
МИРОВАЯ СКОРБЬ 
ВЛЯПАЛАСЬ  
В ДЕРЬМО 
Страшная новость: убит журналист Аркадий Баб-

ченко — все заголовки новостей, все сайты, все соцсети 
только этим и были полны. Вот заголовки на сайте одного 
из средств массовой информации. 

Александр Невзоров. «Тот редкий случай, когда 
всё сразу понятно». 

К.Л. «Аркаша, дорогой, зачем ты там остался».
Илья Пономарёв. «Боюсь, это не последняя 

смерть». 
Сергей Пархоменко. «Чтобы звери не праздновали 

свою победу над нами». (Цитата: «Его смерть — страшная 
несправедливость и демонстрация звериной бессмыс-
ленной жестокости, презрения к человеку и ненависти к 
свободе».)

Артемий Троицкий. «Выгода здесь неуместна». 
(«По поводу тухлой мантры «Кремлю это не выгодно». А 
сбивать «Боинг» было выгодно? Нападать на Донбасс 
было выгодно?»)

Лев Шлосберг. «Старшина опасного слова». 
В.Ш. «Пять констатаций и один прогноз». («Крем-

лёвские и останкинские вопли о том, что гибель оппозицио-
нера выгодна врагам Путина, мы слышим со дня убийства 
Анны Политковской».)

Алексей Навальный. «Бабченко». («У меня нет со-
мнений, что причиной чудовищного преступления стала 
публичная политическая позиция Аркадия и его профес-
сиональная журналистская деятельность».) 

Павел Каныгин. «Это не просто сигнал, это терро-
ристический акт». («Выбрав самого искреннего, громкого и 
смелого, того, кто на виду, убийцы атаковали всех нас».)

Карина Орлова. «Другу и достойнейшему из людей 
Аркадию Бабченко». 

Татьяна Фельгенгауэр. «Бессилие и злость». 
Дмитрий Гудков. «Подло, в спину». 
Кучер, Альбац, Ганапольский, Валерий Яков…
И вот целый день мировой скорби. И внутри России, 

и на Западе уже потребовали строжайшего расследова-
ния. Новость об убийстве Бабченко шла через запятую со 
Скрипалём, «Боингом»… 

А вечером пришла новость: Бабченко жив. 
Это была инсценировка. Теперь он говорит, что… 
Но ведь это не важно, что он теперь говорит. 
Кто-то успел вознести его до небес как героя. Кто-то 

поносил последними словами за его тексты. Но ведь мать 
и жена могли помереть от инфаркта, а друзья, вероятно, 
успели напиться с горя. 

Трудно сказать, ради чего «до-
стойнейший из людей» устроил эту 
подлость. Но большего подарка не-
навистному Кремлю он сделать не 
мог. 

НА РАЗВОДКУ ПО-УКРАИНСКИ ПОВЕЛАСЬ ДАЖЕ ООН
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

 АНДРЕЙ ЧЕРНЫШОВ разбивает девичьи 
сердца в новом комедийном сериале. И при-
знается, что в обычной жизни он далек от этого. 
«МК-Бульвар» встретился с актером и обсудил 
обманутых поклонников, домашние споры и пасту 
с морепродуктами.

 ЕВГЕНИЯ ЛОЗА после двух сезонов сериа-
ла «Восток-Запад» уже является экспертом по 
взаимоотношениям с иностранцем. «МК-Бульвар» 
встретился с актрисой и поговорил о турецких 
мужчинах, идеальном спутнике жизни и Юрии 
Лозе.

 А ТАКЖЕ: Диана Арбенина изучает молодеж-
ные проблемы; Вадим Казаченко увезет невесту 
в Америку; Алексей Кортнев — о возрасте, спорте 
и мужских посиделках; Роза Сябитова разделась 
для Инстаграма и многое другое.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Лидия СЫЧЕВА,  

писатель Читайте 3-ю стр.

НАСЕЛЕНИЕ ВМЕСТО 
НАРОДА: ТАК УБИВАЮТ 
РОССИЮ

 Для жителей Подмосковья, которые 
«принимают» чемпионат мира по футболу, 
может состояться двойной праздник. В ре-
гионе «бросят якорь» целых девять сборных 
команд. И, внимание, среди них будут фут-
болисты Аргентины и Португалии! Лионель 
Месси и Криштиану Роналду в одном, так 
сказать, регионе. Наверняка в эти города 
хлынут болельщики со всего света, чтобы 
увидеть спортивных звезд не только на поле, 
но и в обычной жизни.

Читайте 5-ю стр.

ДЛЯ РОНАЛДУ В КРАТОВЕ 
ПРИГОТОВЛЕН ОСОБЫЙ НОМЕР

В городе, где остановится сборная Аргентины, 
«МК» уже повстречал Лионеля Месси
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Александр  
МИНКИН 

ЗЛОБА ДНЯ

МАРИЯ КОЖЕВНИКОВА 
ВПАЛА В ДЕТСТВО 

О чем мечтали в детстве звезды, публика 
иногда узнает совершенно случайно. 

Скажем, Мария Кожевникова —  
о детском велосипеде. «Когда сбывается 

мечта только через 30 лет, это выглядит 
именно так!» — подписала она свою 

фотографию, выложенную в Инстаграм. 
Впрочем, поклонников Кожевниковой фото 

не особо умилило, и они посоветовали 
популярной актрисе либо «укоротить ноги», 

либо отдать беговел, который Мария, 
видимо, одолжила на время у своего сына,  

и «не обижать ребенка». 

В деле о коррупционном скандале в 
Главном управлении по борьбе с экономи-
ческой преступностью МВД с участием пе-
чально знаменитого полковника Дмитрия 
Захарченко, где сенсаций и без того выше 
крыши, родилась еще одна — пожалуй, 
самая скандальная. Из хранилища таин-
ственным образом испарилась весьма 
внушительная сумма, изъятая у опального 
полковника. Речь идет о 3 миллионах евро, 
или 200 миллионах рублей.

Как сообщил вчера телеграм-канал 112, 
часть денег, изъятая в ходе обыска у полковника 
Захарченко, пропала из хранилища кассово-
инкассаторского центра «Волгоградский» ПАО 
«Сбербанк России» (расположен на Волгоград-
ском проспекте). По данному факту в Главном 
управлении по расследованию особо важных дел 
СК России началась доследственная проверка. 

Деньги, обнаруженные в квартире офицера-
миллиардера, были упакованы в 44 картонные 
коробки, которые перед сдачей были опечатаны 
и опломбированы. На них также стояли подписи 
понятых. По предварительной информации, про-
пало около 3 млн евро. Напомним, что всего у оли-
гарха в погонах изъяли примерно 9 млрд рублей, 
или 135 млн евро. Так что, строго говоря, кража 
эта сравнима с детской шалостью — когда озор-
ник залез в мамину копилку и аккуратно стащил 
пару купюр из толстой стопки 50-рублевок. Авось 
не заметят. Но рублевые накопления на черный 
день — все же не миллиарды. А Следственный 
комитет не мама. И оставить без внимания такую 
«мелочь» не может.
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ПРОПАЛИ 200 МИЛЛИОНОВ 
ПОЛКОВНИКА ЗАХАРЧЕНКО

Виновников ищут среди сотрудников банка 

Чудеса бывают, особенно на 
Украине: российский и украинский 
журналист Аркадий Бабченко, 
«зверски застреленный» на поро-
ге собственного дома, оплаканный 
друзьями, всколыхнувший волну 
праведного гнева по всему миру 
против очередного покушения на 
свободу слова, вдруг возник на 
брифинге СБУ собственной невре-
димой персоной со словами «не 
дождетесь». Да, такой провокации 
мир действительно не ждал. Как 
раз в тот момент, когда в Киев вы-
летел спецпредставитель ОБСЕ по 
свободе слова, чтобы разобраться 
с чудовищным злодеянием, спец-
службы Украины сообщили об удач-
но проведенной спецоперации, 
в которой Аркадию была отведена 
роль окровавленной тушки...

На странности громкого «убий-
ства» многие эксперты обратили вни-
мание еще утром. Например, многие 
задавались вопросом, как киллер мог 
догадаться, что Бабченко на ночь по-
требуется «сходить за хлебушком»? Не 
собирался же убийца сидеть на лестни-
це в ожидании чуда до утра, когда, по 
идее, люди выходят из дома на работу? 

Смутила и фотография «застреленного» 
Аркадия, выложенная в Сеть уже после 
того, как полицию якобы вызвала жена. 
А все это время до приезда полиции 
и «скорой» супруга даже не пыталась 
проверить, жив ли он? Не пыталась ока-
зать помощь, не тормошила? Правда, 
такое количество крови, которым облили 
Аркадия, любую женщину доведет до 
беспамятства. Вопрос, знала ли она, 
что это инсценировка? Судя по тому, 
что на брифинге Бабченко попросил 
извинения у жены за то, что ей пришлось 
пережить, она была не в курсе. Как не 
был в курсе, видимо, ни украинский 
премьер-министр Гройсман, который 
через полчаса обвинил во всех смертных 
грехах Россию, ни украинский министр 
иностранных дел Климкин, полчаса ве-
щавший об убийстве в ООН. Как не в 
курсе были и его близкие друзья, кото-
рые по минутам воспроизводили «по-
следние часы жизни» Аркадия. И тысячи 
россиян, по-настоящему скорбевших о 
гибели человека, который еще пару ме-
сяцев назад написал «гори, гори ясно!» 
о детях, сгоревших в кемеровской «Зим-
ней вишне». 
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БАБЧЕНКО ПРИМЕРИЛ 
КОСТЮМ СКРИПАЛЯ

СБУ обманула весь мир,  
чтобы поймать агента на букву «Г»

Слева — глава СБУ Грицак, 
справа — генпрокурор 
Луценко, в центре — 
«живой труп» Бабченко. 

ЖЕРТВ ОВЕРБУКИНГА ЗАЩИТЯТ 
ШТРАФАМИ

Защитить туристов и фут-
больных фанатов от необхо-
димости сутками сидеть на 
чемоданах в аэропортах по 
вине жадных авиакомпаний 
намерены активисты ОНФ. 
Общественники предложи-
ли ужесточить наказания для 
перевозчиков за овербукинг.

Как пояснили «МК» в ОНФ, 
общественники обратились 
в Минтранс, прокуратуру и 
Ространснадзор с просьбой 
проверить действия авиа-
компаний, которые продают 
путешественникам больше 
билетов, чем предусмотрено 
вместимостью самолета. Ак-
тивисты отмечают, что «лиш-
ним» пассажирам авиаторы 
чаще всего рассказывают 
легенду о том, что самолет 
якобы сломался и его при-
шлось экстренно заменить 
бортом с меньшим количе-
ством мест. Бедолагам при-
ходится либо часами ждать 
следующего рейса, либо за 
свой счет покупать новый 
билет и лететь лайнером 
другой авиакомпании. При 
этом, как сетуют эксперты, ни 
в одном законе четко не про-
писано, какую компенсацию 
должен заплатить перевоз-
чик пассажиру. Более того, 
оштрафовать алчных авиа-
торов за такие нарушения 
чиновникам удается далеко 

не всегда — отдельного на-
казания за овербукинг нет. В 
КоАПе есть только общая ста-
тья с санкциями за оказание 
услуг ненадлежащего каче-
ства. Максимальный штраф 
по ней составляет всего 30 ты-
сяч рублей. Если же инициа-
тива общественников получит 
одобрение, в законе появится 
новая статья с наказаниями за 
продажу авиабилетов сверх 
лимита посадочных мест. По 
мнению экспертов, минималь-
ная санкция должна быть не 
ниже 100 тысяч рублей. Кро-
ме того, в ОНФ подготовили 
памятку для пассажиров, у 
которых из-за жадности авиа-
компании сорвался отпуск или 
командировка. Им активисты 
напомнили, что авиакомпа-
ния обязана не только возме-
стить стоимость купленного 
зря билета, но и компенси-
ровать дополнительные рас-
ходы: аренду автомобиля или 
услуги такси, билет на лайнер 
другого перевозчика, а также 
сгоревшую оплаченную гости-
ничную бронь. Подать претен-
зию разгневанный турист мо-
жет в течение шести месяцев 
с момента инцидента. А вот 
у сотрудников авиафирмы 
на ответ есть всего 30 дней. 
Если же ответа не последует, 
памятка советует пассажиру 
отправляться в суд. 

ПОСЛЕ ОПЕРАЦИИ ПЕНСИОНЕРКА ВСПОМНИЛА,  
КАК СПАТЬ ЛЕЖА

Помочь 80-летней пен-
сионерке, которая была вы-
нуждена спать только сидя, 
сумели столичные хирурги. 
Они удалили ростовчанке но-
вообразование в шее, при-
чинявшее ей невообразимые 
страдания.

Как стало известно «МК», 
пожилая женщина с добро-
качественной опу холью 
(гемангиомой) мягких тка-
ней гортаноглотки недавно 
поступила к специалистам 
Научно-клинического цен-
тра оториноларингологии 
ФМБА России. Неоднократ-
ные попытки врачей различ-
ных медучреждений помочь 
пациентке не приносили 
положительного результа-
та из-за сложности случая. 
Когда пенсионерку привез-
ли в центр, она уже не могла 
спать лежа из-за сильного 

удушья, с трудом разгова-
ривала и ела. Исхудавшая и 
измученная женщина почти 
все время вынуждена была 
сидеть, свесив голову на 
грудь: так опухоль меньше 
сдавливала ей дыхательные 
пути.

— Гемангиомы бывают ма-
ленькими, но иногда они на-
чинают быстро разрастаться 
и увеличиваться (например, 
из-за воспаления), — гово-
рит хирург-отоларинголог 
Ибрагим Нажмудинов. — Эта 
опухоль достигла внушитель-
ных размеров, она даже ча-
стично перекрыла собой вход 
в гортань и пищевод. Если 
лечение отсутствует, жизни 
пациента грозит опасность: 
даже при минимальном по-
вреждении гемангиомы мо-
жет произойти спонтанное 
обильное кровотечение, а 

опухоль большого размера во 
время сна может полностью 
перекрыть трахею, ограни-
чить приток воздуха и приве-
сти к остановке дыхания.

По словам медика, опу-
холь иссекли без внешних 
разрезов, через ротовую 
полость.

— Обычно подобные опера-
ции проводятся с помощью 
бокового доступа — разре-
за на шее. Но специальное 
оборудование, лазер и коа-
гуляторы (аппараты, помо-
гающие остановить кровь. 
— «МК») позволили удалить 
опухоль практически без кро-
вотечения.

Всего через несколько ча-
сов после операции женщина 
уже могла нормально разго-
варивать, принимать пищу 
и отдыхать в любой удобной 
ей позе.

РЕПУТАЦИЮ СЕМЬИ НОТАРИУСОВ 
ПОРТЯТ ТО ЧЕРНЫЕ РИЕЛТОРЫ,  
ТО СТРЕЛЬБА ПО ПЕШЕХОДАМ

В бега пытался податься во-
дитель BMW, выпустивший 
29 мая из травматическо-
го пистолета восемь пуль в 
студента-медика в 1-м Дон-
ском проезде и скрывшийся 
с места. Машину нашли при-
паркованной во дворе дома 
на улице Профсоюзной, а 
стрелка объявили в розыск и 
задержали уже 30 мая.

Как стало известно «МК», 
19-летний Илья с подругой-
ровесницей Владой (они 
однокурсники, учатся на 
медико-профилактическом 
факультете Первого МГМУ 
им. Сеченова) вечером отпра-
вились по поручению мамы 
Ильи — Людмилы Ивановны 
— за стиральным порошком. 
Пара живет неподалеку, во 
2-м Верхнем Михайловском 
проезде. По пути молодые 
люди зашли в магазин бы-
товой техники и уже воз-
вращались домой. Будущие 
медики пересекали по зебре 
1-й Донской проезд, в этот 
момент тут двигался авто-
мобиль BMW. Шофер, судя 
по всему, не хотел уступать 
дорогу пешеходам, однако 
притормозил. Влада в поры-
ве эмоций ударила рукой по 
корпусу машины, после чего 
студенты пошли дальше. Ма-
нипуляция девушки вывела 
автомобилиста из себя. Он 
остановил машину, выско-
чил из салона с пистолетом 
в руках и принялся стрелять 
в спину Илье. Прозвучало как 
минимум восемь выстрелов, 
три пули угодили в цель: две 
в голову, одна в голень. Илья 
рухнул как подкошенный, а 
стрелок запрыгнул в авто-
мобиль и дал по газам. По 
словам Влады, возможно, 
автомобилист был нетрезв. 
Раненого отвезли в 7-ю гор-
больницу, где проопериро-
вали. 30 мая Илью перевели 
в палату, его самочувствие 
нормальное. Выписка — при-
мерно через неделю. Мама 
Ильи — врач-эндокринолог, 
работает в 23-й больнице и 
частной клинике, а отец умер 
5 лет назад, он был анесте-
зиологом в Научном центре 
хирургии РАМН.

— Надеюсь, что этот води-
тель получит по заслугам, — 
заявил «МК» Илья. 

Полицейские нашли BMW 

без водителя возле дома на 
Профсоюзной — авто зареги-
стрировано на пенсионерку. 
За рулем в момент дорожного 
конфликта, предположитель-
но, был ее сын — 32-летний 
Кирилл, нотариус (лицензию 
он получил в 2010 году). Парня 
задержали в среду москов-
ские оперативники. Его ро-
дители пытались утаить от 
полицейских, где находится 
сын. В среду Кирилла отвезли 
в ОМВД на допрос. Дело воз-
буждено по статье «Хулиган-
ство», но, возможно, следова-
тели переквалифицируют его 
по более тяжкой статье.

Отец Кирилла, бывший 
нотариус, в свое время про-
ходил по делу черных ри-
елторов — по версии след-
ствия, заверял поддельные 
документы, однако в 2013 
году присяжные Мосгорсу-
да вынесли оправдательный 
приговор. В 2017 году Мо-
сковская городская нотари-
альная палата, которая про-
вела свое расследование и 
выявила грубые нарушения в 
работе сотрудника, через суд 
пыталась лишить его права 
на профессиональную дея-
тельность. Спор перенесли 
в Пушкинский городской суд, 
по месту жительства ответчи-
ка, где служители Фемиды в 
итоге встали на сторону но-
тариальной палаты.

УРАГАН ЧАЩЕ ВСЕГО БРОСАЛСЯ  
В ПРОХОЖИХ ТОПОЛЯМИ

Первой жертвой усиливше-
гося в среду ветра в столичном 
регионе стала воспитатель-
ница дошкольного отделения 
Курчатовской школы, что в Те-
пличном переулке, — женщину 
придавило кроной дерева. А 
всего к 19.00 было известно о 
восьми пострадавших.

Как удалось выяснить «МК», 
в 11.50 педагог Олеся Рома-
новна  с детьми в возрасте 5–6 
лет находилась на прогулке. 
От сильного порыва ветра ото-
рвалась крона тополя. Педа-
гог увидела, как часть дерева 
летит в ее сторону, крикнула 
ребятишкам, чтобы они отош-
ли, и сама приняла на себя 
удар — он пришелся на руку. 
С переломом конечности жен-
щину госпитализировали. 

А на площади Савеловского 
вокзала монтажным щитом 
придавило  67-летнюю Нину 

Александровну (она трудится 
изолировщицей на стройке 
метро). Алюминиевый щит 
стоял возле стены, когда 
внезапно поднявшийся ветер 
понес его в сторону женщи-
ны. Нина Александровна до 
приезда врачей жаловалась 
на боли в спине и копчике. Ее 
отправили на лечение в НИИ 
Склифосовского.

На Гаражной улице тополь 
упал прямо на территорию 
храма Святого преподобного 
Александра Свирского. Дере-
вом придавило мужчину. 

— Виктор приехал помочь с 
ремонтными делами, в част-
ности по воскресной школе, — 
рассказал батюшка Василий. 
— Слышим треск, дело двух 
секунд — и падает тополь. 
Прямо на Виктора. Увезли его 
на реанимационном автомо-
биле. Не раз я обращался к 

коммунальщикам с просьбой 
спилить хотя бы крону топо-
лей, парусность же этого де-
рева огромная. А они в отказ. 
Тут у нас  еще пять тополей, 
боюсь, что и они как-нибудь 
рухнут.

Еще один инцидент прои-
зошел на проспекте Мира — 
ветер перевернул коляску с 
грудным младенцем. Мама 
привела в сад старшего трех-
летнего ребенка, а коляску с 
новорожденным (ему месяц 
и 9 дней) оставила при входе 
без присмотра на секунды. 
Порыв ветра опрокинул дет-
ское транспортное средство, 
в результате мальчик выпал 
и ударился головой. Врачи 
определили у младенца пере-
лом левой теменной кости. По 
прогнозам, в больнице малыш 
пробудет около недели.

В Фурманном переулке 
оконное стекло отлетело в 
сторону 33-летней Юлии. 
С подозрением на сотрясе-
ние мозга ее отвезли в боль-
ницу.

Ураган не обошел стороной 
и Подмосковье — в Балашихе 
на проспекте Ленина дерево 
упало рядом с детской пло-
щадкой. Тут 14-летняя школь-
ница гуляла со своей годова-
лой сестрой. Услышав треск, 
она прикрыла собой ребенка. 
К счастью, ветки лишь слегка 
поцарапали детей.

 Забытый на столетие храм 
случайно обнаружили строи-
тели при проведении проти-
воаварийных работ в доме 
Нарышкина на Маросейке. 
Под слоем краски и штука-
турки оказалась старинная 
стенопись с ликами святых, 
а после вскрытия потолка те-
перь можно увидеть один из 
сводов священного места.

Как рассказал «МК» акти-
вист общества «Архнадзор» 
Андрей Новичков, находка 
может оказаться частью до-
мовой церкви святой Елиса-
веты, которая непродолжи-
тельное время располагалась 
на верхнем этаже трехэтаж-
ного здания.

— Об этом храме сохра-
нились буквально крупицы 

информации, — расска-
зывает Новичков. — В од-
них источниках указано, 
что его обосновали здесь 
в конце XIX века, в других 
— в 1904 году. Храм свя-
той Елисаветы служил 
местом для молитв юных 
учеников, которые обу-
чались в Елисаветинской 
гимназии. Но в 1912 году 
школу перевели в другое 
здание — и храм оказал-
ся никому не нужным. 
Задачи сохранить рас-
писные стены ни у кого не 
было, и со временем их 
просто закрасили.

Об этой домовой 
церкви и не вспомнили 
бы, если бы не ремонт и 
внимательность рабо-
чих. При снятии слоев 

краски они наткнулись на 
лица двух мужчин, выполнен-
ные в иконописном стиле, и 
сразу же сообщили об этом 
собственнику. 

Кто именно изображен 
на картинах, покажет лишь 
экспертиза. Специалисты 
по иконописи предположи-
ли, что это святые, которые 
были написаны в форменной 
одежде архиереев и с атри-
бутами сановников тех лет. 
Известно, что в доме Нарыш-
кина располагался и еще один 
домовой храм. Он находился 
на втором этаже с западной 
стороны. Пока до него рестав-
рация еще не добралась, так 
что новые открытия в инте-
рьерах возможны, считают 
эксперты.

В ПОЛЕЗНЫХ ПРОДУКТАХ ПОЧТИ НЕ ОСТАВИЛИ СОЛИ
 Сколько соли должно быть 

в батоне колбасы, чтобы он 
заслужил зеленую марки-
ровку и звание полезного для 
здоровья продукта, опреде-
лил Роспотребнадзор. Кро-
ме того, эксперты ведомства 
выяснили, каких продуктов 
больше всего съедают жите-
ли нашей страны за сутки.

Как стало известно «МК», 
чиновники разработали пра-
вила нанесения маркировки 
на продукты питания. Как 
говорится в документе, цве-
товая индикация должна быть 
разборчивой и помещаться 
на одной стороне упаковки 
таким образом, чтобы ис-
ключалась ее деформация. 
Изображать маркировку, 

которая расскажет потреби-
телю о вреде или пользе ба-
ночки йогурта или куска сыра, 
следует в виде вертикальных 
полос соответствующего цве-
та. Например, если в продукте 
зашкаливает жир, его содер-
жание в граммах будет ука-
зываться черным шрифтом 
на фоне ярко-красной по-
лосы. При этом в методичке 

отмечается, что рекоменда-
ции по разделению продук-
тов на полезные и вредные 
не будут распространяться 
на твердые и мягкие сыры, 
шоколад, вафли, жвачку, а 
также торты и пирожные. По 
мнению авторов документа, в 
этой еде изначально слишком 
много соли, сахара и жира, 
а значит, ни о какой пользе 

не может быть и речи. Кроме 
того, чиновники подсчита-
ли, что основным пунктом в 
ежедневном рационе росси-
ян оказались молочные про-
дукты. Их мы съедаем по 260 
граммов в сутки. На втором 
месте хлеб — 210 граммов. 
Меньше всего на столах рос-
сиян рыбы — всего 20 граммов 
в сутки.

 КРАСНЫЙ ЖЕЛТЫЙ ЗЕЛЕНЫЙ
 (содержание в 100 граммах продукта)

Соль <1,75 г 0,3–1,75 г  >0,3 г
Сахар <7 г для жидкостей 2,5–7 для жидкостей   >2,5 г 
 <22 г для твердых  5–22 для твердых >5 г
   продуктов продуктов
Жир <18 г  3–18 г >3 г

ЗАГАДОЧНЫЕ ЛИКИ НАПОМНИЛИ 
О СУЩЕСТВОВАНИИ ХРАМА 

Пострадавший Илья.
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Более 5 тысяч нарушений, связанных с 
проверкой сообщений и расследованием 
дел о невыплатах зарплаты, допустил 
в 2017 году Следственный комитет РФ. 
В результате задолженность работо-
дателей перед своими сотрудниками 
в сумме более 1 млрд рублей так и не 
была возмещена. Об этом на координа-
ционном совещании в Генпрокуратуре 
рассказал глава надзорного ведомства 
Юрий Чайка. В СКР с критикой отчасти 
согласились, но заявили, что в работе с 
такими делами существуют серьезные 
проблемы, которые можно решить лишь 
сообща — устранив организационные и 
законодательные пробелы.

Основная часть нарушений — 2,5 тысячи, 
по словам Юрия Чайки, были допущены еще на 
стадии регистрации и рассмотрения сообщений 
о преступлениях. Также вскрыты факты, когда 
обращения граждан незаконно по нескольку раз 
пересылались из одного района в другой без 
какой-либо проверки. 

— Нередко доследственная проверка и пред-
варительное следствие проводятся неполно. Не 
истребуется информация из налоговых органов, 
Росфинмониторинга, не во всех случаях прове-
ряется версия об умышленном выводе активов. 
Повсеместно при расследовании дел о невы-
платах заработной платы допускается волокита. 
В прошлом году это повлекло освобождение от 
уголовной ответственности более 100 недобро-
совестных работодателей за истечением срока 
давности уголовного преследования, — расска-
зал Чайка.

Одной из острых проблем генпрокурор назвал 
невыплату зарплат на предприятиях, находящихся 
на разных стадиях банкротства (60% от общего 
объема долгов по зарплате). Такие задолженности 
не выплачиваются длительное время, а сотруд-
ники в своих заявлениях указывают на то, что их 
руководители намеренно обанкротили бизнес и 
отчуждают ликвидные активы. 

— В таких условиях правоохранительные 
органы действуют недостаточно эффективно: за 
2017 год все органы расследования направили в 
суды дела в отношении всего 30 таких лиц, — со-
общил генпрокурор.

Начальник главного управления по надзору за 
следствием, дознанием и оперативно-разыскной 
деятельностью Генпрокуратуры Валерий Макси-
менко напомнил, что дела о невыплатах зарплат 
расследуются только в СКР, поэтому нарушения 
стали возможны из-за недостаточного ведом-
ственного контроля. Главной проблемой Макси-
менко назвал незаконный отказ в возбуждении 
уголовного дела. Так, проверка заявлений о невы-
платах зарплаты на одном из предприятий Ново-
сибирской области проводилась более трех лет, 
в возбуждении уголовного дела было отказано 
более 20 раз. 

Ответ за свое ведомство держал начальник 
Главного управления процессуального контроля 
СКР Григорий Житенев. Несмотря на прозвучавшую 

критику, он считает, что результативность след-
ствия повысилась.

— По итогам первого квартала 2018 года коли-
чество возбужденных уголовных дел увеличилось 
на 27%, расследовано и направлено в суд дел в 
два раза больше, и количество возвращенных 
дел прокурору относительно невысоко — все-
го 4%, — обосновал свою оценку деятельности 
следователей Житенев.

Он пояснил, что уголовных дел было прекра-
щено больше, поскольку больше было возбуждено. 
По его мнению, нельзя отождествлять факт пре-
кращения дела с незаконностью его возбуждения: 
«Инициирование уголовного преследования в 
подавляющем большинстве случаев являлось 
законным и предпринималось для установления 
всех обстоятельств преступления». И самое глав-
ное — по прекращенным в 2017 году делам был 
возмещено работникам 917 млн рублей.

— Таким образом, возбуждение уголовного 
дела не должно рассматриваться как напрасное 
процессуальное решение, если оно впоследствии 
было прекращено, — резюмировал Житенев.

Впрочем, по его словам, возбуждением уго-
ловного дела не решить вопрос выплаты зарпла-
ты — необходимо тщательное расследование. 
А здесь имеются серьезные проблемы, которые 
в одиночку следствие не решит. 

Во-первых, как считают в СКР, необходимо 
разрешить уголовное преследование не толь-
ко юридических, но и фактических руководите-
лей предприятий-должников. Во-вторых, нуж-
но освободить от уголовной ответственности 

руководителей в случае погашения ими задол-
женности. В-третьих, ввести нормы, позволяющие 
взыскивать из чужого владения незаконно выве-
денные предприятием-должником средства для 
погашения задолженности по зарплатам. И внести 
изменения в закон «О банковской деятельности», 
позволяющие следователям запрашивать справки 
по расчетным счетам предприятий-должников и 
аффилированных с ними организаций.

Представителям прокуратуры было предло-
жено сопровождать такие дела с самого начала.

— В некоторых субъектах материалы тру-
довых инспекций поступают сначала прокурору, 
а потом направляются в следственные органы. 
Тут ряд преимуществ: во-первых, прокурорские 
сотрудники на стадии надзора могут более гра-
мотно оценить правовую ситуацию и сформи-
ровать надлежащий материал, а также оценить 
необходимость уголовного преследования. Это 
необходимо и для более продуктивного взаимо-
действия органов прокуратуры и следствия, — 
пояснил Житенев.

Руководитель СКР Александр Бастрыкин 
посетовал, что при разговоре не присутствуют 
представители бизнес-сообщества, и заочно 
попенял бизнес-омбудсмену Борису Титову за 
«популистские» заявления в Лондоне о большом 
количестве уголовных дел по фактам невыплаты 
зарплат.

— А что нам остается делать, как нам реагиро-
вать, когда такое количество обращений? — задал 
риторический вопрос Бастрыкин.

И от себя пополнил список существующих у 
следствия проблем: 

— По тем делам, которые мы расследуем, о 
невыплатах зарплат мы сталкиваемся и с вывода-
ми активов за рубеж. Они (собственники предпри-
ятий. — «МК») даже сильно это не скрывают. Нам 
противодействуют очень многие структуры.

Лина ПАНЧЕНКО.

ПРОБЛЕМА

ДЕНЬГИ ПОЛИТИКА

СЛЕДОВАТЕЛЯМ ПОПЕНЯЛИ НА ЗАРПЛАТЫ

Дела о невыплатах жалованья 
волокитили до истечения 
срока давности

Владимир Путин простил Бойко 
Борисову 800 млн евро, которые 
Россия потеряла из-за его 
вероломства. На переговорах в 
Кремле было решено, что Болгария 
примет участие в новом газовом 
проекте, который Москва реализует 
совместно с Анкарой. Вторая ветка 
«Турецкого потока» пройдет по 
болгарскому маршруту, что позволит 
Кремлю отблагодарить за лояльность 
Сербию и Венгрию, которые были 
рядом даже в самые трудные 
времена. 

С момента последней встречи российского 
и болгарского лидеров минуло 8 лет. За это время 
изменилось многое — и сам Бойко Борисов, и 
Владимир Путин, и российско-болгарские от-
ношения, осложнившиеся под давлением США, 
не говоря уже о щенке каракачанской овчарки, 
которого ВВП привез из Софии. Трогательный 
пушистый малыш, заставивший в 2010 году уми-
литься всех, включая президента, превратился 
в огромную сторожевую собаку и фактически 
заменил хозяину Кони — если друга, конечно, 
кто-то может заменить. И только тема перегово-
ров осталась прежней: как и 8 лет назад, лидеры 
России и Болгарии встретились, чтобы обсудить 
сотрудничество в газовой сфере, для которого 
вновь открылись заманчивые перспективы. 

В начале переговоров Владимир Путин не 
преминул напомнить, что отношения с Болгарией 
последние годы складывались не самым лучшим 
образом — контактов не было довольно длитель-
ное время. «Я рад, что после долгого перерыва 
вы откликнулись на приглашение и приехали 
к нам», — сказал ВВП гостю. Если верить сай-
ту Кремля, то в 2014–2015 гг. лидеры России и 
Болгарии не общались даже по телефону, что 
во многом связано с антироссийской политикой 
Софии. Как не стеснялись признаваться сами 
болгарские политики, три масштабных проекта 

с Москвой, находившиеся в разной степени 
готовности, были разорваны по требованию 
администрации США и союзников по НАТО. Это, в 
частности, строительство нефтепровода Бургас 
— Александруполис, АЭС «Белене», а главное — 
газопровода «Южный поток», который должен 
был прийти в Болгарию по дну Черного моря. 
Путин сказал Бойко Борисову, что рассчитывает 

на возобновление сотрудничества, которое от-
вечает интересам обеих стран. «У России всегда 
имелось соответствующее влияние в нашем ре-
гионе. Мы готовы обсуждать все аспекты наших 
отношений», — согласился премьер. 

К подобным примирительным заявлениям 
лидеров двух стран подтолкнула новая ситуация 
на газовом рынке. Буквально на днях Турция, 

получив $1 млрд по давнему спору с «Газпромом», 
разрешила строительство второй ветки газопро-
вода «Турецкий поток» по своей территории. Эта 
ветка изначально была предназначена для евро-
пейских потребителей, но оставалось неизвест-
ным, как именно она пойдет. В 2014–2015 годах, 
разозлившись из-за срыва «Южного потока» на 
Болгарию, Россия склонялась к сотрудничеству 
с Грецией и Италией. Но этот маршрут исключал 
бы из списка транзитеров таких преданных со-
юзников Москвы, как Сербия и Венгрия, которые 
тоже хотели получить гарантии газоснабжения 
и возможность для развития собственной газо-
транспортной инфраструктуры. Поэтому, когда 
страсти улеглись, в Кремле решили вернуться 
к прежнему варианту проекта, предусматри-
вающему участие Болгарии. Накануне визита 
Бойко Борисова Владимир Путин созвонился с 
турецким президентом Реджепом Эрдоганом, 
чтобы получить его согласие. И Эрдоган, конечно 
же, не возражал — Турции, которая фактически 
займет место Украины в транзите российского 
газа в Европу, такое развитие событий тоже 
очень выгодно. 

На пресс-конференции по итогам перегово-
ров Бойко Борисов каялся за не всегда разумные 
решения прошлых лет. «Я очень благодарен, что 
на нас не держат зла за срыв проекта «Южный 
поток». Но старшие они всегда большие и всегда 
прощают», — льстиво заметил он. 

— Меня очень смущает, что старшего все 
время побуждают к тому, чтобы заплатить, — 
парировал Владимир Путин, напомнив, что отказ 
Болгарии от газового проекта обошелся России 
в 800 млн евро. Ну да ничего: кто старое помя-
нет, тому, как говорится, глаз вон. «Теперь мы 
попробуем зайти с другой стороны, в данном 
случае через Турцию», — подтвердил ВВП. По 
его словам, объем поставок и цена газа пока 
неизвестны — эти детали еще предстоит со-
гласовать коммерческим участникам сделки. 
Бойко Борисов клятвенно заверил, что на сей 
раз планы России и Болгарии не вызовут воз-
ражений у Еврокомиссии, как это случилось 
с «Южным потоком». Более того — Жан-Клод 
Юнкер и Дональд Туск одобряют создание Бал-
канского газораспределительного хаба, который 
болгарские власти хотят построить в Варне. 

Елена ЕГОРОВА.

Вслед за Госдумой и Совет Федерации 
молча проголосовал за наделение Пре-
зидента России широкими дополнитель-
ными полномочиями. Когда одобренный 
30 мая сенаторами закон вступит в силу, 
Владимир Путин сможет своими указами 
делать для отдельных компаний исклю-
чения из обязательных для всех осталь-
ных правил. Блестящую спецоперацию 
Кремль провернул всего за одну неделю.

«МК» уже писал о том, как 23 мая Госдума 
приняла закон, вносящий изменения в другие за-
коны «в связи с» появлением в России еще одного 
уполномоченного по правам — на сей раз «по 
правам потребителей финансовых услуг». Вне-
сенные в 2014 году две инициативы (собственно 
о финансовом омбудсмене и «в связи с» его по-
явлением) долго и мучительно дорабатывались 
в думском Комитете по финансовому рынку. А на 
прошлой неделе вдруг оказалось, что все согла-
совано, тексты готовы, с колес были включены 
Советом Думы в повестку пленарного заседания 
и за два дня приняты во втором — решающем — и 
в третьем, окончательном, чтении.

Немного нашлось желающих прочитать в 
готовом виде тот закон, что «в связи с». А те, кто 
прочитал, молчали как партизаны на допросе, 
если журналисты начинали спрашивать: «Как это?» 
И молчат до сих пор. Дело в том, что при подго-
товке ко второму чтению, грубо нарушив думский 
регламент, в этот документ внесли несколько под-
писанных главой Комитета по финансовому рынку 
Анатолием Аксаковым (СР) и его первым замом 
Игорем Дивинским (ЕР) поправок. К финансовому 
омбудсмену и его полномочиям эти поправки не 
имеют даже косвенного отношения. Зато к полно-
мочиям Президента РФ часть из них отношение 
имеет, и самое прямое!

Когда «МК» обратился к г-ну Аксакову с прось-
бой пояснить суть нововведений, он сказал лишь, 
что они «антисанкционные». И добавил: «Прочи-
тайте, вы сами все поймете». 

Читаем. Особенно сильно поражает вообра-
жение статья 12 этого самого закона «в связи с». 

«Особенности создания, реорганизации, лик-
видации и правового положения хозяйствующих 
обществ в отдельных сферах деятельности… в 
исключительных случаях могут устанавливаться 
Президентом РФ». 

Хозяйствующие общества — это компании и 
корпорации самого разного правового статуса. 

Какие сферы деятельности могут стать вдруг 
«отдельными», не уточняется. Любые, значит.

Какие случаи президент сочтет «исключитель-
ными»? Неизвестно. Слова «санкции», как и любого 
другого эвфемизма, принятого у представителей 
российской власти («недружественные действия», 
«ограничительные меры» и т.д. и т.п.), здесь нет. 

Зато содержание слова «особенности» слегка 
раскрывается. Президент, например, сможет для 
неопределенного круга компаний в неопреде-
ленного рода ситуациях определять сам, в обход 
других действующих законов, в том числе Граж-
данского кодекса, как должна храниться, рас-
крываться и кому предоставляться информация 
о деятельности этих невероятных компаний. Пре-
зидент сможет сам определить, по каким правилам 
эти невероятные компании должны совершать 
сделки, как их заверять и учитывать. Президент 
вправе будет определить «особенности право-
вого положения эмитентов и профессиональных 
участников рынка ценных бумаг». И наконец, он 
будет вправе сам предписывать особенности 
«учета информации о ценных бумагах в отдельных 
сферах деятельности».

В общем, прочитав по совету г-на Аксакова 
принятый закон, мы поняли так: указы президента 
в «исключительных ситуациях» окажутся теперь в 
иерархии российского права выше законов…

И знаете, г-н Аксаков был еще многословен. 
Некоторые другие депутаты из числа тех, кто тоже 
прочитал, сразу начинали махать руками и делать 
страшные глаза. 

Вот и сенаторы сделали вид, что ничего такого 
здесь нет. Ни одного вопроса на пленарном засе-
дании верхней палаты парламента не прозвучало. 
Ничего не сказал о важных поправках и докладчик, 
первый замглавы Комитета СФ по бюджету и фи-
нансовым рынкам Николай Журавлев.

Но раз уж западные санкции против отдельных 

российских компаний и отдельных граждан — 
настолько «исключительная ситуация», что она 
требует столь экстраординарной меры, как возвра-
щение в хозяйственной деятельности к указному 
праву, разве не честнее было бы прямо сказать об 
этом россиянам, своими налогами оплачивающим 
существование всех институтов власти? Всех, 
включая президента и обе палаты парламента. 

Марина ОЗЕРОВА.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ
Доктор экономических наук Игорь НИКО-

ЛАЕВ: «Как только для каких-то компаний уста-
навливаются «особенности» в режиме их работы 
и вводятся исключения, это приводит к наруше-
нию здоровой конкуренции, что является одной 
из самых больших проблем экономики России. 
Новый указ президента направлен на развитие 
конкуренции. Получается, что в нашей стране будут 
действовать взаимоисключающие правила. Чем 
страшна недостаточная конкуренция? У бизнеса 
теряется мотивация, а без мотивации невозможно 
повысить производительность труда и ускорить 
экономический рост. Между тем, когда на рынке 
некоторые компании обеспечены привилегиро-
ванными условиями, все попытки других игроков 
рынка победить в конкурентной борьбе (снизить 
цены и повысить качество) обречены на провал. 
От такой персонализации и исключительности 
наша экономика пыталась избавиться, но сейчас 
мы можем вернуться к таким правилам. В резуль-
тате повысится и без того высокая доля участия 
государства в экономике. Еще один негативный 
эффект — усугубится неопределенность на рынке. 
Чем выше неопределенность, тем меньше инве-
стиций, увеличение которых являются одной из 
«национальных целей» Путина».

Евгений КОРЧАГО, член Совета по взаимо-
действию с институтами гражданского обще-
ства при председателе Совета Федерации: 
«Такие формулировки вызывают опасения, так как 
дают возможность индивидуального подхода, что 
противоречит равноправию всех субъектов хозяй-
ственной деятельности. Однако не всегда такой 
«особый» подход считается нарушением принципа 
взаимодействия власти и бизнеса, так как в под-
держке и установлении льгот для определенных 
сфер нет ничего криминального, если это обуслов-
лено экономической целесообразностью. Так что 
вопрос идет скорее не о самих нормах. Пока пер-
спективы их применения совсем неочевидны».

Дорожающая нефть дала 
возможность правительству 
пересмотреть бюджет на 2018 год 
в лучшую сторону. Из-за выросших 
цен на «черное золото» впервые за 
последние семь лет казна получит 
профицит в 0,5%. Впрочем, как 
признались чиновники, осенью 
параметры документа будут снова 
скорректированы. Дело в том, что 
нынешние правки основаны еще 
на мартовском макропрогнозе 
Минэкономразвития, а за это 
время США и ЕС в очередной 
раз расширили антироссийские 
санкции. Поэтому обновленная 
версия бюджета может пойти 
в разрез c поставленными 
президентом Владимиром Путиным 
перед правительством целями.

Согласно правкам, доходы в федераль-
ном бюджете на 2018 год вырастут с 15 трлн 
рублей до 17 трлн рублей, или почти на 1,8 трлн 
рублей больше, чем закладывалось ранее. 
При этом расходы увеличатся лишь на 62 млрд 
рублей — до 16,6 трлн рублей.

В результате дефицит, который ранее 
оценивался в 1,3% ВВП, сменился профицитом 
в 0,5%. Напомним, доходы федеральной казны 
не превышали расходы с 2011 года. Причиной 
тому стал затяжной мировой финансовый кри-
зис и западные санкции в отношении России. 
Дополнительным негативным фактором стали 
цены на нефть: средние котировки на сырье за 
этот период варьировались от $114 до $70 за 
баррель. Причем иногда они опускались ниже 
$40. «Пересмотр бюджета в сторону увеличе-
ния доходной части, формирующей по итогам 
года профицит вместо дефицита, заслуга ис-
ключительно дорогой нефти», — поясняет «МК» 
первый заместитель директора Института 
актуальной экономики Иван Антропов.

Это подтверждает по-прежнему доля не-
фтегазовых доходов в структуре бюджета. В 
I квартале 2018 года нефтегазовые доходы 
составили более 45% от всех доходов фе-
дерального бюджета, в то время как за ана-
логичный период прошлого года они почти 
достигли 42%.

В положительную картину также внесло 
свою лепту бюджетное правило, в соответ-
ствии с которым дополнительные сверхдо-
ходы от экспорта углеводородов поступают 
на резервные счета государства, в том числе 
в Фонд национального благосостояния.

Полученный профицит довольно услов-
ный — большая часть увеличения расходов — 
примерно 85 млрд рублей — уйдет на закрытую 
часть бюджета, скорее всего, на оборонные 
задачи. Из общего увеличения расходов на 
госпрограммы последует примерно 26 млрд 
рублей — на развитие промышленности.

«Решение перераспределить средства 
промышленности, — как считает Антропов, 
— верная позиция. Обрабатывающая промыш-
ленность из-за низкого спроса и дорогостоя-
щих и труднодоступных импортных технологий 
и сырья находится в крайне невыгодном по-
ложении. Обработка — основа стабильной и 
независимой от цен на нефть экономики».

Как утверждает председатель Госдумы 
Вячеслав Володин, согласно изменениям 
бюджета-2018 года инфляция в России ока-
жется ниже целевого значения в 4%. «На 2,2 
процентных пункта увеличивается показатель 
реальной заработной платы населения. Это 
говорит о положительной динамике развития 
экономики России», — полагает Володин.

Правда, уже в настоящее время эти про-
гнозы могут быть подвергнуты сомнению. 
Только цены на бензин, по данным Росстата, 
в апреле выросли примерно на 13%. В то же 
время официальная инфляция не превысила 
0,8%. Поэтому чиновники признаются, что 
данная версия бюджета с новыми параметра-
ми не окончательная. «Все быстро меняется: 
санкции, цены на нефть. К тому же прогнозы 
Минэкономразвития, как показывает практика, 
часто далеки от реальности», — предупре-
ждает Антропов.

Дело в том, что внесенный проект впер-
вые содержит заведомо устаревшие па-
раметры. Поправки рассчитаны на основе 
мартовского прогноза Минэкономики (рост 
ВВП на 2,1%, курс 58,6 рубля за доллар, а 
инфляция рассчитана в 2,8%). Скорее всего, 
они будут еще раз пересматриваться в конце 
осени, когда будет окончательно сводиться 
бюджет на будущую «трехлетку». В связи с 
этим, скорее всего, профицитные показа-
тели бюджета этой осенью будут изменены 
и обязательно включат в себя обновленную 
конъюнктуру цен на углеводородном рынке и 
новые санкции, которыми Запад продолжает 
угрожать России.

Ирина БАДМАЕВА.

БЮДЖЕТНУЮ ЗАСУХУ 
УТОЛЯТ ЦЕНЫ НА НЕФТЬ

ПРЕЗИДЕНТ

Казна начала работать  
с профицитом

ПРИМИРЕНИЕ, 
ПОСТАВЛЕННОЕ НА «ПОТОК»

ЗАКОН ВСЕВЛАСТИЯ
«Антисанкционные» 
сверхполномочия президента 
сенаторы утвердили  
без лишних вопросов

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
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ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

На Тверском процокали копыта. Правда, цокот этот был не от настоящих ко-
пыт, а от затворов фотоаппаратов, которыми снимали фотовыставку «Лошади 

мира», открывшуюся вчера на Тверском бульваре под открытым небом. На суд москвичей, 
гуляющих по Тверскому бульвару, свои работы представили лучшие мастера «лошадиной» 
фотографии: Артур Бобоев, Екатерина Друзь, Алексий Хрущев, Артем Макеев, Фефа Коро-
лёва. Сотня огромных фотографий — настоящие шедевры и лакомство для любителей ло-
шадей. 

КАДР

РОЗЫГРЫШ

КРИМИНАЛ

КАЗУС

ГОРОД

СКАНДАЛ

ПамяТНик ПоТеряННому бумажНику

уиЛЬям брауДер ЗаДержаН В иСПаНии и оТПуЩеН

ПеТербургСкий «моСТ гЛуПоСТи» ПоЗДраВиЛи С юбиЛеем

В моСкВе СТаНеТ На оДНу ПЛоЩаДЬ боЛЬШе

В ШкоЛЬНой СТоЛоВой омСка оТкаЗаЛиСЬ кормиТЬ ДеТей 

В Ярославле сделали памятник людской 
алчности. Чугунное портмоне на металличе-
ском штыре намертво вмонтировано в мосто-
вую и с 5 метров неотличимо от настоящего. 
Как сообщает «МК в Ярославле», кошелек 
смонтировали вместе с видеокамерой, на-
правленной на арт-объект. Уже несколько 
суток владелец ресторана и его сотрудники 
наслаждаются кадрами того, как торопливо 
прохожие пытаются поднять с мостовой чугун-
ный лопатник и как разочаровываются, поняв, 
что купились на обманку. Несмотря на то что 
большинство обитателей Ярославля уже в 
курсе, что кошелек на улице Собинова не на-
стоящий, для гостей города это по-прежнему 
остается беспроигрышной ловушкой. И 
посетители ресторана могут наслаждаться 
аттракционом в стиле старушки Шапокляк. 

Международного фи-
нансиста и инвестора 
Уильяма Браудера за-
держали в Испании по за-
просу России в Интерпол. 
О том, что он направляется 
в полицейский участок, 
сообщил в Твиттере сам 
бизнесмен, которого очень 
скоро отпустили. Браудер 
известен прежде всего как 
основатель фонда Hermitage 

Capital и работодатель ау-
дитора Сергея Магнитского, 
чья смерть в московском 
следственном изоляторе 
получила широкий междуна-
родный резонанс. В России 
предпринимателя обвиняют 
в уклонении от уплаты на-
логов, организации пред-
намеренного банкротства и 
покушении на неисполнение 
обязанностей налого-

вого агента. В 2013 году 
российский суд заочно 
осудил Браудера на девять 
лет заключения по делу 
о налоговых махинациях. 
Британия ранее отказалась 
экстрадировать бизнесме-
на. В 2017 г. Тверской суд 
санкционировал заочный 
арест Браудера, который 
был объявлен в междуна-
родный розыск. 

В Санкт-Петербурге реши-
ли отметить своеобразный 
рекорд — на днях 150-й 
автомобиль застрял под 
мостом на Софийской ули-
це, где стоит ограничитель 
по высоте и предупрежда-
ющая надпись «Газель» не 
пройдет». Жители Петер-
бурга, следящие за судьбой 
злополучного путепровода, 
решили в честь юбилея 
устроить праздник. Кто-то из 
горожан привез к мосту торт 
и баннер «Уже 150 «газелек». 
На этом подарки не закончи-
лись. Например, сотрудник 
НИИ эпидемиологии и микро-
биологии имени Пастера 
специально в честь «праздни-
ка» вырастил в чашке Петри 
картину из бактерий, на 
которой изобразил застряв-
шую под мостом «Газель». 

В композиции задействова-
ны шесть видов бактерий, 
каждый из которых дает 
картине свой цвет. Так, на 

полотне есть розовые, синие, 
зелено-голубые, серо-синие, 
бурые и бесцветные микро-
организмы.

Два топографических 
объекта в столице получат 
новые имена. В ЮЗАО без-
ымянная ранее площадь на 
пересечении улиц Дмитрия 
Ульянова и Вавилова будет 
названа в честь лауреата Но-
белевской премии 1964 года 
российского физика Николая 
Геннадьевича Басова. Из-
вестный ученый был автором 
идеи использования лазеров 
для управления термоядер-
ным синтезом. Имя площади 
было выбрано не случайно: 
Басов долгое время прожи-
вал в доме рядом с ней. Еще 
одной интересной деталью 
стало то, что поблизости на-

ходится площадь Академика 
Прохорова — его научного 
руководителя. А в ЗелАО имя 
дадут Проектируемому про-
езду №683, протяженностью 

около 2 км. Теперь проезд 
будет называться улицей 
Лукина, в честь конструктора 
и одного из основателей 
наукограда.

Скандал разразился в 
одной из школ Омска, где 
с 1 апреля ввели опла-
ту завтраков и обедов 
только по картам одного 
из коммерческих бан-
ков, упразднив оплату 
наличными. В результате 
около половины всех учени-
ков остались без горячего 
питания, поскольку пласти-
ковые карты завели не все 
родители. Проблемы были 
и у тех, кто эти карты все же 

завел. Если на карте не было 
средств, банк кормил ребен-
ка в долг и списывал в даль-
нейшем еще 36 процентов 
годовых от суммы перерас-
хода. Родители усмотрели в 
этом ущемление своих прав 
и обратились в областную 
прокуратуру. «Согласно ст. 
16 «Закона о защите прав 
потребителей» запрещается 
обусловливать приобретение 
одних товаров обязатель-
ным приобретением иных 

товаров, — поясняет юрист 
Сергей УСАЧЕВ. — То есть 
навязывание банковской 
карты и услуг банка для 
получения питания было не-
законным. Убытки, причинен-
ные потребителю вследствие 
нарушения его права на 
свободный выбор товаров и 
услуг, должны возмещаться 
продавцом в полном объеме. 
Родители вправе требовать 
назад потраченные незакон-
но деньги». 

КАДРЫ

губерНаТор аЛТайСкого края уШеЛ В оТСТаВку 
Губернатор Алтайского 
края Александр Карлин, 
руководивший регионом 
более 12 лет, написал 
заявление об отставке по 
собственному желанию. 
Исполняющим обязанности 
главы региона назначили 
первого замглавы Краснояр-
ского края и председателя 
красноярского правительства 
Виктора Томенко. Как сооб-
щил «МК» начальник депар-
тамента администрации 
губернатора и правитель-
ства Алтайского края по 
информационной политике 
Андрей ЛЯПУНОВ, накануне 

в Москве Карлин обратил-
ся с личным письменным 
заявлением к Президенту 

РФ Владимиру Путину. Свое 
решение губернатор объяс-
нил тем, что в стране сейчас 
проводится существенное 
обновление состава органов 
государственной власти и 
состава высших должностных 
лиц субъектов России, поэто-
му он решил не медлить и 
«счел для себя правильным и 
своевременным обратиться 
к президенту с указанным 
выше заявлением». Карлин 
возглавил край в августе 
2005 года после гибели в 
автомобильной катастрофе 
губернатора Михаила Евдо-
кимова. 
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Новый глава края 
Виктор Томенко.

Газ снова подружил Болгарию с Россией
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СЕГО ДНЯ
Вопрос: зачем потребовался весь 
этот цирк? СБУ дает, на их взгляд, 
вразумительный ответ: «Шерлоку 
Холмсу тоже пришлось инсцениро‑

вать свою смерть, чтобы разоблачить преступный 
клан». Как позднее рассказал депутат Верховной 
рады Антон Геращенко, о спецоперации знал 
очень ограниченный круг лиц. Фальшивым в этой 
истории оказалось абсолютно все: от фоторо‑
бота киллера до фотографии пулевых отвер‑
стий на спине Бабченко. По словам Геращенко, 
уникальность ситуации заключается в том, что, 
несмотря на широкий резонанс в СМИ, никто 
из осведомленных людей не допустил утечки 
информации. Кого же разоблачил Аркадий Баб‑
ченко, продемонстрировав свое безжизненное 
тело всему миру? По словам главы СБУ Грицака, 
вся история с убийством была инсценировкой, 
при помощи которой правоохранительные ор‑
ганы Украины раскрыли настоящий заговор по 
ликвидации российского оппозиционера. После 
чего Грицак заявил, что подозреваемый в орга‑
низации убийства уже пойман. При этом он не 
стал раскрывать его личность, сказав лишь, что 
его фамилия начинается на букву «Г». Полиция 
якобы проводит обыски в местах его временного 
пребывания и проживания. По словам главы СБУ, 
его заказчиками были российские спецслужбы. 
Причем помимо Бабченко умереть должны были 
еще 29 человек. 

Как рассказал на брифинге воскресший 
Бабченко, силовики пришли к нему два месяца 
назад. Они сообщили, что на него готовится 
покушение, за которое уже заплачено 40 тысяч 
долларов, и показали ему его паспортное фото 
25‑летней давности. После чего Аркадий сра‑
зу осознал, что заказчик сидит на его родине. 
И согласился участвовать в инсценировке. Если 
кому‑то все эти пояснения кажутся странными 
и нелогичными, то вопросы к СБУ. Там полага‑
ют, что вся эта история с поимкой украинского 
гражданина, якобы завербованного для ликви‑
дации Бабченко из Москвы, — очень эффектное 
доказательство их профессиональной работы. 
Кстати, в случае с убийством Вороненкова все 

задержанные —граждане Украины, а виновницей 
и заказчиком названа Москва. Так и тут: органи‑
затор задержан, но его не показывают. Заказчик 
в Москве, но кто он — не говорят. Много шума, 
даже ООН потревожили. А в результате... Хорошо, 
хоть все живы. 

И это хорошая тенденция: выжили Скрипали, 
отравленные российским боевым секретным 
газом. Выжил и Бабченко, застреленный рос‑
сийским секретным агентом. Правда, «ложки на‑
шлись», а осадочек в виде общемировых санкций 
против России и образа Мордора остался. В этом, 
наверное, и была суть спецоперации СБУ.

Артур АВАКОВ, Елена ГАМАЮН.

В сельском автобусе, заплатив деньги во‑
дителю, я села на переднее сиденье, лицом к 
салону. Людей было немного, и я по очереди 
мельком взглянула на каждого. Молодая мама с 
нарядной дочкой — кружевное платьице, белые 
бантики. Пожилой мужчина с загорелым лицом, 
с отточенными чертами — такие бывают у тех, 
кто много работает в поле. Женщина с часты‑
ми бусами из янтаря — наверно, от щитовидки 
носит. И другие люди… С каким спокойным до‑
стоинством, ясно и прямо, смотрели на мир их 
глаза!.. Молодые и старые, больные и здоровые. 
В каждом моем спутнике читалась честная тру‑
довая жизнь. Какие уверенные лица! Широко 
смотрят на мир сельские люди.

Большой город будто набрасывает на людей 
сетку или пропускает человеческую массу через 
фильтр, и оттого здесь меньше ярких типов, 
красочности речи, душевной открытости. Словно 
гигантским ластиком стираются внутренние раз‑
личия. Обитатели московского метро в основном 
погружены в содержимое мобильных телефонов. 
Виртуальность диктует повестку, вытесняя соб‑
ственное пространство духовной жизни. 

Как живет новоявленный горожанин, вче‑
рашний провинциал, обитатель микрорайонов 
с «плотной застройкой»? Вместо родных берез 
— электрические сакуры. Вместо огорода — 
цветы в горшке из супермаркета. Вместо семьи 
— ипотека и «отношения». Вместо жизни — про‑
живание чужих новостей, преимущественно 
политических. Украли, убили, правительство, 
реформы, война, «Газпром», Сирия, Украина, 
Телеграм, криптовалюты, конкуренция, банки, 
бензин, цены на нефть… 90 процентов главных 
новостей в нашей стране касаются, наверное, 
двадцати или тридцати людей из правящего 
класса. Собственно говоря, это их жизнь, их ам‑
биции, их поступки, деньги, контракты, решения, 
словечки (не ими даже написанные). Информаци‑
онный поток бóльшей частью не соприкасается 
с общественной пользой. Но через медиа верхи 
заставляют десятки миллионов людей сопере‑
живать их житейской суете, придавая таким об‑
разом масштаб ничтожным событиям.

Естественное чувство родины говорит чело‑
веку: «Где родился, там и пригодился». Но реаль‑
ность физического выживания гонит россиянина 
в многоэтажное гетто. Городской человек эко‑
номически и политически выгодней правящему 
классу. Его дешевле кормить, образовывать и 
лечить. Кроме того, подавляющее большинство 
горожан ничем, кроме скромных квартир, не 
владеют. Нет собственности — нет и прав. И 
даже некоторых чувств. Разве может родиться 
чувство хозяина у человека, который с детства 
воспитывался в «клетке», т.е. малогабаритной 
квартирке?! И это стесненное, несвободное со‑
стояние — в самой большой (и самой богатой) 
стране мира!..

Народ, лишенный чувства хозяина, пре‑
вращается в население, в сообщество вечно 
одиноких, обобранных — духовно и материально 
— индивидуумов, которых сплачивают только 
телевизор и пропаганда. Сервис «Медиалогия», 
кстати говоря, показывает, что слово «чиновник» 
в печатных государственных СМИ встречается 
чаще, чем слово «народ». Из данного понятийного 
расклада ясно, кто в доме настоящий хозяин и 
кому служит пиар‑пресса. Что победит: хоро‑
шо оплачиваемые «жамки» (пережеванная для 
младенцев пища) про хорошее начальство или 
«голая правда»? История журналистики могла бы 
чему‑то научить нашу власть, да, видно, учиться 
уже поздно…

Получается, что в нынешних условиях имен‑
но разобщенное, зависимое от управителей 
население, а не народ (по Конституции — «един‑
ственный источник власти»), формирует и выдви‑
гает из своей среды правящий класс, который 
еще менее привязан к родной почве, чем его 
атомизированный «родитель». И потому «верх‑
ний этаж» общества ничего, кроме презрения, 
к «простым людям» («лохам» и «быдлу» то есть) 
не испытывает. Из грязи — в князи!.. Отсюда 
коррупция, воровство, ложь, имитация, пошлость 
— родимые пятна новоявленной «знати». От 
худого семени не жди доброго племени.

Так раскручивается механизм самоубие‑
ния. Потому что подобный правящий класс 
может удержаться у власти только одним пу‑
тем — последовательно выполняя заданную 
«программу», перемалывая народ в население. 
Другая легитимность для него просто невоз‑
можна — по объективным причинам. 

Самоуправление, коллективизм, коопе‑
рация, предпринимательство (а не «бизнес»), 
здравый смысл, нравственный взгляд на людей 
и поступки — приметы народной жизни. Их 
до обидного мало в России. Любая самоор‑
ганизация, здоровая инициатива связывает 

человеческие «атомы» в народ, а это опасно 
для верхов.

Формализация духовной жизни в виде 
госрелигиозных обрядов — оправдание для 
беспринципных чинуш. Мол, да, мы воруем, 
но… веруем! И Бог простит! (Сельские люди, 
горестно посмеиваясь, рассказали мне такую 
историю о новейшей религиозности. Приехал 
из столицы олигарх‑чиновник в райцентр на от‑
крытие храма, построенного с его финансовым 
участием. А внук‑малыш возьми и спроси у него 
при стечении народа: «Дедушка, а это наши 
рабы?» Вот уж действительно устами младенца 
глаголет истина.)

При таком раскладе неизбежен особый 
упор на «скрепы». Государственная культура 
(созданная на остатки денег, уцелевших от 
воровства) должна воспитать население в духе 
чинопочитания, укрепить основы нынешнего 
чудовищно несправедливого строя. Главное 
культурное содержание которого — пошлость 
и бесстыдство (см. каналы госТВ).

Возьмите современные эстрадные пес‑
ни, особенно те, что нам навязывают через 
телеэкран, «новогодние концерты» и прочие 
насильственные зрелища. Культуру какого на‑
рода, вообще говоря, нам показывают?! Нет, 
это даже не голос обезличенного «населения». 
Это крики ведьмаков, отчаявшихся биоробо‑
тов и материализовавшейся нежити. Какое 
неуважение к слову, к красоте, к слушателю, 
к человеку! Какое самолюбование и самоуве‑
ренность исполнителей и авторов!.. Чванство 
самозванцев. 

А язык политических дебатов? (В том числе 
претендентов на высшие политические посты.) 
Имитация, пустота и скандал. А язык наших 
горе‑политологов, их «аргументы», крики, гвалт, 
истеричность? Где же уважение к народу, к вре‑
мени жизни человека? Наше телевидение — яд 
в конфетной обертке.

Многие считают, что процессы расчелове‑
чивания происходят в России стихийно, что нас 
несет «рок событий». Но между государствами, 
мировыми интеллектуальными центрами всегда 
существовала конкуренция, борьба за ресур‑
сы и влияние, потому и духовно‑социально‑
житейский хаос в нашей стране, возможно, 
имеет управляемый характер. Судим по ре‑
зультату, а он таков: сама народная «почва» 
в России истощена и обескровлена. Деревня 
почти уничтожена, национальная культура за‑
менена госфинансированием, стратегии раз‑
вития хозяйства в стране нет. Определенно, 
государство — это не «мы», а «они». Те, кто 
фактически его приватизировал, превратил в 
личный актив с личным бюджетом.

Из того, что у нашего правящего клас‑
са нет идейной самостоятельности, вовсе не 
следует, что такая же беда присуща и другим 
силам, правящим на планете. Никакой «рок 
событий» не несет страны, обладающие на‑
стоящей субъектностью, начиная от КНДР и за‑
канчивая Турцией (специально не беру первый 
ряд мировых держав).

Умение думать самостоятельно и действо‑
вать в интересах народа российского — эти 
качества не привьешь насильно. Естественно 
и органично они могут взрасти только на здо‑
ровой почве. 

За последние тридцать лет из России уеха‑
ли миллионы людей. Молодые женщины — в 
поисках личного счастья, трудоспособные муж‑
чины — чтобы заработать на жизнь. За границей 
оказались сотни тысяч образованных граждан: 
ученых, предпринимателей, инженеров. На‑
род российский разбросан по миру: в каких 
только углах не встретишь наших людей! Они 
приспосабливаются к новой жизни, не найдя 
дела на родине. Огромная потеря для страны! 
С вынужденным отъездом на чужбину каждого 
россиянина мы становимся слабее.

Восстановление жизнестойкости наро‑
да российского на трех уровнях — природно‑
демографическом, социально‑политическом, 
духовно‑нравственном — главная задача ны‑
нешнего исторического времени.

Как восстановить жизненные силы народа? 
С чего начать? Нужен лидер, тот, за кем пойдет 
народ. России нужен не «оппозиционер», не 
госдеповец, не разрушитель, но сын земли и 
посланник неба. Разве не заслужил его наш 
народ страданиями своими?! «Сколько раз 
мы кровавому сброду Преграждали отвагой 
пути — Неужели такому народу Время в темную 
бездну сойти?..»

Да, за жизнь стоит побороться! Во имя 
самой жизни.

НАСЕЛЕНИЕ ВМЕСТО НАРОДА:  
ТАК УБИВАЮТ РОССИЮ

“Московский коМсоМолец”   31 мая 2018 года  стр. 

ШКОЛА

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Лидия СЫЧЕВА, писатель
3

ШОК ЗА БУГРОМ

«Верхний этаж» общества ничего, кроме презрения,  
к «простым людям» не испытывает

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Есть ли смысл не спать, не гулять, а 
повторять все в ускоренном режиме? 
А как быть, если отпрыск заявляет ро-
дителям, что ничего не знает и ничего 
не помнит? Нужно мобилизоваться или 
«перед смертью не надышишься»? Вот 
что советуют 11-классникам накануне 
ЕГЭ учителя-предметники.

Математика, точные  
и естественные науки
Даже самые продвинутые учащиеся на 

экзамене часто допускают смешные пустяковые 
ошибки. Поэтому совет номер один: накану‑
не экзамена повторить простые и десятичные 
дроби, вспомнить, как их складывать, вычитать, 
умножать и делить — самые простые приме‑
ры. Совет номер два: во время экзамена не 
складывать числа в уме, все выполнять пись‑
менно, не полагаться на память и внимание в 
этот день. Третий совет: спокойно подумать и 
перечитать задачу, прежде чем написать ответ. 
Убедиться, что вы отвечаете именно на постав‑
ленный вопрос, а не на тот, который созрел у 
вас в голове. 

Рассказывает учитель математики Алевтина 
Ивановна: «Я всегда требую от детей, чтобы они 
писали шпаргалки. Рука пишет — голова запо‑
минает. На шпаргалках должны быть выписаны 
сложно запоминающиеся формулы, в частности 
те, что касаются объема шара и его секторов. 
Такие задачи на ЕГЭ вызывают у выпускников 
сложности, на них приходится большой процент 
ошибок. Разработчики экзамена каждый год, к 
сожалению, придумывают что‑то новенькое с 
этим шаром, изобретают задачи с изюминкой, на 
которой дети спотыкаются. Те же рекомендации 
касаются физики, химии, информатики, биоло‑
гии. Любой трудно запоминающийся материал 
нужно брать на карандаш». 

Что еще посоветовать? Внимательно чи‑
тать задания и приходить на экзамен сосре‑
доточенными и выспавшимися. Не надо ночью 
сидеть и что‑то наверстывать — бесполезно. 
Родители должны проследить, чтобы ребенок 
спал и ел. Однажды ученица на ЕГЭ упала в 
голодный обморок. Я дежурила тогда на экза‑
мене и поэтому сопровождала эту девочку в 
больницу. Оказалось, она вообще не ела утром 
в день экзамена и накануне вечером, сидела на 
какой‑то диете».      

Русский язык, литература 
и иностранные языки:  
игра на нервах
Учителя‑словесники советуют максимально 

быстро пройти тестовую часть, чтобы больше 
времени осталось для сочинений и написания 

текстов. Заполнение тестов можно довести до 
автоматизма, особенно если ученик готовился 
к ЕГЭ целый год. Тогда он потратит на них 40–45 
минут, а остальное время у него останется на 
творческий процесс. Но когда осталось 2–3 дня 
до экзамена, подготовиться к этим предметам 
с нуля невозможно. И бесполезно полностью 
повторять всю школьную программу, поскольку 
она необъятна. «За несколько дней до ЕГЭ нуж‑
но повторять то, что в течение года подготовки 
вызывало у ребенка сложности, те тестовые во‑
просы, в которых он регулярно допускал и до‑
пускает ошибки, — советует учитель‑словесник 
Александра Николаевна, — а если тесты он за‑
полняет хорошо, то пусть сосредоточится на 
сочинениях. Это самая сложная часть экзамена. 
Как правило, начало и заключение ребята пишут 
лучше, чем основную часть сочинения. Это до‑
статочно трудно, потому что схема очень четкая, а 
рамки жесткие. Есть структура, нет возможности 
для полета фантазии. Ребята испытывают очень 
большой стресс, поэтому допускают ляпы. Очень 
часто экзамен — это не проверка знаний, а ис‑
пытание нервной системы учащихся. Поэтому 
нужно не только набивать руку, заполняя тесты, 
но и укреплять нервную систему, спать и давать 
себе отдых». 

Учителя иностранных языков  считают, что 
фактор стресса на ЕГЭ по их предмету играет 
значительную роль. Вдруг забываются давно 
знакомые слова, вдруг возникают сложности с 
переводом текста. Прийти на экзамен по ино‑
странному языку школьник должен если не в 
нирване, то в состоянии полного (насколько воз‑
можно) спокойствия. Тут очень важен настрой в 
семье и правильный режим дня.   

История и обществознание: 
учим всей семьей
«История за три дня? — смеется учитель 

истории Юлия Васильевна. — Как минимум нужно 
пройти курс средней школы. А изучить историю 
страны за три дня, не имея представления о 
смене эпох, не помня ни одной даты, ни одного 
ключевого события, — это нонсенс. Что же каса‑
ется времени на подготовку к ЕГЭ по истории, я 
назову стандартный срок: один год. За это время 
можно повторить программу средней школы, 
научиться грамотно проходить тесты. Что я могу 
посоветовать тем, у кого до экзамена остались 
считаные дни. Пусть дети попробуют проходить 
тесты по истории вместе с родителями. Там, 

где есть пробелы у нынешних детей, у старше‑
го поколения, наоборот, хорошие знания. Это 
касается эпохи Великой Отечественной войны, 
послевоенной истории СССР». 

Вера СМАГИНА.

СОВЕТЫ УЧИТЕЛЕЙ: КОГДА ДО ЕГЭ 
ОСТАЛОСЬ НЕСКОЛЬКО ЧАСОВ
В среду российские 
выпускники сдавали экзамен 
по базовой математике
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30 мая выпускники школы сда-
вали ЕГЭ по базовой математике. 
В общей сложности на экзамен 
записались почти 585 тыс. чело-
век, включая 563 тыс. выпускни-

ков текущего года. Для них было организо-
вано 5172 пункта проведения экзаменов во 
всех регионах России и за рубежом. 
Успешная сдача экзамена по математике ба-
зового уровня позволяет получить аттестат 
об окончании школы, а также подать доку-
менты в вузы, где математика отсутствует 
в перечне вступительных испытаний (про-
фильный ЕГЭ по математике, необходимый 
для поступления в вузы на специальности, 
где математика является одним из вступи-
тельных экзаменов, пройдет 1 июня). Экза-
менационная работа по базовой математике 
оценивается по пятибалльной шкале, но 
для успешной сдачи экзамена достаточно 
набрать три балла.

«Я очень доволен, так как после содеян-
ного чувствую себя мужчиной» — этими 
словами прокомментировал в среду, 
30 мая, в Преображенском районном 
суде свой арест 58-летний московский 
художник Александр Боровой, неделю 
назад взявший в заложники женщину 
с ребенком и застреливший ее мужа. 
Перед процессом мужчина рассказал, 
почему пошел на преступление, а также 
о черных риелторах, которые якобы 
захватили Восточный округ Москвы, и 
своих кумирах. 

В зале суда Боровой появился в крайне не‑
приглядном виде — мужчина натянул на голову 
футболку, насколько это было возможно, так 
что из ворота торчал чуб седых волос. При этом 
в «аквариум» он заходил почти со спущенными 
штанами — из‑за того, что его руки были в «брас‑
летах», подтянуть джинсы он не мог. Впрочем, в 
«аквариуме» Боровой не задержался — выясни‑
лось, что в Преображенском суде на избрании 
меры пресечения обвиняемые находятся в зале. 
Художник к этому моменту успел привести себя 
в порядок, вернуть всю одежду на место. 

— Поссать не дали... — плюхнувшись на 
скамью, ругался обвиняемый из‑за того, что, 
видимо, не успел сходить в туалет. 

Когда журналисты стали задавать вопросы, 
адвокат обвиняемого Сергей Елисеев неожидан‑
но выступил с речью. За несколько минут защит‑
ник рассказал журналистам всю фабулу дела. По 
его словам, долю в квартире его подзащитного 
потерпевшие соседи получили от его сына неза‑
конно и «сделали жизнь невыносимой». В итоге 
Боровой стал обивать пороги полицейского от‑
деления в надежде на справедливость:

— Он по восемь заявлений в неделю подавал 
в полицию, — заявил адвокат.

На этом моменте обвиняемый воспрял ду‑
хом: поднял высоко голову и стал в подробностях 
рассказывать о ситуации, в которой оказался. 

— Подтверждаю слова своего адвоката. 
Я очень много раз вызывал полицию, ходил к 
участковому, у меня сохранилось несколько за‑
явлений...  Я обращался к государству, гово‑
рил: «Помогите! Защитите! «Черные риелторы» 
творят беспредел!» — не на шутку возбудился 
художник.

В какой‑то момент находившимся рядом с 
обвиняемым в одном зале стало не по себе:

— Это называется НЛП, когда солдатика 
молодого чморят... У них несколько методов воз‑
действия. И первое, конечно, алкоголизм, когда 
спаивают и вывозят... — под гробовое молчание 
в зале продолжил обвиняемый. 

Нейролингвистическое программирова‑
ние конкретно в его случае, пояснил художник, 

заключалось в том, что соседи «отключили свет, 
воду, канализацию».

— Неделю не мог помыться, бегал в туалет 
на улицу, — пожаловался Боровой.

Точкой невозврата, по его словам, стало по‑
кушение соседа на его жизнь. В один из дней он 
забежал к художнику в комнату с молотком:

— Забегает в комнату риелтор и говорит: 
«Еще живой?» После этого хватает молоток и... хо‑
рошо, люстра попалась... Перед этим он выломал 
дверь с косяком и косяк бросил в меня. Я вызвал 

милицию, менты, собаки легавые, приехали и 
говорят: где твой паспорт? Паспорта не было. 
Они развернулись и уехали, — закончил свой 
остросюжетный рассказ Боровой. 

Когда журналисты спросили его, каково это 
— убить человека, он откровенно заявил: 

— Мне легко, радостно. Мне сейчас радост‑
но, что я как мужчина защитил себя... Государство 
полностью даже словом не помогло. Чувствую 
себя очень хорошо, я знаю, что мне светит, но 
мне приятно как мужчине. 

Кстати, Боровой, похоже, действительно 
прекрасно ориентируется в реальности. Когда 
судья спросила его, согласен ли он с тем, что 
следователь просит арестовать его до 24 июля, 
тот ответил:

— Я достоин ареста и со всем согласен. 
Другого пути все равно нет, я осознаю, что на 
волю меня не выпустят.

Пока судья выносила в совещательной ком‑
нате решение, обвиняемый как мог намекал, 
чтобы его спросили про творчество. 

— Про картины могут расспрашивать, пока я 
не сел, — сказал Боровой своему адвокату.

Впрочем, искусство в этот момент никого 
не волновало. И художнику пришлось снова по‑
гружаться в прошлое. Он также рассказал, что 
квартира, в которой произошло убийство, была 
нажита в браке. «Черные риелторы» якобы купили 
долю сразу, потому что в объявлении фигури‑
ровала заманчивая фраза «одинокий пожилой 
мужчина». О себе художник рассказал, что сам 
он из Сибири и в Москве, кроме 26‑летнего сына 
и бывшей жены, которые, к слову, даже не по‑
звонили, у него никого нет.

— Знаете, как бывает: мама настраивает 
ребенка, мол, отец плохой. У меня так же было. 
Я считал отца плохим, пока он не умер... — по‑
делился личным обвиняемый. 

— Мне очень нравится Калоев, — в какой‑то 
момент обронил Боровой, видимо, имея в виду 
Виталия Калоева, застрелившего диспетчера, по 
вине которого в 2002 году в авиакатастрофе над 
Боденским озером погибла вся его семья. 

Напоследок обвиняемый просил журна‑
листов проверить ОМВД «Ивановское», куда он 
безрезультатно носил свои заявления и из‑за 
бездействия которого это произошло. 

Когда судья вынесла решение — избрать 
меру пресечения в виде заключения под стра‑
жу на два месяца, Боровой даже не шелохнул‑
ся, настолько очевидным был для него итог 
заседания.

Дарья ФЕДОТОВА.

«МОЙ КУМИР — ВИТАЛИЙ КАЛОЕВ»
В суде при аресте Александр 
Боровой заявил, что после 
случившегося считает себя 
настоящим мужчиной

Эксперты прокомментировали «МК» 
провокацию спецслужб Украины.

Денис ДЕНИСОВ, директор Ин-
ститута миротворческих инициатив и 
конфликтологии:

— Складывается такое впечатление, что 
Украина сознательно шла на подобного рода 
действия, чтобы в очередной раз спровоциро‑
вать Россию. Но дело в том, что результат для 
них оказался несколько неожиданным. Со вче‑
рашнего вечера появилось много комментариев 
в соцсетях и на официальном уровне с обвине‑
ниями российских спецслужб в причастности к 
гибели Бабченко. В распространении этой темы 
также преуспел Климкин на заседании Совета 
Безопасности ООН. После того как украинские 
власти увидели, что все международные орга‑
низации и мировые государства отреагировали 
на это событие, стало понятно, что историю 
будут расследовать и сложно будет скрыть 
Бабченко, дав ему другой паспорт и переведя 
куда‑нибудь подальше, поэтому было принято 
решение переиграть ситуацию и «воскресить» 
журналиста, настаивая при этом, что все равно 
это все подстроили российские власти. Исходя 
из того, что по этому инциденту высказались все 
мировые государства и организации, а после 

выяснилось, что это фейк, могу предположить, 
что ни одно нормальное государство с Украиной 
больше дел иметь не будет.

Владимир ЖАРИХИН, замдиректора 
Института стран СНГ:

— Украинская власть просто поиздевалась 
над практически всеми мировыми политика‑
ми и поставила в дурацкое положение даже 
ООН, которая больше часа обсуждала этот 
фейк на полном серьезе. Вся эта история на 
самом деле мало чем отличается от истории, 
сработанной, конечно, почище, но все равно 
топорно, — со Скрипалями, которых вроде как 
отравили боевым отравляющим газом, который 
мог убить целый город, а потом оказалось, что 
и они живы, и все, кто их лечил, тоже. Когда 
серьезные межгосударственные решения, та‑
кие как высылка дипломатов, принимаются на 
основе таких фейков, это говорит о катастро‑
фическом снижении уровня мышления тех, кто 
все это затевает. Сейчас СБУ покажут человека, 
который якобы признался, что действовал под 
руководством российских спецслужб, а потом, 
как и с Савченко, окажется, что все, кто его 
вербовал, — сотрудники СБУ. Думаю, что после 
всего этого украинским властям уже никто не 
будет верить. 
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Проведение проверки поручено 
одному из самых опытных сле‑
дователей СКР генерал‑майору 
Константину Криворотову. Офи‑

цер уже направил запрос в банк с требованием 
направить к нему на допрос сотрудников, 
принимавших участие в пересчете денежных 
средств, которые пересчитывали целую неде‑
лю. Следствие, скорее всего, будет проверять 
и тех, кто перевозил наличность. 

Как чисто технически могла произойти 
кража? «Те, кто перевозит наличные деньги, не 
могли участвовать в краже. Они их получают 
в опечатанных тубусах или мешках. Так же и 
сдают. Скорее всего, здесь поработали те, кто 
пересчитывал денежные средства уже внутри 
банка. Но, думаю, вычислить их не составит 
особого труда — везде камеры», — рассказал 
«МК» инкассатор с 20‑летним стажем Илья 
Петров.

Вчера же — так уж совпало — Мосгорсуд 
в очередной раз продлил арест (до 8 августа) 
бывшему замглавы управления «Т» ГУЭБиПК 
МВД. Захарченко, как известно, обвиняется в 
коррупции и злоупотреблении полномочиями. 
Обсуждалась ли на процессе судьба пропав‑
ших вещдоков, прессе не сообщили.

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ.

ПРОПАЛИ 
200 МИЛЛИОНОВ...
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КРИМИНАЛ

Те самые миллионы.  
У следствия осталось еще много.
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БАБЧЕНКО 
ПРИМЕРИЛ...

Россияне скорбят по Бабченко  
на Немцовом мосту.

После нескольких месяцев безуспеш-
ных попыток сформировать правитель-
ство в Италии стало понятно, что един-
ственный выход из тупика — досрочные 
выборы. Ранее предполагалось, что они 
пройдут в сентябре, однако все указы-
вает на то, что местным политикам не 
удастся договориться даже по времен-
ному правительству, и выборы могут 
пройти уже в июле. Эта задача была 
поручена экономисту Карло Коттарел-
ли, но после его встречи с президентом 
Сержио Маттареллой лидеры популист-
ских партий, завоевавшие большинство 
в парламенте, дали понять, что не одо-
брят предложенный им кабинет. 

Очередная фаза политического кризиса в 
Италии началась 27 мая, когда президент страны 
Маттарелла отказался одобрить предложенный 
исполняющим обязанности главы правитель‑
ства Джузеппе Конти кабинет министров. Его 
не устроила кандидатура министра финансов 
Паоло Савоны, экономиста‑евроскептика. 
Маттарелла посчитал, что министр финансов, 
который ранее назвал переход Италии на евро 
«исторической ошибкой», напугает инвесторов 
и усугубит и без того непростое экономическое 
положение страны. В ответ Конти заявил о сложе‑
нии с себя полномочий, а лидеры популистских 
движений призвали к перевыборам и импичменту 
Маттареллы. 

Но до повторных выборов в парламент еще 
надо дожить. Президент передал мандат форми‑
рования временного правительства экономисту 
Карло Коттарелли в надежде, что его назначение 
на пост и.о. премьер‑министра успокоит инвесто‑
ров. Его надежды не оправдались. Коттарелли, 
может, и славится своей проевропейской позици‑
ей, но большинство в парламенте на мартовских 
выборах завоевали евроскептики — популист‑
ское движение «5 звезд» и праворадикальная 
партия «Лига». И они не намерены одобрять ка‑
бинет министров, который предложит их идей‑
ный противник Коттарелли. А без одобрения со 
стороны парламента правительство не может 
быть утверждено, что не добавляет уверенности 
инвесторам. 

Ситуация кажется безвыходной. Президент 
Маттарелла получил свой пост при предыдущем, 
проевропейском правительстве. Большинство 
мест в парламенте тем временем заняли евро‑
скептики. И никто из них не готов идти на уступки. 
Лидеры популистов активно подливают масла в 
огонь. На пост министра финансов, из‑за которо‑
го и разгорелся правительственный кризис по‑
следних дней, предлагались и более умеренные 
кандидатуры. Но лидер «Лиги» Маттео Сальвини 
настоял на кандидатуре Паоло Савоны, зная, 
что у него мало шансов быть утвержденным. 
По мнению аналитиков, цель популистов — как 
можно скорее довести ситуацию до досрочных 
выборов, на которых они надеются получить еще 
больше голосов. 

«По всей видимости, Италию все же ждут 
перевыборы, — отметил доцент кафедры ин-
теграционных процессов МГИМО Александр 
Тэвдой-Бурмули. — На компромисс стороны 
идти пока не очень готовы, даже заходит речь 
об импичменте президента. Он, конечно, не 
произойдет, но само выдвижение этого пред‑
ложения показывает, насколько стороны не го‑
товы договариваться. Другой вопрос, что эти 
перевыборы могут не дать более стабильного 
результата. Вполне может быть, что после них 

популистские движения только усилят свои по‑
зиции. Тогда им будет проще сформировать 
устойчивое правительство, но стабильности в 
целом в Италии вряд ли прибавится». 

Коалиция «5 звезд» и «Лиги» планируют 
увеличить бюджетные траты и попутно пони‑
зить налоги. Ход, безусловно, популярный, но 
не совсем реалистичный: откуда брать на это 
деньги? Государственный долг страны и без того 
угрожающе высок. Готов ли Евросоюз тянуть на 
себе еще одного крупного должника наподо‑
бие Греции? Вряд ли.  Популисты не намерены 
сдаваться. 2 июня в Италии должен состояться 
национальный праздник — День республики. 
Лидер движения «5 звезд» Луиджи ди Майо при‑
звал своих сторонников устроить в этот день 
массовые протесты против президента Матта‑
реллы с целью добиться его отставки. 

Глава ультраправой «Лиги» Маттео Сальвини 
тоже заявил о планируемых акциях протеста 
с требованием к президенту назначить дату 
досрочных выборов. «В противном случае мы 
пойдем на Рим», — пригрозил он, по сообщению 
The Economist. 

Комментирует финансовый аналитик 
FxPro Александр Купцикевич: «Обеспокоен‑
ность вокруг Италии распространяется по рын‑
кам, вызывая наиболее серьезное давление на 
банковский сектор. Фондовые биржи за про‑
шедшие сутки потеряли около 1,5% выручки, и 
бегство от рисков продолжается в среду утром. 
Политические проблемы Италии поднимают 
вопрос о возможностях выхода страны из Ев‑
росоюза по примеру Брекзита. Уместно также 
провести параллель с греческим кризисом, ко‑
торый изначально не был принят всерьез из‑за 
скромного размера экономики, однако сумел 
обрушить евро на 20% в своей острой фазе 
(в 2011–2012 годах) и подорвал доверие ком‑
мерческих и центральных банков, снизив доли 
евро в резервах и мировой торговле. Сейчас 
для финансовых рынков важно, что инвесторы 
бегут из итальянских бумаг. Вместо них портфели 
пополняются бумагами Германии, Нидерландов, 
Бельгии, Финляндии — стран с жесткой фискаль‑
ной дисциплиной. Бегство в надежность тянет 
за собой финансовый делеверидж (уменьшение 
использования заемных средств). Проблемы 
на долговых рынках способны спровоцировать 
разворот к снижению долговой нагрузки, угрожая 
обернуться серьезной распродажей. Но не стоит 
ждать, что Европейский центробанк со дня на 
день развернет свой курс сворачивания политики 
количественного смягчения в противоположную 
сторону. Для развивающихся рынков данная 
ситуация еще более опасна — там и своих про‑
блем хватает. В частности, для России проблема 
делевериджа касается не только спроса на акции, 
но и цены на нефть, которая резко снижается 
в кризисные периоды. Например, доллар уже 
поднялся почти на рубль, достигнув максимума 
трехнедельной давности». 
Любовь ГЛАЗУНОВА, Инна ДЕГОТЬКОВА.

«МЫ ПОЙДЕМ 
НА РИМ»
Италию ждут перевыборы 
или импичмент



В предварительном голосовании партии 
«Единая Россия» для последующего вы-
движения кандидата на должность гу-
бернатора Московской области примут 
участие пять человек, среди них — дей-
ствующий руководитель региона Андрей 
Воробьев. Как показал опрос «МК», еди-
нороссы видят в нынешнем руководите-
ле Московской области сильного лидера 
и готовы его поддержать. По их мнению, 
5 лет работы Воробьева на этом ответ-
ственном посту качественно изменили 
жизнь семимиллионного региона.

В среду в Подольске губернатор Подмоско-
вья Андрей Воробьев встретился с секретарями 
местных и первичных отделений Московского 
областного регионального отделения партии 
«Единая Россия» (МОРО ЕР). А в июне он примет 
участие в процедуре предварительного голосо-
вания ЕР по выдвижению кандидатов на пред-
стоящих выборах главы региона. 

«Сегодня здесь очень важный, 
решающий день, день, кото-
рый посвящен встрече с 
участниками предваритель-
ного голосования. Вскоре 
нам предстоит избрать кан-
дидата на пост губернатора 
Московской области», — ска-
зала, открывая встречу, се-

кретарь регионального отделения партии 
«Единая Россия» Лидия АНТОНОВА.

Кроме Андрея Воробьева в предварительном 
голосовании ЕР примут участие еще четыре кан-
дидата — среди них член президиума правления 
Торгово-промышленной палаты Московской об-
ласти Роман Володин, депутат Госдумы Валентина 
Кабанова, сопредседатель регионального штаба 
ОНФ в Подмосковье Александр Лысенко и член 
совета депутатов городского округа Луховицы 
Александр Толмачев.

Ранее «МК» уже писал, что Андрей Воробьев 
будет выдвигаться на пост губернатора Подмоско-
вья от ЕР. Окончательно партия определит своего 
кандидата 9 июня после предварительного голо-
сования. Основными тезисами программы Андрея 
Воробьева, выдвиженца от «Единой России», бу-
дут «Сильное, чистое, здоровое Подмосковье».

Во время встречи с партактивом ЕР Андрей 
Воробьев рассказал о целях и задачах своей 
программы. 

«Наша дальнейшая задача — сделать Подмо-
сковье по-настоящему сильным. Сильным 
— это значит мощная экономика, это 
значит большие возможности и 
то, о чем здесь говорили наши 
коллеги, — высокие заработ-
ные платы и просто достой-
ная работа. Наша задача 
— сделать Подмосковье 
здоровым, это то, что хо-
чет каждый из нас, та 
цель, которую поставил 
наш президент. Про-
должительность жизни, 
качественная медици-
на, оборудование, не 
только форма, стены, 
но и содержание, наши 
врачи. Для нас это являет-
ся стратегически важной за-
дачей. Ну и, конечно, Подмо-
сковье, Московский регион, где 
проживает порядка 20 миллионов 

человек, должно быть чистым. 
И наша с вами совместная 

задача — обеспечить чи-
стоту рек, лесов. Необ-

ходимо справиться с 
теми свалками, кото-

рые достались нам в 
наследство», — ска-
зал он, обращаясь к 
присутствующим.

По мнению 
многих экспертов 
и представителей 
гражданского со-

общества, с работой 
Воробьева связаны 

большие изменения в 
Подмосковье, которые 

произошли в регионе за 
последние 5 лет. В частно-

сти, Московская область стала 

лидером по бюджетному строительству — стро-
ятся школы, детские сады, больницы. С 2013 года 
возвели уже 400 детсадов и 100 новых школ. В 
ближайшие годы откроются еще 200, что поможет 
ликвидировать проблему второй смены. 

В регионе идет активное дорожное строи-
тельство. За последние годы в Подмосковье был 
построен 21 путепровод, развязка в Балашихе, 
четырехполосная дорога к аэропорту «Шереме-
тьево», проведена реконструкция Горьковского 
шоссе. Появилось почти 100 новых электричек 
и 3,2 тысячи автобусов. В 2018 году на рейсы 
выйдет еще тысяча автобусов.

Каждый год в области ремонтируют дороги, 
причем жители области могут проголосовать за 
участки, которые должны войти в программу на 
портале «Добродел». 

Правительство региона занимается раз-
витием агропромышленного комплекса и под-
держивает фермеров. Производителям моло-
ка выделяют субсидии на покупку племенного 

поголовья и строительство новых ферм. По про-
изводству товарного молока Подмосковье за-
нимает 1-е место в ЦФО. Также в Подмосковье 
действует уникальная программа поддержки 
сыроваров, им возвращается до 20% затрат на 
капстроительство.

В 2015 году был запущен проект «Добродел». 
Он предназначен для того, чтобы оперативно ре-
шать проблемы на местах, а также для обратной 
связи с жителями. Каждую неделю на портал 
поступает до 20 тысяч сообщений. 

Стоить отметить, что у Воробьева за 5 лет 
работы в регионе образовался широкий круг 
единомышленников из всех сфер деятельности, 
которые готовы поддержать его кандидатуру.

По словам председателя 
Мособлдумы Игоря БРЫН-
ЦАЛОВА, «многие задачи, 
поставленные Андреем Во-
робьевым почти 5 лет назад, 
в начале его руководства 
Московской областью, се-
годня уже решены, регион 
по праву носит свой статус 

«региона-лидера». В 2013 году в Подмосковье 
было множество проблемных точек, многие из 
которых сегодня сведены к минимуму». 

— Я с большим уважением 
отношусь к Андрею Юрье-
вичу Воробьеву и рад, что 
он принял решение балло-
тироваться на пост губер-
натора Московской области, 
— отметил художествен-
ный руководитель Мо-
сковского Губернского 

театра Сергей БЕЗРУКОВ. — Андрей Юрьевич 
— человек, действительно радеющий за Мо-
сковскую область, настоящий лидер, я буду 
голосовать за него. Им уже много сделано для 
области, и сколько еще предстоит. Желаю ему 
удачи!

— Мой отец, Владимир Вы-
соцкий, очень ценил каче-
ство — профессионализм, 
— прокомментировал Ни-
кита ВЫСОЦКИЙ, дирек-
тор культурного центра-
музея «Дом Высоцкого на 
Таганке». — Он дал такую 
характеристику этому сло-

ву: «Ты знаешь, как можно отличить профессио-
нала от непрофессионала? Непрофессионал 
очень интересно, очень точно, очень много может 
объяснять — почему у него не получилось, по-
чему он не сделал, почему не вовремя, почему 
плохо. Профессионал просто берет и делает. И 
у него получается хорошо». В Подмосковье за 
последние годы очень много сделано и сделано 
хорошо, сделано по-настоящему. Это не просто 
«так сошлись звезды, повезло». Это работа. 
Работа огромного количества людей, команды 
губернатора. Я немного знаком с Андреем Юрье-
вичем Воробьевым. Я сталкивался с людьми из 
его команды. Профессионалы. Это люди, кото-
рые умеют и знают, как сделать свою работу. В 
Подмосковье хочется жить!

Денис МАЙДАНОВ, за-
служенный артист РФ, 
певец, композитор: «Я жи-
тель Подмосковья, здесь 
живет моя семья, мои роди-
тели, дети. Я очень хочу, 
чтобы их жизнь, как и жизнь 
каждого жителя области, 
была счастливой и комфорт-

ной. В силу своей профессии я путешествую и 
гастролирую не только по России в целом, но и 
по нашему любимому Подмосковью. И вижу, как 
за последние годы жизнь в нем, инфраструкту-
ра — все изменилось к лучшему, поэтому мой 
голос сегодня за Андрея Воробьева. Мне очень 
приятно, что наш губернатор уделяет внимание 
не только экономическому, инфраструктурному 
развитию, но и социально-культурному. Очень 
приятно вспоминать нашу самую последнюю 
поездку в поселок Вербилки Талдомского района 
на открытие Дома культуры. Он был построен в 
середине прошлого века, реконструирован по-
следний раз более 30 лет назад. И вот усилиями 
Андрея Воробьева и его команды этот ДК был 
приведен в порядок и подарен жителям Верби-
лок. Надо было видеть глаза его работников, 
глаза детей и их родителей — с каким уважением 
и вниманием губернатор общался с каждым 
жителем Вербилок».

Евгения ВОКАЧ,  
Светлана ОСИПОВА.
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Во вторник в Красногорске в Доме 
правительства Московской обла-
сти прошел финал Всероссийского 
конкурса лучших проектов создания 
комфортной городской среды в ма-
лых городах и исторических поселе-
ниях, который проводит Минстрой 
России. Среди победителей — четы-
ре подмосковных города. В номина-
ции «Исторические поселения» луч-
шими признаны проекты Сергиева 
Посада, Коломны и Зарайска, а про-
ект благоустройства набережной в 
Дубне победил в номинации «Малые 
города от 50 до 100 тысяч населе-
ния». 

В конкурсе участвовали малые горо-
да с численностью населения до 100 тысяч 
человек, а также исторические поселения 
федерального и регионального значения, 
за исключением городов, являющихся ад-
министративными центрами регионов. Все-
го поступило 455 заявок из 82 субъектов 
России. В итоге в финал прошли 80 лучших 
проектов, причем 9 из них из Подмосковья. 
Все победители по условиям конкурса по-
лучат финансовое поощрение от 30 до 100 
миллионов рублей.

«Более 455 заявок от городов участвует 
в конкурсе. Цифра впечатляет, — сказал по-
мощник Президента РФ Николай Цуканов. — 
Мы увидим в ближайшее время совершенно 
другой облик наших городов».

Основная цель конкурса — поддерж-
ка проектов по созданию привлекательных 
городских пространств, способствующих 
повышению качества жизни. В случае истори-
ческих поселений это означает использова-
ние имеющегося потенциала сохранившихся 
планировочных решений исторической ча-
сти города, уникальных объектов наследия, 

характерной средовой застройки и привле-
кательных ландшафтов. Реализация про-
ектов, выбранных в ходе конкурса, должна 
способствовать началу устойчивого развития 
комфортной городской среды, способной 
обеспечить и поддерживать культурные, 
визуальные, пространственные, а также 
социально-экономические связи.

Министр культуры РФ Владимир Медин-
ский отметил также, что этот конкурс призван 
сохранить самобытность малых городов, 
которые являются жемчужинами России. 

«Мы большое внимание уделяем откры-
тости этого конкурса. Проекты благоустрой-
ства проходили общественные обсуждения 
и получили одобрение граждан», — подчер-
кнул Андрей Чибис, заместитель министра 
строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации.

В ходе мероприятия выступил Андрей 
Воробьев, губернатор Подмосковья. В част-
ности он сказал: «Для нас этот конкурс ин-
тересен, он обеспечивает и конкурентность, 

и состязательность идей. Мы выделяем по-
рядка 7 млрд рублей на благоустройство 
городов из регионального бюджета и часть 
средств получаем по линии федерального 
правительства».

Члены жюри конкурса отметили, что все 
работы были выполнены на высоком профес-
сиональном уровне. Авторы учли культурное 
и историческое наследие того или иного го-
рода, постарались подчеркнуть его идентич-
ность. Это был один из основных критериев 
оценки поступивших заявок. 

По словам Андрея Чибиса, Подмосковье 
— лидер в России в формировании комфорт-
ной городской среды, а конкурс проектов 
благоустройства малых городов и историче-
ских поселений мотивировал к совместной 
работе архитекторов, строителей и местную 
власть. Он добавил, что в России огромное 
количество людей живут в малых городах. 

«Вот городки до 10 тысяч населения, а 
там крутые проекты. Малые города должны 
стать центрами притяжения, — отметил он. 
— Что касается Московской области, то этот 
конкурс начинался в Коломне. Регион авто-
ритетно выступил в нем, представленные 
работы были среди достойных. Мы считаем 
Подмосковье одним из лидеров по многим 
вопросам — это и модернизация ЖКХ, и фор-
мирование комфортной городской среды. Вы 
стали устанавливать системы безопасности, 
в том числе в подъездах, а это один из важ-
ных элементов «умной» городской среды, к 
которой мы все стремимся».

«Важно, чтобы в каждом городе было 
реализовано именно то общественное про-
странство, которое ему соответствует ар-
хитектурно и с точки зрения смысла. Кроме 
того, хочется отметить, что привлечение 
общественности на этапе обсуждения про-
ектов было для нас в приоритете. Реальный 
учет мнения жителей повышает их восприятие 
городской среды и помогает сформировать 
ее положительную оценку. Согласно услови-
ям конкурса проекты-победители должны 
быть реализованы до конца 2019 года», — 
рассказал главный архитектор Московской 
области Михаил Хайкин.
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В настоящее время в Московской 
области реализуется масштаб-
ный проект по формированию 
комфортной городской среды. В 
2018 году в его рамках будет бла-

гоустроено 64 общественных пространства 
в 28 муниципальных образованиях, в их числе 
10 городов-юбиляров.

Елена БЕРЕЗИНА.

МАЛЫЕ ГОРОДА ВЗЯЛИ ПРИЗ

Проекты-победители
Номинация «Исторические 
поселения»

ЗАРАЙСК, проект благоустройства 
«Торговые ряды»

Торговые ряды (Гостиный двор) постро-
ены в XVIII веке, располагаются на Троицкой 
площади (ныне площадь Революции) рядом с 
одноименной церковью в исторической части 
города. Здание Торговых рядов в настоящий 
момент практически полностью разрушено, 
торговля осуществляется только на при-
легающей территории и на площади перед 
ними, где проходит главный пешеходный 

туристический маршрут, рядом находится 
Зарайский кремль и другие объекты куль-
турного наследия.

Основная цель проекта — повысить ин-
вестиционную привлекательность истори-
ческой части города, создать предпосылки 
для восстановления утраченных или разру-
шенных построек Торговых рядов.

СЕРГИЕВ ПОСАД, проект благоу-
стройства набережной вдоль Келарского 
пруда, Левонапрудная улица

Главная идея проекта — создание се-
мейного игрового маршрута, включающего 
Музей игрушки, расположенный около на-
бережной Келарского пруда. Сегодня тер-
ритория холма, на котором находится Музей 

игрушки, и набережная пруда не связаны 
между собой — музей окружен забором, 
спуститься к водоему можно только по лест-
нице. Проект предлагает создание нового 
пути между близкими по духу участками и 
разработку детского маршрута, который 
добавит разнообразия в использовании дан-
ной территории и повысит доступность для 
маломобильных групп населения. В рамках 
проекта планируется повысить качество 
городской среды для местных жителей, со-
хранив уникальный характер места. 

КОЛОМНА, территория вблизи часов-
ни Св. Александра Невского, на площади 
Двух Революций

3 ноября 2017 года в процессе масштаб-
ного благоустройства площади Двух Револю-
ций был обнаружен фундамент уникального 
памятника архитектуры и истории — часовни 
св. Александра Невского. Основная задача 
благоустройства места обнаружения фраг-
мента часовни Св. Александра Невского на 
площади Двух Революций — создать про-
странство притяжения горожан и туристов, 
которое станет украшением площади. 

Основная цель проекта — создание 
нравственного символа связи поколений 
и сохранение исторического наследия 
города.
Номинация «Малые города 
с населением от 50–100 тыс. 
человек»

ДУБНА, проект благоустройства на-
бережной им. Менделеева и территории 
прилегающего Центрального парка

Проект направлен на создание четкого 
функционального зонирования террито-
рии, реставрацию исторической части и 
создание новых современных зон отдыха. 
Здесь будут детские, зрелищные, культурно-
просветительские и спортивные площад-
ки, в частности для мини-футбола, вор-
каута и пляжного волейбола. Кроме этого 

планируется благоустроить пляж и построить 
сцену для проведения концертов в формате 
open air. Ключевую роль в этом обществен-
ном пространстве сохранит исторический 
сквер ДК «Мир» и памятник основателю 
Научного центра в Дубне — выдающемуся 
ученому Михаилу Мещерякову. 

На комфортную среду область потратит 7 млрд рублей

Финалисты 
конкурса.

В подмосковной 
Коломне 
проходил Форум 
малых городов 
и исторических 
поселений России.
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Ежегодно с 2018 по 2021 год на 
поддержку лучших проектов 
благоустройства в малых го-
родах и исторических поселе-
ниях страны из федерального 

бюджета планируется выделять не менее 
5 млрд рублей. Такое решение было при-
нято Президентом России Владимиром 
Путиным по итогам рабочего совещания, 
прошедшего 17 января этого года в рамках 
Форума малых городов и исторических 
поселений в городе Коломне Московской 
области.

СИЛЬНЫМ, ЗДОРОВЫМ И ЧИСТЫМ»
«СДЕЛАТЬ ПОДМОСКОВЬЕ

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ 
Константин КАЛАЧЕВ, политолог:

«Я думаю, заявление Андрея Воробьева о 
желании идти на выборы ожидаемое, и связа-
но оно с необходимостью продолжить начатое, 
продолжить реализацию идеологии лидерства 
на территории Подмосковья. Я полагаю, что за 
выдвижение Воробьева говорят показатели 
социально-экономического развития региона, 
количество открывшихся на территории области 
предприятий, технопарков, привлеченных ин-
весторов. Думаю, что итоги его хозяйствования 
совершенно очевидны и являются для Кремля 
основой для принятия решения о продолжении 
начатого. Человек справляется со своей работой. 
Да, есть критики, да, есть на территории области 
оппозиция, да, есть проблемы, некоторые из них 
системные, которые не под силу решить одному 
человеку, тем более в короткие сроки, такие, как 
мусорная проблема, где необходимо сочетание 
усилий области, столицы и федерального центра. 
Но с непростым весьма, проблемным регионом 
Воробьев справляется вполне уверенно, есть по-
ложительная динамика. Он смог сформировать 
дееспособную команду и показать уверенное 
развитие и хорошие результаты».

Андраник МИГРАНЯН, политолог: 
«Думаю, не было причин для того, чтобы 

губернатор, который за последние годы заре-
комендовал себя эффективным менеджером и в 
общем-то выдвинул Московскую область в ряды 
наиболее успешных регионов России, не пошел 
бы на очередные выборы.

Принято правильное решение. Я был на 
обращении губернатора в этом году. В Подмо-
сковье реализовывались важнейшие задачи, 
поставленные президентом перед страной, в 
разрезе Подмосковья. В выступлении нагляд-
но было видно, что было до того, как вступил в 
должность губернатор, и каким стал регион за 
годы руководства Андрея Юрьевича. Это очень 
впечатляет.

Конечно, в последнее время много было 
всяких проблем, связанных с такой очень бо-
лезненной не только для Московской области, 
но для нее особенно, темой, — это мусорные 
полигоны, утилизация отходов и так далее. Это 
наследие получило Подмосковье в течение по-
следних почти 50 лет. Важно, чтобы власти Мо-
сквы и Московской области принимали очень 
важные и срочные решения по этому вопросу. 
За короткое время очень оперативно областные 
власти среагировали на этот вызов. 

Вызовов было много, на эти вызовы своевре-
менно, эффективно, энергично реагируют власти, 
и, конечно, очень важно, что есть конкретные, 
реальные позитивные результаты. То есть это 
решение (идти на выборы), я думаю, опирается 
на предшествующую работу, на существенные 
достижения, и я уверен, что они, конечно, сы-
грают решающую роль для определения исхода 
выборов».

Евгений МИНЧЕНКО, президент 
коммуникационного холдинга 

«Минченко консалтинг», политолог:
«Понятно, что пятилетнего срока недостаточ-

но для того, чтобы реализовать те амбициозные 
планы, тем более что сейчас реализуется про-
грамма по утилизации мусора. Новые инвесторы 
приходят в регион, тот же самый «Мерседес» как 
раз привел в регион Воробьев. В общем, логично, 
что Андрею Юрьевичу нужен еще один срок для 
того, чтобы реализовать свои планы. Идти на вы-
боры — это вполне ожидаемое заявление».

Губернатор Московской области Андрей Воробьев 
будет выдвигаться на второй срок

Очередной, 19-й по счету международный теа-
тральный фестиваль в Музее-усадьбе Антона Че-
хова в подмосковном Мелихове завершен. Что 
вспомним? 

Сенсация, дамы и господа! Чеховскую «Чайку» поставил 
на улице, на веранде усадьбы писателя кукольный театр 
из города Гродно, Белоруссия. Мог такое Антон Павлович 
предположить? 

— Как вы на такое решились? — вопрос ведущему 
актеру театра Василию Прободяку. 

— Не мы первые. Первым был Минский кукольный театр. 
Поверьте, у нас, «кукольников», больше изобразительных 
средств, чем у обычного драматического театра. Мы можем 
на сцене показать все что угодно...

— ...И голубого дракона тоже...
— И голубого дракона. И Шекспира поставить, и Гете.  
...Правда, спектакль у гродненцев не совсем куколь-

ный. Играют обычные актеры — и никаких модернистско-
авангардных штучек. Играют в одежде «чеховских времен», 
практически строго по пьесе, по ролям, по сюжету. 

Но куклы, конечно, есть. Уже с самого начала, с первых 
секунд спектакля. Четыре актрисы в черных платьях выскаки-
вают из темноты и несутся, топча траву, кругами перед зрите-
лями. И каждая держит в руках кукольную чайку. Птицы машут 
картонными крыльями, противно по-чаячьи кричат женскими 
истошными голосами. Мужики со сцены (настоящие) палят 
из театральных ружей по крылатым созданиям, получается, 
и по нам, зрителям. А у Чехова (нельзя забыть) любое ружье 
стреляет по-настоящему. Свет–тени, пальба, стволы перед 
глазами, крики — начинает подташнивать. Но смешно, как 
бывает смешно, когда смотришь фильм ужасов. Бывает же 
смешно и на краю пропасти...

И сам спектакль — по-настоящему кукольный. И куклы 
в наличии — в руках у каждого персонажа. У Аркадиной — 
своя, у Кости Треплева — своя. Актеры играют кукол, а куклы 
— актеров. Когда надо, а иногда очень надо (режиссеру, ис-
полнителям), куклы оживают. И начинается недетская игра в 
куклы. По Чехову. Писатель Тригорин собирается ловить рыбу 
— пожалуйста. Готово корыто — пруд, лодочка — игрушечная. 
Тригорина-аватара сажают за весла, следом «прыгает» Нина 
Заречная из папье-маше. В шуточном корыте вспыхивают 
нешуточные кукольные страсти — обнимания, целования 
под причмокивания живых актеров. Очень удобно. И психо-
логическая совместимость актеров не обязательна, и зубы 
чистить не надо. Мило и, главное — смешно. Как и должно 
быть по замыслу главного автора: у Чехова «Чайка» по жанру, 
если не забыли, комедия.

Из того же пруда потом наливают «водку», моют лицо...
В другой раз любвеобильная Ниночка выхватывает из 

таза (и тазик на сцене — веранде тоже есть) деревянную мо-
дель рыбы карпа с мордочкой того же ловеласа-писателя. И 
опять страсти. Чудо-рыбу карпа то обнимают, то прижимают, 
то лупят ей по столу, как воблой. Потрясающий эффект. И 
спектакль, и фильм, и мультфильм — все сразу. На любой 
вкус. Голливуд со своим мерзким дамским приставалой Вайн-
штейном отдыхает.

Господин персонаж, брат Аркадиной, занемог. Срочно в 
постель. Доктора! Наготове колясочка, куда актер усаживает 
сам себя в кукольном исполнении и везет и возит по сцене. 
Смех, аплодисменты. Браво!

Точно не глупо, не пошло. И поверьте, не скучно. Зал 
смеется постоянно. Невероятно. Это же та же чуть ли не всегда 
(сколько видел, сколько помню, не претендуя на звание театра-
ла) слезливо-мрачная, безнадежно-пессимистичная «Чайка». 
Белорусский ре-во-люць-он. Комеди ля Гродно! 

Все встает (для меня по крайней мере) на свои места. 
Дамы и господа в пьесе мучаются от безделья. И все их от-
ношения и переживания, или почти все, — суррогатны, глупы, 
комедийны. Кукольны. 

— Нельзя их принимать всерьез. Посмеяться — пожалуй-
ста, — так мне, кстати, рассказала и актриса Академического 
театра драмы из Сыктывкара Светлана Малькова, которая 
играла во время театрального фестиваля Аркадину в своем 
варианте «Чайки». 

Но если читать пьесу, наверное, не получится даже улыб-
нуться. Чтобы улыбаться, ее надо так, весело, если хотите, 
играть. Белорусы, искреннее спасибо им, нашли к Антону 
Павловичу свой золотой ключик. 

Но есть в «Чайке» и самоубийство Кости, и реальная траге-
дия Ниночки... Какая уж тут комедия, господин Чехов? Не смеш-
но. И белорусы не стали ерничать. Финал горький, страшный. 
Небо в алмазах и в их варианте ну никак не предвидится.

...Точка в спектакле: куклы и актеры собираются на сцене 
вместе. Спасибо и тем, и другим. 

Вадим КАРПОВ, просто зритель.

ИГРА В КУКЛЫ. ПО ЧЕХОВУ
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Это очень страшно, когда твой муж про-
пал из СИЗО. Особенно когда уверена, 
что он ни в чем не виноват. Москвичка 
Анастасия Миняева целую неделю иска-
ла своего супруга, сотрудника полиции 
Владимира Миняева, осужденного по 
статье 286 УК РФ «Превышение долж-
ностных полномочий».

Два года назад о героическом майоре из 
аэропорта «Внуково» написали все СМИ. Он рас-
секретил так называемую «чемоданную мафию», 
специализирующуюся на воровстве из багажа 
пассажиров. 

Но вместо награды и благодарности оперу-
полномоченный ОБПГ ЛО МВД России получил 
три года за решеткой. И... в мае исчез из мо-
сковского СИЗО, где ждал отправки в колонию. 
«Его отправили туда без решения суда, так назы-
ваемой законки, просто взяли и увезли», — жена 
Анастасия связывает это со своим недавним 
интервью, в котором она рассказала, за что по-
садили ее мужа. 

В линейном отделе полиции «Внуково» Ми-
няев проработал четыре года. Кстати, майора 
получил, уже находясь под следствием. «Его ни-
кто не увольнял. Наоборот, поддерживали все 
коллеги, были уверены, что в суде его оправда-
ют — на самом деле, как считают юристы, состава 
преступления в действиях Владимира не было, 
нет и доказательств, что он совершил то, в чем 
его обвиняют», — говорит Анастасия. 

Все началось со своеобразного «каминг-
аута» — Владимир Миняев публично поведал 
о том, что происходит с багажом пассажиров в 
столичных аэропортах. Почему тот пропадает. 
Уже у стойки регистрации сотрудники воздушной 
гавани обычно узнают о содержимом чемоданов. 
На интроскопе-сканере — когда багаж ползет 
на черной ленте — видно вещи. Каким образом 
эта конфиденциальная информация попадает 
к грузчикам, самой низовой ступени иерархии 
аэропорта, которые, как выяснилось, и совершали 
кражи? «Муж рассказывал, что, судя по всему, 
данные об этом им могут передавать сотрудники 
служб авиационной безопасности, ведь воры 
целенаправленно вскрывают только те сумки, где 
лежит что-то ценное, а не все подряд». 

Драгоценности, дорогой алкоголь и, главное, 
деньги — подчас сумма похищенного доходила 

до десятков тысяч долларов. Лично мне сложно 
понять, что движет пассажирами: наивность, 
глупость или забывчивость? Как объяснить, за-
чем они оставляют в своих чемоданах полные 
кошельки? Даже когда летят далеко, например 
в Америку. Не украдут багаж, так отправят куда-
нибудь не туда. Ищи его потом. 

«Может быть, это тайные миллионеры, для 
которых пачка зеленых — тьфу, один раз в ре-
сторан сходить?» — задаю я вопрос защитнику 
Миняева, Антону Малинскому. 

«Да нет, обычные люди. Помню одного потер-
певшего — он тоже летел в США, простой инженер, 
и для него украденные 3800 долларов — очень 
большая сумма», — разводит тот руками. 

«Володя объяснял, что чаще всего пассажиры 

торопятся и просто забывают о том, что и куда 
положили. У каждого свои тараканы в голове. Они 
не помнят, зато на сканере в аэропорту сразу все 
видно», — утверждает жена. 

Частенько к ним домой забегали в гости 
оперы, коллеги мужа, курили и жаловались, что 
доказательства совершения преступлений есть, 
а дальше этого дела не двигаются. «Они трудились 
целыми неделями, без выходных. И, думаете, это 
кто-то ценил? Как бы не так!» — сетует Анастасия 
Миняева.

Похитители работали только на вылете. Сум-
ки вскрывали в так называемой мертвой зоне.

Как бы там ни было, но раньше оперы 
фиксировали по 3–4 кражи в день. Виновные, 
когда их находили, обычно отделывались 

легким испугом. Никого не привлекли к уголов-
ной ответственности. 

«Муж говорил, что грузчики наглые, уверены 
в своей безнаказанности, — продолжает На-
стя. — Кстати, перед приемом на работу с ними 
беседует и собственная служба безопасности, 
которая дает предварительный прогноз, кого 
стоит брать, а кого нет. Но это, по всей видимо-
сти, не имеет большого значения — кого надо, 
того и принимают. Так как официально у таких 
неквалифицированных сотрудников зарплата 
тысяч пятнадцать, да и ту, бывает, задерживают, 
то понятно, что не ради официального оклада 
они туда идут. Я, конечно, не могу сказать, что 
там одни воры, есть и честные люди, как и везде, 
как и в полиции». 

По ее словам, когда Миняев только начинал 
работать в должности оперуполномоченного, ему 
якобы поступило предложение закрывать глаза 
на происходящее. Майор отказался. Теперь по-
лицейские фиксировали не 3–4 «висяка» в день, а 
один в месяц. Одна из операций по поимке членов 
«чемоданной ОПГ» завершилась настоящим успе-
хом. По делу проходили порядка 200 человек, по 
данным СМИ, были возбуждены уголовные дела 
примерно на пятьдесят.

Грузчики распотрошили рюкзак, в котором 
лежали меченые купюры. Все это записали ка-
меры наблюдения.

— Неужели ваш супруг не понимал, что если 
он перейдет дорогу серьезным людям — не груз-
чики же сами шли на эти кражи, — то они это 
просто так не оставят? 

— Он был уверен, что поступает правильно. 
Начальство его хвалило, — отвечает Анастасия.

Однако после обнародования фактов о дей-
ствиях ОПГ в аэропорту вместо благодарности 
на Миняева... возбудили уголовное дело. «Один 
из пассажиров заявил о том, что у него пропал 
конверт с крупной суммой денег. Володя стал 
проверять по видеокамерам, кто бы это мог быть. 
Рейс грузили два грузчика. Подозрение пало 
сперва на них. Но на поле фактически выходили 
другие люди — Володя их вызвал, предъявил за-
писи, они признали свою вину, один рассказал, 
что похищал деньги, другой выступил свидетелем, 
подозреваемый согласился возместить ущерб — 
500 долларов, которые его жена передала через 
грузчика-свидетеля. Они все рассказали, так как, 

видимо, прекрасно понимали, что им это ничем 
серьезным не грозило — максимум получили бы 
условный срок».

Приехали следователь, адвокаты, понятые. 
Грузчик описал все подробности своего пре-
ступления, дал полный расклад. «Полностью 
признал свою вину. Следователь же с ним тоже 
беседовала. Оба сказали, что раскаиваются. Их 
никто не ограничивал в свободе передвижения. 
Выходили, курили спокойно. Все это случилось 
в один день», — рассказывает супруга.

Но вскоре первый из пойманных грузчиков, 
кто взял кражу на себя, обвинил майора: дескать, 
во время допроса тот стукнул его кулаком по 
лбу. Побои зафиксированы не были, мало того, 
задержание и беседа с правоохранительными 
органами были сняты для материалов уголов-
ного дела. Никаких синяков и шишек. Поэтому, 
наверное, майору инкриминировали не то, что 
он якобы распустил руки, а просто превысил 
свои полномочия. 

«Грузчику было выгодно так показать. Мало 
того что он сам избежал ответственности, так еще 
и «помог» своим покровителям, он же не один 

действовал, наверное», — продолжает Настя. 
Процесс длился больше года. Все это время 

Миняев продолжал выполнять свои обязанности, 
в свое время он дал множество интервью СМИ, 
дело стало громким, скрыть действия «чемодан-
ной мафии» не удалось, поэтому он был уверен, 
что в итоге суд разберется. 

Приговор Солнцевского районного суда — 
три года лишения свободы и немедленное взятие 
под стражу, по словам супруги, стал полной нео-
жиданностью. «Володю отправили в Медведково, 
в 4-й следственный изолятор. После апелляции 
дело вернули на новое рассмотрение, но приговор 
утвердили заново», — говорит Настя. 

О том, что муж пропал из СИЗО, она узнала 
в середине мая. Его должны были отправить на 
пересылку, но бумаги из суда все не приходили, 
а без них отвезти в колонию не имели права. 
Однако же отвезли. «Я связываю это с тем, что 
снова дала интервью СМИ, пытаясь объяснить, 
что же на самом деле тогда случилось».

Настя нашла мужа всего несколько дней на-
зад. В Ульяновской области. Случайно. Через зна-
комых. Майор ждет следующего этапирования — 
вроде бы в Нижний Тагил, где и будет отбывать 
дальнейшее наказание. Держится, говорит, ждет 
решения кассационного суда. «Я очень боюсь, 
что в покое его так и не оставят, отомстят так, 
что мы и концов не найдем, поэтому обратилась 
к журналистам». После того как мужа посадили, 
Настя, имея на руках одного месячного ребенка и 
дошкольника второго, пришлось уехать из Москвы 
к маме в Мордовию и срочно выйти на работу, 
хотя бы пока и удаленно. 

Во «Внуково» же все снова спокойно. Один 
коллега Миняева ушел на больничный на пол-
тора года, остальные стараются сидеть тише 
воды ниже травы. А смысл стараться — чтобы 
так же оказаться на нарах? У грузчиков же все в 
полном порядке. С тех пор как посадили майора 
Миняева, как говорят, количество краж опять 
увеличилось.

Так что теперь остается посоветовать рас-
сеянным пассажирам рассчитывать только на 
себя. И не класть дорогие вещи в багаж. Потому 
что вряд ли их теперь вернут владельцам. Если 
пассажир летит транзитом, то концов и вовсе 
не найти.

Екатерина САЖНЕВА.
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Однако известно, 
что футбольным 
звездам пода-
вай не бытовой 

уют, а спортивный. Трениро-
вочные базы они берут, как 
правило, в уже «обкатанных» 
учебно-тренировочных цен-
трах. Так, португальцы 
остановятся в Кратове Ра-
менского района, где рань-
ше блистала футбольная 
команда «Сатурн». Сегодня 
игроки этого клуба сражают-
ся во 2-м дивизионе. Но свято 
место пусто не бывает. На вре-
мя мундиаля тут разместятся 
легендарные португальцы.

Судя по заявлениям организа-
торов, все готово к приему высоких 
гостей. В комнатах, где разместятся 
спортсмены, на окнах тюль и шторы, удоб-
ная мебель, многофункциональные дисплеи. 
Все включено — есть даже мыльницы и зубочист-
ки. Говорят, что для Криштиану Роналду выделен 
особый номер.

Само собой, тренировочная база (для всех 
сборных, которые будут базироваться в Под-
московье, она состоит из спального, столового 
и спортивного корпусов плюс, разумеется, фут-
больного поля) на уровне мировых стандартов. 
В Кратове целых три футбольных поля, есть еще 
площадки для игры в волейбол и баскетбол, даже 
пруд. В нем можно поплавать или половить рыбку 
— большую и маленькую.

С такой базой у португальцев все шансы 
победить на чемпионате мира.

По соседству, в Бронницах того же Рамен-
ского района, разместятся аргентинцы во главе 
с Лионелем Месси. «МК» его уже повстречал на 
учебно-тренировочной базе. Пока, правда, на 
огромном баннере, который растянулся на весь 
фасад спального корпуса детско-юношеской 
спортивной школы олимпийского резерва им. 
Сыроежкина.

Как рассказывают местные жители, это 
огромное панно длиной метров в пятьдесят 
рабочие собирали несколько дней из мелких 
квадратиков. А строгая комиссия каждый раз 
проверяла, чтобы глаза, допустим, Ди Марии по 
ошибке не приклеили на лицо Месси.

Ошибиться, понятное дело, невозможно. 
Ведь этих знаменитостей знает весь мир.

Тренировочная база сборной Аргентины 
расположена в красивейшем месте Бронниц, 
на берегу Москвы-реки. Сегодня на подъезде к 
ней (дело было в понедельник) укладывали тро-
туарную плитку и перестилали асфальт, в жилом 
корпусе наводили последний лоск.

По правде го-
воря, я не ожидал уви-

деть столь мощную спортивную базу в СДЮС-
ШОР. Здесь даже не три, а целых 5 футбольных 
полей! 

— В спальном корпусе мы меняли абсолютно 
все, — рассказали «МК» рабочие. — От сантехники 
до обоев на стенах — они специальные, выкра-
шены светло-серой краской. Сейчас налаживаем 
льдогенераторы, это холодильные установки, 
вырабатывающие лед. Они не для столовой, а 
для спортсменов, проходящих массаж. В сутки 
каждая такая установка дает 120 кг льда...

В спальный корпус мне порекомендовали не 
заходить: бесполезно. Как только комната полно-
стью готова, ее сразу запирают на ключ и откроют 
только перед знатными гостями мундиаля.

Действительно, я прошел по всем четырем 
этажам (спортсмены будут жить на 2-м, 3-м 
и 4-м этажах), все было уже закрыто. И 
столовая, и спортивный зал, где при 
желании можно сыграть в волейбол 
или баскетбол.

Но на 2-м и 3-м этажах я увидел 
четыре еще открытых номера для 
спортсменов. Как правило, в каждом 
по две кровати, но есть и номера-
одиночки. Они, видимо, для мировых 
звезд, которых в сборной Аргентины 
весьма немало.

Все шикарно, при этом 
строго, по-спартански. При 
входе налево сразу гардероб 
с зеркалом под потолок, на-
против — душевая кабина и 
туалет. Кровати с пружинны-
ми матрацами узенькие, не 

такие, как на курортах где-нибудь в Шарм-
эль-Шейхе. Две тумбочки, письменный 
стол, большой экран телевизора.

Вот и все. Постельные принадлеж-
ности и компьютеры появятся в номерах 
за день до приезда команды.

Когда ждать гостей? И увидят ли 
жители Бронниц легенд мирового фут-
бола? Скажем прямо: в городе царит 
ажиотаж.

В недавнем телеинтервью мэр 
Бронниц просил земляков особенно 

не обольщаться на сей счет, не 
питать иллюзий. А дать спор-

тсменам спокойно трени-
роваться и показать до-

стойный результат.
Однако местные 

мальчишки полны 
решимости карау-
лить знаменитых 
футболистов, ведь за 

решетчатой оградой хорошо просматривается 
жилой корпус. В любом случае из него будут вы-
ходить и заходить, все будут как на ладони. 

— На территории Московской области будут 
жить и тренироваться девять национальных сбор-
ных, — рассказал «МК» региональный министр 
физической культуры и спорта Роман Терюшков. 
— Кроме России это: Португалия, которая раз-
местится в учебно-тренировочном центре «Са-
турн» в Кратове; Франция — стадион «Глебовец» 
в Истре, Аргентина — СДЮСШОР им. Сыроеж-
кина в Бронницах, Иран — тренировочная база 
«Локомотив» в Баковке, Перу — стадион «Арена 
Химки», Мексика — учебно-тренировочная база 
«Новогорск-Динамо», Бельгия — стадион «Гуч-
ково» в Дедовске, Тунис — стадион «Строитель» 
в Селятине. Все тренировочные базы готовы, на 
площадках завершаются работы по благоустрой-
ству прилегающих территорий.

По словам министра, затраты на подготовку 
составили около 1,5 млрд рублей. 741,3 млн из 
федерального бюджета и 856 млн из областного. 
Кроме того, в рамках подготовки к мундиалю были 
проведены ремонт дорог, благоустройство дворов, 
дополнительное освещение улиц. На эти цели из 
регионального и муниципальных бюджетов было 
выделено более 4 млрд рублей.

Однако столь внушительные финансовые 
вложения окупятся сторицей. Все тренировочные 
базы, задействованные под ЧМ, получат хоро-

шее наследие. Например, в «Гучково» 
появится современный батут-
ный зал вместо старого. В «Гле-
бовце» отделение по футболу 
разживется новой спортивной 
площадкой с современным газо-
ном и раздевалками. Некоторые 
объекты (в частности, залы для 
пресс-конференций) после чем-
пионата будут переоборудованы 
под занятия борьбой.

Особый режим безопасно-
сти, по мнению организаторов ме-
роприятия, также не будет излиш-
ним. Тут, как нетрудно догадаться, 
24 часа в сутки видеонаблюдение, 
патрулирование (в Бронницах на 
подъезде к базе уже дежурит ма-
шина ДПС), безопасный коридор и 
многие другие моменты.

И хотя на каждом объекте 
предусмотрена своя медицинская 
служба, в Московской области вы-
делено около 600 карет «скорой 
помощи» и определены 11 больниц 
в непосредственной близости от 
тренировочных баз.

Впрочем, за громадьем заботы о 
спортсменах не забыты и болельщики. 

Их примут пять городов: Сергиев Посад, Коломна, 
Истра, Клин и Дмитров. В регионе уже создано 
свыше 100 тысяч гостиничных номеров. Не ис-
ключено, что где-то на улочке «средь шумного 
бала, случайно» вы столкнетесь лицом к лицу с 
какой-нибудь футбольной легендой. И сделаете 
с ним селфи (говорят, футболисты народ очень 
контактный) или спросите автограф.

Все это праздник для нашего брата фаната. 
«Болельщики являются особой категорией, со 
своими особенностями. Они активные, патриотич-
ные и организованные. Возможно, большинство 
из них не приехали бы к нам в страну в качестве 
туристов. Вот почему наша задача — представить 
им интересную программу», — считает председа-
тель комитета Мособлдумы по культуре и туризму 
Олег Рожнов.

Над этим в преддверии чемпионата и ломают 
головы подмосковные чиновники. Что известно? 
Все болельщики в подмосковные города будут 
бесплатно доставляться на специализированных 
электричках, брендированных под ЧМ и оснащен-
ных аудиогидами. Каждый сможет познакомиться 
с городом уже в дороге — по предложенному 
буклету. 

Во время проведения мундиаля все государ-
ственные музеи в Подмосковье будут работать 
бесплатно и без выходных. 

Разработаны туристические маршруты, на-
чиная от пригородных вокзалов до мест показа, 
благоустроены пешеходные зоны. Они оснащены 
местами отдыха, указателями. Будут организованы 
велосипедные экскурсии. Маршруты адаптиро-
ваны для лиц с ограниченными возможностями и 
обеспечены с точки зрения безопасности. 

Особый наплыв туристов ожидается в древ-
ний Сергиев Посад, где принимающая сторона, 
углубившись в далекое прошлое, нашла целых 
250 исторических мест. И где уже готовы 12 экс-
курсионных пешеходных маршрутов. Футбольные 
болельщики смогут ознакомиться не только с 
историческими достопримечательностями горо-
да, но и прогуляться по новым благоустроенным 
пешеходным маршрутам. 

■ ■ ■
«МК» все же нашел человека, который (ко-

торая) точно увидит знатных аргентинцев. Семи-
классница бронницкой школы №2 Ксения Дмитрие-
ва занимается танцами в танцевальном коллективе 
«Конфетти» местного культурно-досугового цен-
тра. Вместе с группой «Овация» 24 девчонки будут 
встречать гостей по приезде.

— Сначала прозвучит гимн нашего города, — 
говорит Ксения, — потом песня про Россию, а мы 
будем двигаться с российскими и аргентинскими 
флагами...

Старт мундиалю в России вот-вот будет 
дан.

Владимир ЧУПРИН.

ВЛАДИМИР ЧУПРИН

Так выглядит фасад 
спального корпуса 
тренировочной базы.В фойе корпуса есть 

где перевести дух.

В КРАТОВЕ ПРИГОТОВЛЕН 
ОСОБЫЙ НОМЕР

ДЛЯ РОНАЛДУ

В двуспальных номерах для спортсменов ничего лишнего.

ЧЕМОДАННАЯ МАФИЯ:  
НЕ ЗАДУШИШЬ, НЕ УБЬЕШЬ
Багажные воры преподали отличный урок майору, 
который раскрыл их преступления
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Для работы на объектах чемпионата 
мира по футболу таксистам в Москве 
нужен специальный допуск. Его дают 
только после 8-часового тренинга, где 
шоферов учат английскому и хорошим 
манерам. Поэтому зал, где проводятся 
тренинги, не пустует: за сертификатом 
тянутся тысячи водителей. Большинство 
из них, похоже, совершенно не боится 
иностранных пассажиров и нуждается 
совсем не в разговорнике.

— Такси? Вам направо, в ворота и там по 
прямой до упора!

В Филевском автобусно-троллейбусном 
парке, что на улице Дениса Давыдова, в пред-
дверии чемпионата мира по футболу обучают 
московских таксистов. Одна за другой в ворота 
проезжают желтые машины. «Простонародные», 
минимально подходящие под строгие требова-
ния Москвы машины бюджетного класса — ни-
каких «командиров» на черных лимузинах, хотя и 
таких такси в городе достаточно. Видимо, води-
тели черных такси и так знают английский язык 
и хорошие манеры, которым в течение восьми 
часов будут учить шоферов «обычных». 

— Проходим, проходим! — девушки за-
писывают данные водителей сразу на несколь-
ких — по алфавиту — стойках. Как на выборах. 
Таксисты — целая палитра типажей. Вот сухо-
парый мужчина лет 70, спокойный, все пови-
давший — такие обычно презирают навигаторы 
и автоматические коробки. Вот его коллега 
помоложе и пополнее — по-русски говорит с 
трудом, но быстро и весело, сверкает золоты-
ми зубами. А вот молодые — ну как молодые, 
лет 35, совсем юных профессионалов в этой 
отрасли, кажется, мало — парни, в ожидании 
своей очереди сидящие на корточках. У каждого 
за ухом сигарета.

— Владимирская область! — смеются 
парни. — Город Лакинск, слышал? Пятый год 
в Москве ездим. Сюда пришли за сертифи-
катом: без него нельзя будет ездить во время 
чемпионата!

— Да нет, можно-то можно, — поправляет 
первый таксист, который постарше. — Только к 
стадионам не подъедешь, пассажиров не возь-
мешь. А так езди, кто запрещает. Это еще ничего. 
В восьмидесятом, когда была Олимпиада, меня 
из Мурома вообще в Москву не отпустили, даже 
посмотреть. Сиди, мол, дома, работай.

За сертификатом
Тренинг по английскому проходит в клубе — 

это зал человек на 150, сцены впереди нет, но 
есть стол для президиума и много небольших 
экранов. Водители рассаживаются, но никакой 
тишиной перед началом занятия и не пахнет. 
Гам, болтовня — как в старых производственных 
фильмах на заводском комсомольском собрании. 
Только курить запрещено, естественно. 

— Да я этот английский знаю, чего там! — 
Арсен из «старой породы» таксистов, ему кожаную 
кепку на голову, посади в «Волгу» — и можно 
снимать в «Трех тополях на Плющихе». — Hello да 
thank you, да change, please! А название гостиницы 
не переводится. Делов-то!

— Туристу что нужно? «Кремлин», «Большой», 
«Лужники» — и все! — поддерживает Арсена Во-
лодя, чуть постарше его. Оба садятся на стулья, 
потирая спину, — это профессиональная болезнь 
шоферов. День в сидячем положении с переры-
вами на таскание тяжестей — не самое здоровое 
времяпрепровождение. 

— Сертификаты, дающие право работать 
на объектах чемпионата мира, получат более 
5000 водителей, — пока шоферы рассаживаются 
по местам, замглавы Департамента транспорта 
Дмитрий Пронин общается с журналистами. — 
Чтобы получить такой сертификат, водители 

проходят курс обучения длительностью в 8 ча-
сов. Многие прямо отсюда вернутся на работу. 
Поэтому мы постарались максимально адапти-
ровать программу к аудитории. В курс входит не 
только английский язык, но и основы поведения 
на дороге, общения с клиентами, обслуживание 
маломобильных пассажиров, типичные маршруты 
для болельщиков и тарифы на них и так далее. 

 Вопросы есть
Все таксисты заняли места, даже немного 

притихли. Пора начинать — и Дмитрий Пронин 
поворачивается к собравшимся. «Вместе с серти-
фикатом вы получите специальные разговорники, 
которые можно изучить в моменты отдыха, — го-
ворит чиновник. — Не буду объяснять, насколько 
важно показать себя, Москву, страну с лучшей 
стороны!». Традиционная речь, открывающая 
собрание. И в конце дежурное «если у вас есть 
вопросы...».

Обычно вопросов на таких собраниях не 
возникает. Но не в этот раз. Зал буквально взор-
вался: вопрос был, причем один, но зато у всех 
одновременно. 

— Как нам высаживать пассажиров, если 
везде висят знаки «остановка запрещена»?! Не 
«стоянка», а «остановка» — то есть нельзя даже 
посадить и высадить пассажира? А с новыми 

камерами, фиксирующими остановку даже на 
10 секунд, за это начали штрафовать!

— Закон есть закон! — парировал Про-
нин. — Останавливайтесь там, где это разре-
шено. Пассажиры обязаны вас понять — тем 
более что иностранцы чаще всего приехали из 
более законопослушных стран, им не придется 
это объяснять!

— Все, мужики, расходимся! — в сердцах 
бросают сразу несколько таксистов. Зал гудит. Но 
почему-то свои угрозы не выполняет — никто не 
расходится. Приехали за сертификатами, нужно 
их получить. Это бизнес, остальное эмоции.

Уверенность в себе 
— Итак, мы сегодня будем разбирать ти-

пичные языковые ситуации, с которыми может 
столкнуться водитель такси, — начинают занятие 
две девушки, приглашенные преподаватели. 

— Мы не столько пытаемся обучить водите-
лей иностранному языку, — пояснил «МК» Норайр 
Блудян, председатель правления Транспортной 
ассоциации московской агломерации. — Понятно, 
что в рамках 8-часового курса это невозможно. Но 
мы учим таксистов не бояться языкового барьера. 
А это гораздо важнее. 

Аккредитованное такси ЧМ-2018 должно 
иметь специальную символику, а его водитель — 
тот самый сертификат, который выдается про-
шедшим тренинг. Только такие такси будут допу-
щены в зону ограничения движения: в Хамовники, 
к стадиону «Лужники»; в Тушино, к «Спартаку»; и 
на Воробьевы горы, к фан-зоне ЧМ. 

— Такси свободно! — это уже улица, обочина, 
веселый голос призывает сесть в дивный серо-
голубой «Мерседес» старой модели, причем с 
азербайджанскими номерами. Опознавательных 
знаков — ноль, только самодельная табличка: 
VACANT. Не FREE, заметим: бомбилы уже выучили, 
что по-английски это не только «свободно», но и 
«бесплатно». 

— Я тоже буду работать на чемпионате, — 
рассказывает водитель Эдик (авто купил две не-
дели назад, шикарная улыбка, никакого акцента, 
оплата в любой валюте, но только наличными). — 
На «солярисах» пусть другие ездят, а я на той 
машине, которая мне нравится. По-английски, 
если надо, все что хочешь объясню. А пропуск... 
Пропуск сделаю, это не проблема!

Антон РАЗМАХНИН.

Как столичных таксистов готовят к ЧМ-2018

Владимир Миняев  
с женой и ребенком.

Тот самый 
подозреваемый 
грузчик (справа).

Общероссийское объединение пассажи-
ров обратилось с жалобой в Федераль-
ную антимонопольную службу (ФАС) в 
связи с ростом цен на авиабилеты в дни 
проведения чемпионата мира по футбо-
лу. Объединение изучило динамику цен 
на авиабилеты в российские города на 
период проведения мирового футболь-
ного первенства. За дату вылета был 
принят день в преддверии матча, датой 
обратного вылета выбраны следующие 
сутки после игры.
«МК» удалось узнать подробности у заме-
стителя Общероссийского объединения 
пассажиров Ильи ЗОТОВА.

— При подготовке к чемпионату мира по 
футболу нам поступало большое количество об-
ращений людей, которые сигнализировали нам 
о завышенных ценах на билеты. Мы приняли эту 
информацию, обработали средние значения по 
июню–августу. Заметно, что в остальные месяцы 
цены примерно одинаковые — плюс-минус 20%. 
Именно в июне при сравнении со средними по 
всему году цены отличаются в шесть-семь раз. 

После того как информация была опублико-
вана, мы узнали, что резко повысились и цены на 
билеты в другие города, не принимающие матчи 
чемпионата мира.

— Может, это просто сезонные 
колебания?

— Нет, изменения связаны именно с чем-
пионатом. В другие месяцы повышения цен нет. 
При этом количество бортов в рассматриваемый 
период увеличилось, предложение стало больше, 
а спрос сохранился на прежних значениях. Это не 
означает, что цены должны расти.

В правительстве создана рабочая группа по 
контролю цен. Видимо, она не совсем своевре-
менно реагирует на повышение расценок и не 
предпринимает соответствующих действий. 

Ключевой вопрос здесь — обычные люди, 
представители малого и среднего бизнеса, кото-
рые вынуждены ездить в командировки по Рос-
сии, просто не смогут в июне воспользоваться 
авиасообщением, им придется отменять ранее 
запланированные мероприятия. 

— Какой результат рассмотрения жалобы 
представляется вам оптимальным?

— Мы обратились в ФАС и считаем, что ведом-
ство должно сделать предупреждение авиакомпа-
ниям. При таких ценах нет ни уникального питания, 

ни лакированных сидений, никаких дополнительных 
услуг. Анализировался только экономкласс без 
багажа. С багажом цена будет еще выше. Рассма-
тривались перелеты из Москвы. Поездки в другие 
города и между ними обойдутся еще дороже.

— Как давно вы направили жалобу?
— Буквально во вторник вечером. Наше обра-

щение зафиксировано, по федеральному закону в 
течение 30 дней будет рассмотрено. Ждем ответа, 
но, думаю, он будет и раньше, учитывая обществен-
ный резонанс, вызванный этой ситуацией.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует адвокат Сталина 

ГУРЕВИЧ: 
— Это достаточно частая ситуация. ФАС уже 

не первый раз предъявляет претензии к авиаком-
паниям, обвиняя их в картельном сговоре с целью 
повышения цен. Подобные истории были в 2014 и 
2016 годах, правда, тогда перевозчики успешно 
отбивались в арбитраже, и в отношении их пре-
кращалось административное производство. Если 
ФАС докажет наличие ценового сговора, то авиа-
компании будут подвергнуты достаточно крупному 
штрафу. Но это сложная процедура, потому что 
будет запрошено обоснование повышения цены. 
На праздники, в «высокий» сезон цены часто по-
вышаются. Далеко ходить не надо, я буквально на 
1–2 мая летала в Грузию. В России это праздники, 
и билет на двоих туда и обратно стоил 59 тысяч. Со 
стороны грузинских авиакомпаний билет обошелся 
в 32 тысячи. Так что чем выше спрос, тем выше 
цены. Но доказать сговор трудно. 

Анастасия КЛЮКИНА.

АВИАБИЛЕТЫ  
НЕ ВЛЕЗЛИ  
В КОШЕЛЕК

МАЙ НЕЙМ ИЗ ШОФЕР

Пассажиры 
пожаловались  
на подорожание в дни 
проведения ЧМ-2018
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...Многие москвичи и гости столицы помнят, 
что несколько лет назад Выставка достижений 
народного хозяйства (ВДНХ) пребывала в плачев-
ном состоянии. Гулять по ней было, скажем прямо, 
неуютно. Даже местные жители, всегда любившие 
пройтись по ВДНХ, со временем прекратили это 
занятие. Грязь, мусор и многочисленные торговые 
палатки — таким стал облик выставки на рубеже 
1990-х — 2000-х. Да и какая там выставка — огром-
ное пространство превратилось в полулегальный 
рынок, где продавали и нижнее белье, и «паленую» 
бытовую технику, и косметику, и саженцы садовых 
растений...

А ведь когда-то ВДНХ была гордостью не 
только Белокаменной, но и всей страны. Здесь 
представляли наши лучшие достижения, и до сих 
пор многие вспоминают те времена с ностальгией. 
Однако несколько лет назад на ВДНХ развернулась 
масштабная реконструкция. Сегодня здесь все еще 
ведутся работы, висят плакаты «Сегодня стройка — 
завтра история». Еще немного, еще чуть-чуть — и 
выставка преобразится. Стремление сохранить 
прошлое и использование передовых современных 
технологий — такова в двух словах концепция новой 
реконструкции.

Лихие 1990-е и последующие неспокойные 
времена сказались на одном из культовых объектов 
Москвы не лучшим образом. Павильоны начали 
постепенно разрушаться, территория хиреть. И 
уже почти никто не вспоминал о былом величии 
выставки — у большинства людей ВДНХ начала 
ассоциироваться с большим базаром.

Первый этап восстановительных работ про-
шел в 2014–2016 годах. К моменту начала работ по 
реконструкции большинство павильонов и других 
исторических объектов главной выставки страны 
оказались на грани разрушения. Мусор с выставки 
вывозили огромными грузовиками. Кроме того, 
было выявлено и ликвидировано несколько само-
строев. А в исторических павильонах запретили 
торговлю, и всем «шабашникам» пришлось искать 
другие места.

Одновременно началось благоустройство 
территории. На ВДНХ появились красивые газоны 
и цветники, здесь переложили асфальт и создали 
пешеходные зоны, а также площадки для отдыха 
и проведения различных мероприятий, открыли 
комфортные современные кафе и рестораны. Вы-
ставка начала преображаться.

Неотложные противоаварийные работы про-
ведены уже в 50 зданиях на территории ВДНХ, среди 
которых №1 «Центральный», №2 «Народное образо-
вание», №8 «Юные натуралисты», №32–34 «Космос/
Машиностроение», №66 «Культура». В целом же за 
4 года восстановлено 43 объекта выставки.

Космос стал ближе
Совсем недавно Владимир Путин и Сергей 

Собянин приняли участие в открытии павильона 

«Космос». Это грандиозное сооружение пред-
ставляет собой типичный образец сталинского 
ампира. В советские времена здесь, на площади 
более 27 тысяч квадратных метров демонстриро-
вались достижения космической отрасли страны, 
которыми мы безмерно гордились. Но потом все 
изменилось... На многие годы это место преврати-
лось в популярную среди садоводов ярмарку, где 
продавали семена, цветы и саженцы деревьев. 

И вот 12 апреля 2018 года в этом объекте 
культурного наследия федерального значения 
открылся крупнейший космический музейно-
выставочный центр «Космонавтика и авиация» не 
только в России, но и в мире. С его появлением на 
ВДНХ сложилась целая инфраструктура музейных 
объектов «космического характера» — неподалеку 
находится Музей истории космонавтики, который 
разместился в знаменитой «Ракете».

Выглядит «Космос» теперь совсем по-другому 
— и снаружи, и внутри. Потолок павильона укра-
шает историческая люстра-звезда — точная копия 
той, что украшала Троицкую башню Кремля с 1935 
по 1937 годы. Люстра диаметром более 4 метров 
восстановлена по архивным чертежам и фото. На-
стоящая же звезда украшала павильон с 1954 года, 
однако через 20 лет ее демонтировали. 

Внутри павильона представлено немало уни-
кальных объектов. Многие экспонаты пылились на 
задворках оборонных предприятий и в музейных 
запасниках, и все были уверены, что они никогда ни-
кому не понадобятся. Так, одно из оборонных пред-
приятий передало новому музею на временную 
экспозицию спускаемый аппарат «Восток». Именно 
в нем 12 апреля 1961 года Юрий Гагарин совершил 
виток вокруг земли, а потом совершил раздельное 
приземление. В экспозиции также представлен 

возвращаемый аппа-
рат станции «Луна-9», 
с помощью которого 
удалось впервые по-

лучить изображение 
поверхности спутника 

Земли.
Отрадно, что новый 

музей будет осуществлять 
и образовательную функцию. 

На его базе уже работает детский 
технопарк «Кулибин», где талантливые 

юные изобретатели сооружают собствен-
ные спутники и космические аппараты 
и воплощают в жизнь самые дерзкие 
идеи. «Наша цель — привить детям 
навык изобретательства, никакой на-
учной цензуры тут нет», — говорят 
организаторы технопарка. Согласно 
договоренностям с администрацией 

ВДНХ, скоро тут развернут студенче-
ский ЦУП, откуда каждый ученик сможет 

запустить свой собственный спутник 
на орбиту. 

Неподалеку от «Космоса» уже не-
сколько лет работает центр океанографии и 

морской биологии «Москвариум», который стал 
излюбленным местом отдыха москвичей и гостей 
столицы. «Мы идем сюда уже третий раз, — гово-
рит Роман Першин. — У нас трое детей, они обо-
жают океанариум. И вообще, в последние годы 
ВДНХ стала очень уютным местом для отдыха с 
детьми разных возрастов. Зимой мы обязательно 
ходим сюда на фантастический каток. Летом 
были в развлекательно-образовательном центре 
«Городская ферма», где дети могут поиграть с жи-
вотными. Еще собираемся пойти в исторический 
парк «Россия — моя история», посетить летний 
кинотеатр-лекторий — к счастью, мы живем не-
далеко. Здесь есть масса приятных кафешек, 
где можно перекусить. И вообще, здесь как-то 
приятно находиться, несмотря на стройку вокруг. 
Уверен, когда работы завершатся, здесь будет 
настоящая сказка!»

Заряд бодрости и знаний
Развлечения на ВДНХ есть не только для детей, 

но и для взрослых. В декабре после реставрации 
здесь открылся павильон №84 — «Дом культуры». 
Начиная с 1950-х годов в этом павильоне проводили 
концерты, спектакли, детские праздники и елки, 
вечера отдыха, встречи с передовиками сельского 
хозяйства. Здесь работали библиотека, учебные 
лаборатории, детские кружки и студии. 

Как заявил на его открытии мэр Москвы Сер-
гей Собянин, за все 60 лет существования этот 
павильон не изменил своего назначения: «Един-
ственное, он, конечно, пришел в значительную 
ветхость. Мы провели реставрацию, и сегодня 

здесь снова жизнь: здесь много людей, которые 
пришли для того, чтобы получить заряд бодрости 
и знаний, культуры».

Реставрация кардинально изменила облик 
здания. В ее ходе были полностью обновлены 
все инженерные системы, воссозданы элементы 
наружного и внутреннего лепного декора, вос-
становлена сцена и танцплощадка, благоустроена 
прилегающая территория. Скоро здесь заработает 
образовательный центр для школьников.

В течение года был реконструирован и па-
вильон №62, где когда-то демонстрировались 
достижения народного хозяйства в области 
строительной индустрии. Впоследствии он был 
переименован в «Охрану природы». А потом его 
как-то забросили. 5 июня прошлого года в обнов-
ленном павильоне открылся Международный 
центр балета. Здесь будут обучать не только 
классическому балету, но и народному танцу и 
джаз-модерну, также тут будут проходить лек-
ции, выступления и мастер-классы знаменитых 
хореографов из России и других стран. 

Модернизированы и фасады павильона №58 
(«Украина»). Если всего несколько лет назад он 
представлял собой жалкое зрелище, то нынче 
заиграл новыми красками. Не узнать и обнов-
ленный павильон №1 — «СССР».

Здесь будет город-сад
Нынешней весной стартовал второй этап 

масштабной реконструкции. Он предусматривает 
модернизацию инженерных сетей, реставрацию 
исторических и архитектурных памятников, бла-
гоустройство территории. Коммуникации на ВДНХ 
последний раз меняли, страшно сказать, в 1954 
году. И они настолько износились, что представ-
ляли собой мину, которая могла рвануть в любой 
момент. Сейчас строители приводят в порядок 
ливневки, прячут воздушные провода под зем-
лю, меняют трубы водоснабжения и канализации. 
Основной этап работ будет проведен в сжатые 
сроки и завершится в 2018 году.

Территория ВДНХ будет поделена на 7 
смысловых парковых зон: Центральная аллея, 
тематический Парк аттракционов, Ландшафтный 
парк, Парк ремесел, Парк знаний, зона ЭКСПО, 
Парк «Останкино». Так, новый Ландшафтный парк 

раскинется на 87 гектарах на берегу Каменских 
прудов, от Зеленого театра до Городской фермы. Он 
будет состоять из пяти природных зон, связанных 
с остальной территорией прогулочными аллеями. 
Здесь можно будет поплутать по зеленому лаби-
ринту, выполненному в форме шахматной доски, 
полюбоваться вековыми дубами Шереметьевской 
дубравы, увидеть с понтонов экзотические водные 
растения. А вот в близлежащем Мичуринском саду 
будет восстановлено более тысячи утраченных 
плодовых деревьев. 

На юге ВДНХ появится настоящий рай для 
любителей аттракционов. На радость и детей, и 
взрослых парк будет круглогодичным, ибо все 
развлечения разместятся в крытых помещениях. 
Да и сами аттракционы будут, мягко говоря, не 
рядовыми — не только качели и карусели, но и, 
например, гигантские бабочки, на которых можно 
будет полетать над Москвой; «Метро времени», 
которое отвезет вас в прошлое и самое высокое 
в Европе 140-метровое колесо обозрения. Ну а 
функция развлечения будет ненавязчиво совме-
щена с функцией образования.

В «Парке знаний» на ВДНХ откроются иннова-
ционный образовательный центр, где можно будет 
обучиться 40 перспективным профессиям, летний 
кинотеатр-лекторий. А часть выставки отдана под 
Музейный город, где, например, представлены 
все эпохи появления этого одного из важнейших 
искусств и где можно посмотреть на костюмы из из-
вестных фильмов, увидеть исторические кинопро-
екторы и даже попытаться снять своей собственный 
фильм, попав в интерактивную капсулу. 

Реконструкция еще не завершена, но уже сей-
час можно сказать, что активные преобразования 
пошли выставке на пользу: только за последние 
3 года количество посетителей увеличилось с 15 
до 25 миллионов человек. То есть ВДНХ посетило 
столько же человек, сколько все остальные парки 
города в целом.

После того же, как работы завершатся, ВДНХ 
не только подтвердит свой статус главной выставки 
страны. Она станет важнейшим современным об-
разовательным, развлекательным, культурным, 
музейным и рекреационным комплексом не только 
в Москве, но и во всей стране. По самым скромным 
оценкам экспертов, выставку будут посещать не 
менее 40 млн человек ежегодно.

— Я думаю, что это очень хорошо, что на-
конец обратили внимание на самую главную 
выставку страны, которая для многих поколений 
является символом детства и молодости, — го-
ворит известный писатель, москвовед Александр 
Васькин. — Многие приходят сюда с детьми, это 
такой семейный уголок Москвы, каких сейчас все 
больше. Однако долгое время он был совершенно 
заброшенным, на него не обращали внимания, 
он захирел и превратился в базар. Сегодня в 
рамках реставрации павильонам возвращают 
исторический облик. Кстати, в свое время па-
вильоны носили географическую ориентацию 
— каждый символизировал одну из пятнадцати 
республик СССР. И многие уже восстановлены 
именно в этом качестве. Мне бы хотелось, чтобы 
на ВДНХ вернулись самолеты, в которые можно 
войти — раньше они пользовались огромной 
популярностью. Чтобы выставка опять стала тем 
местом отдыха, куда можно было бы прийти на 
целый день. Это прекрасно, что в исторических 
павильонах больше не торгуют, что они, нако-
нец, обретают свой первоначальный смысл. 
Пусть они будут советскими, но с современным 
сервисом. Это, конечно, не Диснейленд, но по-
добных выставок за границей просто нет. Это 
чисто наше изобретение, и очень здорово, что 
это не застроили, что территория ВДНХ рас-
ширяется. Словом, я очень рад, что выставка 
возрождается!

Арина ПЕТРОВА.
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Человек-документ
Помнит ли Родина своих героев, потерявших 

здоровье на службе Отечеству? И сколько их, 
таких героев? Большинство так и останутся без-
вестными. Историк атомной отрасли Геннадий 
Георгиевич Понятнов живет в полной темноте уже 
30 лет. Сетчатку его глаз выжгла радиация. Судьба, 
отняв зрение, даровала ему долгую жизнь: ему 81 
год. Живет ветеран на обычную пенсию в 17 тысяч 
рублей в маленькой квартирке в Щукине, недалеко 
от Курчатовского института. Место «культовое»: 
именно здесь, в районе Ходынского поля, сначала 
в палатках и бараках, а потом в современных ла-
бораториях ковался ядерный щит Родины.

Историк по образованию, физик по призва-
нию, Геннадий Георгиевич в 26 лет попал на работу 
в архив Минсредмаша — Министерства среднего 
машиностроения, которое занималось атомной 
проблематикой. Но в архиве не засиделся. Вскоре 
ему доверили важную работу — приведение в 
порядок документации всей отрасли.

— Я ездил по предприятиям с проверками, 
— вспоминает ветеран. — За мной закрепили 
самые «грязные» предприятия: Челябинск-40, 
Томск-7, Красноярск-26. И я там здорово «на-
хватался». Я же не сидел в кабинете, а ходил по 
цехам. А там превышение нормы в несколько раз. 
Документация вся «светится». О здоровье 
мы тогда не думали. Я атомную бомбу в 
руках держал.

В этих цехах производили ядерное 
оружие. Через некоторое время Геннадий 
начал падать в обмороки в метро. Врачи 
сказали: надо немедленно уходить с этой 
работы. Тогда же его приговорили к полной 
слепоте (но она пришла только через 21 год). В 
то время ему было 30 лет, 1967 год. Решил ухо-
дить. Но тут Борис Поздняков, начальник Научно-
технического управления Минсредмаша, сделал 
ему предложение, от которого не отказываются. 
Речь шла о многотомном труде по истории атом-
ной отрасли. В качестве ответственного секретаря 
Понятнов подписывал каждый том.

— Вот вы меня спрашиваете о документах. 
Я сам — документ. А все документы — они под 
грифом. Вся наша работа была засекречена. Я 
хочу разоблачить очень большую ложь. Везде 
говорят, что мы бомбу украли, а сами никто и 
ничто, и наука наша — ноль. Раньше говорили, 
что мы у американцев все украли. Теперь — что у 
немцев. И то, и другое — полное вранье.

Загадочный майор 
Вандервельде
Как известно, у победы много отцов. Эта ис-

тина справедлива и для самого успешного совет-
ского проекта — атомного. Борьба за «отцовство» 
идет между разведкой и учеными-атомщиками. Не 
остались в стороне и партизаны-диверсанты.

Сенсационная история про убитого в 1942 
году под Таганрогом немецкого майора, у которого 
якобы была найдена тетрадь с ядерными секрета-
ми рейха, ныне получила широкую известность. 
Якобы эта находка сыграла решающую роль в 
том, что Сталин принял решение начать работы 
над советским атомным оружием. На самом деле 
этой «сенсации» более 50 лет!

В 1967 году, к 50-летию советской власти, в 
журнале «Техника молодежи» публиковался цикл 
статей по истории атомного проекта в СССР. «К 
нам на Большую Ордынку прибегает научный 
редактор этого журнала Фомин: «У нас сенсация, 
— вспоминает Понятнов. — Как сейчас помню, 
сидит Поздняков, другие корифеи науки, сижу я. И 
он нам излагает историю про убитого немца, при 
котором нашли чертежи чуть ли не готовой атом-
ной бомбы. Все переглянулись. Неужели немцы 
такие идиоты, чтобы посылать на фронт какого-то 
майора с секретными чертежами? С чертежами 
новейшего сверхмощного оружия? Позвонили 

Славскому 
(министр среднего 

машиностроения в 1957–
1986 годах, один из руководителей 

атомного проекта. — Авт.). Меня отправили 
к Михаилу Георгиевичу Первухину (бывший кура-
тор атомного проекта. — Авт.). Окна его кабинета 
выходили на Охотный Ряд. Мы беседовали с ним 
часа три. Первухин сказал: «Ни о каком немецком 
майоре мы даже не слышали». И все ученые, все, 
кто стоял у истоков, ничего про эту историю не 
знали и чертежей майора не видели. Поэтому мы 
тогда сказали Фомину, что «добро» на публика-
цию не даем».

— Мы тогда, в 67-м году, пришли к такому 
выводу: этот майор максимум мог быть каким-то 
специалистом по геологии, — размышляет Генна-
дий Георгиевич. — Немцы тогда продвигались на 
Северный Кавказ, и майор мог быть послан для 
поиска урановых месторождений. Но то, что у него 
были «чертежи атомной бомбы», — исключено. 
Ведь немцы свою бомбу так и не создали.

День рождения атомного 
проекта 
Во время той встречи Первухин поведал По-

нятнову, как все начиналось. В 1942 году Михаил 
Георгиевич был наркомом химической промыш-
ленности. «Я получил от Молотова документы 
разведки, — сказал Первухин. — Вижу, что-то 
серьезное, касается «урановой бомбы». Для их 
оценки я привлек физиков Абрама Иоффе и Исаака 
Кикоина. Тут же подготовил проект постановления 
ГКО (Госкомитета обороны) от 28 сентября 1942 
года, которое было подписано Сталиным». 

О существовании этого документа с грифом 
«совершенно секретно» общественности долгое 
время ничего не было известно. В 60-е Геннадий 
Понятнов отыскал подлинник постановления в за-
крытых архивах. Но еще много лет оно оставалось 
засекреченным и было опубликовано только в 
эпоху гласности. 

Постановление называлось «Об организации 

работ по урану». Основным исполнителем в нем 
значится академик Иоффе (позже он отказался 
от руководства проектом и рекомендовал вме-
сто себя Игоря Курчатова). Первый абзац звучит 
так:

«Обязать Академию Наук СССР (акад. Иоффе) 
возобновить работы по исследованию осуще-
ствимости использования атомной энергии путем 
расщепления ядра урана и представить Государ-
ственному Комитету Обороны к 1-му апреля 1943 
года доклад о возможности создания урановой 
бомбы или уранового топлива».

На самом деле работы по созданию атомной 
бомбы начались в СССР еще в 1938 году, когда 
была создана постоянная Комиссия по атомному 
ядру под председательством академика Сергея 
Вавилова. Одно из направлений работ так и на-
зывалось: «урановая бомба». Работы были пре-
рваны войной.

— Когда пришла информация от разведки, 
что на Западе ведутся работы по урану, Первухину 
поручили организовать аналогичные работы у 
нас, — говорит Понятнов. — Поэтому День работ-
ников атомной промышленности (с моей подачи) 
празднуется 28 сентября. Советская атомная 

промышленность ро-
дилась в 1942 году.

Я прошу ветерана 
прояснить еще один 

момент. Считается, что 
решающую роль в реше-
нии Сталина возобновить 
работы по расщеплению 
урана сыграло письмо с 
фронта физика Георгия 
Флерова. Именно он в 
перерывах между боями 

обнаружил, что из всех 
зарубежных научных из-
даний внезапно исчезли 
публикации по ядерной 
тематике. Он понял, что 

все работы засекречены. А 
это означает, что работа над 
атомной бомбой уже идет. 
Письмо Сталину о необхо-
димости возобновить рабо-
ту по урановой проблеме 
было им написано в апре-
ле 1942 года. Впрочем, 
подлинник письма до 
сих пор не обнаружен. 

Есть только черновики.
— До сих пор неизвестно, по-

лучил ли Сталин это письмо, — говорит 
Понятнов. — Если получил, то почему назначил 
руководить работами Иоффе, о котором Фле-
ров отзывался в письме негативно? Когда нам 
принесли копию этого письма, я сказал Борису 
Позднякову: «Это публиковать нельзя. Он в нем 
«наезжает» на Иоффе, но это ладно, Иоффе умер. 
А Исай Израилевич Гуревич-то жив». И тут письмо 
публикует «Огонек», но с многоточиями. Я как 
архивист считаю это фальсификацией. Но мне 
говорят: «Это Яковлев завизировал в Политбюро. 
Хочешь с ним бороться?» Вот так. Я перенервничал 
и ослеп. Это произошло 23 мая 1988 года.

«Испытания в высоких 
слоях атмосферы»
Война, разруха, голод. А в СССР в обстановке 

полной секретности стартует атомный проект. Из 
действующей армии отзывают талантливых фи-
зиков. Им предстоит служить Родине на другом, 
тайном фронте.

— Как только 27 января 1944 года сняли бло-
каду Ленинграда и под носом у немцев проложили 
железнодорожную ветку, первым же вагоном из 
физтеха вывезли ускоритель, — рассказывает 
историк. — Его поставили в палатке на Ходынском 
поле, где создавалась секретная лаборатория 
№2 под руководством Курчатова. И Леонид Не-
менов начал облучать мишени из урана, получать 
первый оружейный плутоний. В палатке собирали 
и первый атомный реактор ФК-1. Его запустили 
25 декабря 1946 года и получили первую в Евро-
пе цепную реакцию. Мы шли абсолютно своим 
путем. Алгоритм такой: полученная разведкой 
информация изучалась, американские модели 
повторяли, определялись все их слабые места, 
а параллельно делали свое. 

После американской бомбардировки Хи-
росимы 20.08.45 г. выходит постановление 
Государственного комитета обороны №9887, 
которым создается Специальный комитет из 
высших государственных деятелей и ученых. 
Руководство атомным проектом переходит от 
Молотова к Берии. Образуется Первое главное 
управление (ПГУ) Совета народных комиссаров 
СССР во главе с Борисом Ванниковым. Курчатов 
становится председателем научно-технического 
совета, а Борис Поздняков — ученым секретарем 
научно-технического совета ПГУ. Ставится задача: 
в кратчайшие сроки создать атомную бомбу и 
восстановить паритет с американцами. Курчатов 
сказал Сталину, что для этого понадобится 5 лет. 

Но «атомную пятилетку» выполнили за 4 года: уже 
29 августа 1949 года на Семипалатинском поли-
гоне была испытана первая советская атомная 
бомба РДС-1. Так догнали американцев. А затем 
и перегнали — по водородной бомбе.

В 1955 году в СССР впервые водородную 
бомбу во время испытаний сбросили с самоле-
та. В США в это время аналогичная бомба была 
размером с трехэтажный дом, весила 30 тонн и 
больше напоминала завод. Она была полностью 
непригодна к практическому применению, так 
как не влезла бы ни в один самолет. Ее испытания 
проводились на специальной металлической 
вышке.

Понятнов вспоминает о беседе с академи-
ком Юлием Харитоном, одним из руководителей 
атомного проекта:

— Он мне рассказал, как готовил тогда текст 
сообщения для ТАСС. Думал: как бы так сформу-
лировать, чтобы американцы поняли, что мы бомбу 
сбросили с самолета? И написал: «Испытания 
произведены в высоких слоях атмосферы.

Через несколько лет СССР опять обогнал 
США в гонке ядерных вооружений, когда в 1961 
году взорвал на острове Новая Земля знаменитую 
«кузькину мать» — чудовищную бомбу мощностью 
в 58 мегатонн. Она стала самой мощной из ис-
пытанных. А ведь первоначально планировали 
взорвать 100-мегатонную бомбу, этого хотел Хру-
щев. Однако ученые опасались необратимых по-
следствий такого взрыва для атмосферы Земли, и 
Андрей Сахаров уменьшил мощность заряда.

«Как там у Фуксика?»
— Информация, добытая разведкой, помо-

гала, конечно. Но даже больше нашим физикам 
помогла легально опубликованная в США в 1945 
году книга «Атомная энергия для военных целей», 
— утверждает Геннадий Георгиевич. — Автор — 
Смит. Они же думали, что уникальны, что их никто 
не сможет повторить, и в книге описано все.  

Я помню рассказы тех, кто работал с Курча-
товым. Процесс шел так: он сидит, что-то считает. 
Закончив расчеты, смотрит в документы, которые 
ему передал Берия: «А как там у Фуксика? (Клаус 
Фукс — немецкий физик, агент советской раз-
ведки. — Авт.). Точно, все совпадает!»

— Когда выбирали конструкцию ядерного 
реактора, то заседание научно-технического 
совета продолжалось 72 часа без перерыва, — 
утверждает историк. — За это время у троих его 
участников родились дети, троих уволили. Их по-
том восстанавливали на работе. Они просидели 
трое суток, но сразу выбрали вертикальный тип 
реактора. А у американцев он был горизонталь-
ный. Но все американские реакторы через 5 лет 
вышли из строя. А мы сразу выбрали правильное 
направление. Вот вам и украли!

Привозили ли Сталину  
в Кремль атомную бомбу?
— Это еще один миф, — смеется Геннадий 

Понятнов. — Сталину якобы привезли плутоние-
вый шарик, в котором шла ядерная реакция. И он 
его взял в руки. Это чудовищная глупость. Он же 
радиоактивный! Его в руки брать нельзя. Сталину 
Лев Арцимович действительно привозил в Кремль 
свою установку по магнитному разделению изо-
топов урана. Она весила 30 килограммов. И Сталин 
со своей трубкой ходил, а Арцимович ему под-
робно объяснял, как она работает. И в 1943 году 
Сталину ночью к Кремлю пригнали технику: САУ-
130, САУ-100 и усовершенствованный танк Т-34. 
Сталин вышел, все осмотрел и сказал: «Ну что 
ж, товарищи, с этой техникой будем заканчивать 
войну». Вот два известных мне случая. А чтобы в 
Кремль бомбу привезти? Сталину привозили не 
готовое изделие, а деревянный макет. Мне об 
этом рассказывал один из непосредственных 
участников этой истории. Этот макет они случайно 

уронили, он рассыпался. И потом два дня искали 
в кабинете секретную деталь, которая куда-то 
закатилась. Нашли под столом. За эту деталь 
грозил реальный срок. 

Я прошу Геннадия Георгиевича все же прояс-
нить тему с немецким вкладом в создание атомной 
бомбы. Ведь известно, что после войны в Союз 
были вывезены десятки, если не сотни немецких 
ученых. Он на минуту задумался.

— С немцами было вот как. 2 мая 1945 года, 
когда еще горел Берлин, туда был заброшен де-
сант советских физиков. Будущие академики Лев 
Арцимович, Исаак Кикоин, Юлий Харитон были 
одеты в форму полковников. Их целью были как 
ученые, участники немецкого атомного проекта, 
так и уран. Мне рассказывал об этом непосред-
ственный участник этой операции Исаак Кикоин. 
Аналогичную операцию проводили и американцы, 
только им досталось намного больше. Одного 
из немецких ученых нашли на мельнице, где он 
прятался. Поэтому он получил в СССР прозвище 
Мельник. А звали его Николаус Риль.

— А уран тоже тогда вывезли из Германии?
— Своего урана у немцев не было, — утверж-

дает ветеран. — Они пользовались чешским. За-
лежи урана в Германии обнаружили наши геологи. 
Американцы не знали, что эти месторождения 
в советской зоне оккупации находятся. А наш 
геолог Петр Антропов приехал и сказал: «Копать 
здесь!» Сразу заложили шахту полтора киломе-
тра глубиной. Построили горно-обогатительный 
комбинат «Висмут». А у немцев нашли 62 бочки с 
желтым порошком закиси-окиси урана, то есть 
он был даже не в металлическом виде. И алюми-
ниевый бак с дырками. Они планировали из него 
сделать атомную бомбу. У немцев было прими-
тивное представление о бомбе. Они думали, что 
могут насыпать в этот бак уран, подвесить его к 
самолету и туда же прикрепить стержень, который 
гасит цепную реакцию. И вот этот бак сбросить над 
городом, и он взорвется. Вот это был их уровень. 
Все разговоры о немецкой атомной бомбе — блеф, 
они к ней и близко не подошли.

Еще историк рассказал про совещание, ко-
торое собрал Борис Ванников по поводу перво-
го испытания водородной бомбы. На него были 
приглашены вывезенные из Германии физики. «И 
вот этот Риль говорит: «Мы тоже в вашей бомбе 
принимали участие. Вы ведь ее на нашем уране 
сделали». Ему ответил первый заместитель на-
чальника ПГУ Авраамий Павлович Завенягин: 
«Да мы ваш уран еще шесть раз перечищали». 
Роль их была минимальна. Тем не менее их труд 
оценили достойно. Наградили орденами, пре-
миями. Риль получил звание Героя Социалисти-
ческого Труда». 

Советские участники атомного проекта тоже 
были вознаграждены достойно. Дачи с полной 
обстановкой, машины, звания, денежные премии, 
льготы... Льготы, впрочем, вскоре были отобраны 
Хрущевым. Игорь Курчатов стал трижды Героем 
Социалистического Труда. Он умер в 57 лет от 
тромбоэмболии сердца. У него не было детей. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

История создания со-
ветской атомной 
бомбы окутана 
плотным обла-

ком легенд. Главная из 
них: СССР получил бом-
бу из рук разведчиков, 
укравших американ-
ские ядерные секреты. 
Многие думают, что 
советский атомный 
проект стартовал в 
1945 году, после того 
как Трумэн во время 
Потсдамской конферен-
ции сообщил Сталину о 
том, что в США создано «ору-
жие чудовищной разрушитель-
ной силы». Но так ли это? Нам 
удалось разыскать человека, 
обладающего по этому вопросу 
наиболее полной информацией. 
Это историк атомной промыш-
ленности Геннадий По-
нятнов. 

АТОМНУЮ БОМБУ

СССР СДЕЛАЛ САМ
Секретный  

историк разоблачает 
мифы о советском 

ядерном оружии

Изделие РДС-1 — 
первая советская 

атомная бомба. 

Геннадий Понятнов, 
историк атомной 
промышленности.

Работы по возрождению ВДНХ начались в столице 
почти пять лет назад. Сначала городская админи-
страция посоветовалась с жителями города на пор-
тале «Активный гражданин»: оставить ли выставке 

новое название — ВВЦ или вернуть историческое и привыч-
ное — ВДНХ? (Кстати, станция метро до последнего так и 
называлась.) 90% москвичей высказались за второй вари-
ант — и название вернули. Оказалось прямо по фэн-
шую — выставка начала возрождаться на глазах. 
И снова завоевала лидирующие позиции и по 
посещениям, и по организации масштабных 
мероприятий, как в те дни, когда ВДНХ 
славилась на весь Советский Союз. Но 
никакой фэн-шуй не помог бы, если 
бы власти не занялись серьезными 
работами по восстановлению исто-
рических памятников и обустройству 
современных павильонов.

БУДУЩЕЕ —  
ЗА «РОССИЕЙ»  

И «КОСМОСОМ»

НАТАЛИЯ ГУБЕРНАТОРОВА

Количество 
посетителей 

ВДНХ достигло 
25 миллионов  

в год

Еще несколько лет назад барахолка на ВДНХ 
начиналась прямо от одноименной станции метро.
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МОЯ МОСКВА

Игорь Курчатов, создатель советской 
атомной бомбы, и куратор атомного 
проекта, нарком химической 
промышленности Михаил Первухин. 

panoramio.com



В Питере выдался редкий случай позна‑
комиться с ретроспективой француз‑
ского искусства ХХ–ХХI веков. Париж‑
ская I‑Gallery. Intelligence развернула 
экспозицию в петербургской галерее 
«С.П.А.С.». Интригует название выстав‑
ки — «Пунктирная линия». Одиннадцать 
имен — одиннадцать проекций на линию 
истории прошедших десятилетий от 
1920‑х до наших дней.

Творчество каждого из представленных 
художников — явление в истории французско‑
го искусства, позволяющее понять и оценить 
основные тенденции его развития. Пройдемся 
по именам и стилям. 

 Жак Нестле — друг и ученик Пикассо. Сти‑
листика работ Нестле окончательно сложилась 
в 1930–1940‑х. Сочные, густые линии одинаково 
хороши в чувственных женских образах и в аб‑
страктных композициях. Почти все его работы 
разошлись по частным коллекциям — крайне 
редко они попадают на выставки. Только по слу‑
чаю воли владельца, как и произошло сейчас 
благодаря щедрости мадам Даниель Мосс. 

ИДКА — псевдоним старейшей современной 
французской художницы Иды Коен. Она пришла в 
искусство в 1940–1950‑х и с тех пор остается при‑
знанным лидером, продолжающим традиции клас‑
сической французской школы импрессионизма. 
Для нее характерны яркие цвета, широкий мазок, 
смелое сочетание фигуратива и абстракции.

Абрахам Хадад — один из ведущих француз‑
ских живописцев, создатель собственной школы. 
Начал заниматься живописью в 1950‑х, когда во 
французском искусстве правил абстракционизм. 
Художник сумел создать своего героя и мир вокруг 
него. Персонажа Хадада легко узнать по широко 
распахнутому взгляду круглых глаз. При этом в 
каждой картине есть цитаты, отсылающие зрите‑
лей к французской школе абстракционизма.

Жан‑Ноэль Л’Армлеру — художник, фото‑
граф, принадлежащий к среднему поколению 
современных французских авторов. Его стиль 
сформировался в 1970–1980‑х. Автор объединяет 
фотографию, живопись, скульптуру в единые 
полиптихи. Л’Армлеру работал с крупнейшими 
модными журналами Франции, среди которых 
Elle, Harper’s Bazar, Marie‑Claire. 

Даниель Конвенан — мастер, после‑
довательно развивающий свою тему в 

искусстве, — максимальное выражение внутрен‑
него личного мира автора в каждом произведе‑
нии. Экспрессия картин основана на музыкальном 
ритме черных тонов.

Вероника Паж — художница, сформиро‑
вавшаяся в 1980–1990‑е. Ее работы построены 
на цветовом и композиционном диссонансе, что 
придает им драматизм и сюжетную глубину.

Эмма Хенриот — художница, отличающая‑
ся неожиданными сюжетными и цветовыми 
решениями, динамичными и экспрессивными 
полотнами.

Нелли Шварц — художница, которая раз‑
вивает традиции супрематизма. Ее творчество 
отличается постоянным поиском эквилибра фор‑
мы и материала.

Натали Дюпон‑Дютилуа — художница, 
лавирующая между фигуративом и абстрак‑
циями, сохраняя верность классическому 
импрессионизму.

Эрве Ингран и Пернель Дувилье — пред‑
ставители молодого поколения. Их творчество 
принадлежит ХХI веку и предвосхищает будущее 
французского искусства, которое, скорее всего, 
будет основываться, как доказывает краткий 
экскурс, на постоянных поисках формы и форма‑
тов, смелых сюжетных решениях, великолепном 
рисунке и мазке. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

“Московский коМсоМолец”    
31 мая 2018 года 
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Водяной. 4. Анекдот. 10. Укладка. 11. Прогноз. 13. Туча. 14. Панк. 15. 
Испарение. 16. Распря. 18. Цитата. 20. Маникюр. 22. Сквозняк. 23. Таблетка. 24. Аркебуза. 
27. Антилопа. 30. Трещина. 32. Танкер. 34. Стенка. 35. Отражение. 36. Дыня. 38. Вред. 39. 
Антипод. 40. Тычинка. 41. Насилие. 42. Капсула.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вратарь. 2. Явка. 3. Овация. 5. Наглец. 6. Клоп. 7. Трактат. 8. Напарник. 
9. Апперкот. 10. Участок. 12. Задаток. 17. Раболепие. 19. Интеллект. 20. Мангуст. 21. Рабатка. 
25. Равнина. 26. Алебарда. 27. Алименты. 28. Проныра. 29. Стадион. 31. Бандюга. 33. Ролики. 
34. Седина. 37. Янки. 38. Вкус.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Настольная книга на‑
чинающего переводчика. 4. Не вышибаемый из 
седла спортсмен, участвующий в конкуре. 10. 
Работник, занимающийся простой обработкой 
дерева. 11. Отсутствие всякого управления в 
стране. 13. Ложе за решеткой. 14. «Бассейн» с 
белыми лебедями. 15. Межреберная хворь. 16. 
Умение забывать о страхе в бою. 18. Сточный 
ров в деревне. 20. Лунная поступь Майкла 
Джексона. 22. Малая планета. 23. Летательный 
аппарат легче воздуха с корпусом, наполнен‑
ным газом. 24. Житейская задача. 27. Обычай 
кровной мести на островах Сардиния и Корсика. 
30. Слово с противоположным значением. 32. 
«Шахматная гора» в Петергофе. 34. Торговец, 
которого за версту обходит вегетарианка. 35. 
Мятеж декабристов, вышедших на Сенатскую 
площадь. 36. Привидение, которое бегает по 
песочному пляжу. 38. Орудие труда с совет‑
ского герба. 39. Часть шлема, прикрывавшая 
лицо рыцаря. 40. Российское государство во 
главе с Петром Великим. 41. Главный город 
страны. 42. Грабитель, промышляющий в ме‑
стах катастроф.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бизнесмен, финансирую‑
щий детские соревнования. 2. Орудие крас‑
ного крокодила из одноименного журнала. 3. 
Скучная и однообразная работа. 5. Одуванчик, 
растущий на грядке с огурцами. 6. Американ‑
ский внедорожник. 7. Равносторонний прямоу‑
гольник. 8. Царский гонец в волшебных сапогах. 
9. Открытка в середине читаемой книжки. 10. 
«Нотка» соды в столовском коржике. 12. Тор‑
жище выходного дня в Москве. 17. И образное 
преувеличение в литературе, и математическая 
кривая. 19. Местное обезболивание. 20. Дорога, 
оставшаяся после лесорубов. 21. Земледелец с 
дипломом Тимирязевской академии. 25. Малая 
форма эпической прозы. 26. Путешествие на по‑
путных машинах. 27. Свадебный обряд в церкви. 
28. Длинный ров для водопроводных труб. 29. 
Отступление от главной темы изложения для 
освещения побочного вопроса. 31. Царский 
жезл, украшенный драгоценными камнями. 33. 
Лувр, где проживали французские короли. 34. 
Злая теща, презирающая своего зятя. 37. На‑
битая шубами и куртками сума челночницы. 38. 
Утварь, «сквозь которую дождик моросит».

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ 
НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ 
ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЫ» 
№12 (30 МАЯ —  
12 ИЮНЯ 2018 Г.):

НЕ пРОпУСТИ!

■ Лисица в Подмосковье — источник 
бешенства
■Юбилей Музея охоты и рыболовства
■ Что делать при укусе клеща
■ Осторожнее с полуавтоматами!
■ Крупнокалиберные ружья
■ Выставка охотничьих собак в 

Ставрополье
■ Охота и алкоголь
■ Итоги весенней охоты: пишут читатели
■ Вести с водоемов
■ Плотва в начале лета
■ Язь в проводку
■ Прогноз клева рыбы на июнь.

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ отдых
ЛЮБАЯ
станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный
отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
по Москве! 
т. 8-495-409-64-45.

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых.
Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00.

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

(495) 225-00-60
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

предлагаю
❑ адвокат. 

т. 8-917-598-70-50

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. (495) 772-19-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25.

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы 

т. (499)126-02-60

❑ адвокаты.
Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20.

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16

❑ диплом серия КР
№ 27638219,
выданный
на имя Петухова 
Константина 
Владимировича, 
Медицинским колледжем 
КГМУ
им. С.И. Георгиевского 
01.07.2005 г.,
считать недействительным 
в связи с утерей

Уведомление о завершении процедуры принятия страхового портфеля
Акционерное общество «Национальная страховая 

компания ТАТАРСТАН» уведомляет о завершении про-
цедуры передачи страхового портфеля по:

— обязательному страхованию гражданской ответствен-
ности владельца опасного объекта за причинение вреда в 
результате аварии на опасном объекте и 

— обязательному страхованию гражданской ответствен-
ности перевозчика за причинение вреда жизни, здоровью, 
имуществу пассажиров 

от Акционерного общества «Страховая Компания 
Опора». 

Страховой портфель состоит из обязательств по до-
говорам страхования, соответствующих сформированным 
страховым резервам, и активов, принимаемых для покрытия 
сформированных страховых резервов, включая обязатель-
ства по договорам страхования, действующим на дату при-
нятия решения о передаче страхового портфеля, и договорам 
страхования, срок действия которых истек на дату принятия 
решения о передаче страхового портфеля, но обязательства 
по которым страховщиком не исполнены в полном объеме 
или частично и / или по которым могут быть заявлены тре-
бования в течение сроков исковой давности.

Передача страховых портфелей осуществлена на осно-
вании договора о передаче страхового портфеля, а также 
акта приема-передачи страхового портфеля между Ак-
ционерным обществом «Национальная страховая компа-
ния ТАТАРСТАН» и Акционерным обществом «Страховая 
Компания Опора».

Страховщик, принявший страховой портфель.
Фирменное наименование на русском языке:
Полное: Акционерное общество «Национальная 

страховая компания ТАТАРСТАН»

Сокращенное: АО «НАСКО»
ОГРН 1021603139590
ИНН 1657023630
Место нахождения: 420094, РТ, г.Казань, ул. Мар-

шала Чуйкова, д.2, блок Б
Официальный сайт в информационно-телекомму-

никационной сети «Интернет»: https://nasko.ru/

Основной деятельностью страховщика, принявшего 
страховой портфель, является осуществление всех видов 
страхования, перестрахования и сострахования.

Финансовое положение Акционерного общества «На-
циональная страховая компания ТАТАРСТАН» удовлетворяет 
требованиям финансовой устойчивости и платежеспособ-
ности с учетом вновь принятых обязательств.

Акционерное общество «Национальная страховая ком-
пания ТАТАРСТАН» имеет лицензии ЦБ РФ ОС № 3116-04 от 
25.11.2016, ОС № 3116-05 от 25.11.2016 на осуществление 
видов страхования, по которым передается страховой 
портфель.

С 24 мая 2018 года все права и обязанности по 
переданным договорам страхования перешли к Акцио-
нерному обществу «Национальная страховая компания 
ТАТАРСТАН».

Датой начала исполнения Акционерным обществом 
«Национальная страховая компания ТАТАРСТАН» обяза-
тельств по принятым договорам страхования, включен-
ным в переданный страховой портфель, является 24 мая 
2018 года.

По всем вопросам просим обращаться по адресу:
420094, РТ, г.Казань, ул.Маршала Чуйкова, 
д.2, блок Б

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Поводом к написанию этого материала 
стал неординарный случай, имевший 
место в прошедшие выходные на Но‑
ворижской трассе — М9 «Балтия». Вто‑
рая половина воскресенья — время, 
когда дачники массово возвращаются 
в город по всем вылетным магистра‑
лям, в том числе и по М9. Неизбежно 
образуется затор, несмотря на четыре 
полосы движения в каждую сторону, и 
хватает «умников», норовящих объе‑
хать всех по обочине.

Тем более что она размечена на этом 
участке не белым, а желтым цветом, прочно 
ассоциирующимся у большинства водителей с 
чем‑то временным: вроде как обочина, а вроде 
и не совсем. Обещанная в начале заметки не‑
ординарность заключается в том, что на этот 
раз машину вашего корреспондента, двигав‑
шуюся в крайнем правом ряду, помимо при‑
вычных «обочечников» на легковушках обогнал 
какой‑то «суперобочечник» — за рулем тягача 
с трехосным прицепом‑песковозом! Он бодро 
«топил» по отмеченной желтой полосой обочине 
со скоростью 50–60 км/ч в считаных сантиме‑
трах от шеренги ползущих легковушек справа 
и стального отбойника слева от себя.

«Либо это какое‑то «слабоумие и отвага», 
либо я что‑то упустил в ПДД», —  подумали, 
видимо, многие из тех, мимо кого пронесся этот 
многотонный «болид». Такого рода рассуждения 
у разумного человека оканчиваются однознач‑
но — он обращается к первоисточнику, к ПДД в 

нашем случае. Отечественные Правила дорож‑
ного движения допускают применение линий 
разметки трех цветов: белого, оранжевого и 
желтого. Для временной разметки использу‑
ются только линии оранжевого цвета. Белый и 
желтый — для постоянной разметки.

Обочину обозначают сплошной линией, 
наносимой на том или ином расстоянии от 
бордюра или края асфальта. Она означает, 
что на этом участке дороги правее этой линии 
запрещены движение, стоянка и остановка 
машин. Кроме уважительной причины: при 
экстренной ситуации, из‑за технической неис‑
правности машины, для объезда препятствия, 

перекрывшего проезжую часть, из‑за проблем 
со здоровьем водителя и т.п.

Штраф за езду по обочине установлен в 
статье 12.15. ч. 1 КоАП. Он равен 1500 рублям 
на всей территории страны, а в Москве и Санкт‑
Петербурге — 3000. Возвращаясь конкретно к 
трассе М9, скажу, что на ее отрезке, непосред‑
ственно прилегающем к МКАД, камеры, кон‑
тролирующие в том числе и выезд на обочину, 
стоят довольно часто. Но их местоположение 
прекрасно известно водителям‑«обочечникам», 
и они им совершенно не мешают.

А единственный тут мобильный комплекс 
автоматической фиксации нарушений ПДД 
всегда припаркован в одном и том же месте 
— в районе примыкания Ильинского шоссе к 
«Балтии». О его дислокации также все знают и 
в его объектив не лезут. Интересно, что мешает 
по выходным ставить этот мобильный комплекс 
каждый раз в разных местах, чтобы ездоки по 
желтой обочине опасались сюрприза? Ведь 
именно встраивающиеся в ряд перед очеред‑
ной камерой или развязкой «обочечники» еще 
больше усугубляют пробку на любой дороге!

Максим СТРОКЕР,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

пОДпИСКА НА «МК» пО РЕДАКЦИОННЫМ ЦЕНАМ!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
31 мая с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69,  
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13, стр. 3
1 июня с 8.00 до 20.00
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14, 
у к/т «Звездный»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, вл. 4,  
у ТЦ «Марина»
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее
2 июня с 10.00 до 16.00
р-н Дмитровский, Дмитровское шоссе, д. 133, стр. 1, 
на автостоянке у к/т «Волга» 
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, корп. 2,  
у ТЦ «Люблинский пассаж»
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16, 
у «Сбербанка»
Крюково, Зеленоград, корпус 1508, у маг. «Пятерочка»
3 июня с 10.00 до 16.00
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80,  
у маг. «Любимый»
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Орехово-Борисово Южное, Каширское ш., д. 118

4 июня с 8.00 до 20.00
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1б,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
м. «Ботанический сад», южный выход
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17,  
у к/т «Керчь»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
перерыв с 14.00 до 15.00 
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславская, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Крестьянская Застава»  
или м. «Пролетарская», выход на ул. Воронцовскую, 
вл. 50, около кафе «Вареничная»
м. «Строгино» (западный вестибюль),  
на авт. остановке (Строгинский бул., д.12)
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
выход на Волоколамское шоссе к «Макдоналдсу»
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
м. «Ясенево» (северный вестибюль),  
выход на ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3
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ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно передать  
в редакцию через оператора подписки ксерокопию соответствующих документов.

ПОДПИСКА НА КНИЖНОМ  
ФЕСТИВАЛЕ «КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»!

31 мая — 3 июня с 10.00 до 20.00
МОСКВА, Красная площадь, площадка «МК» около главной 
сцены книжного фестиваля. В дни проведения ежегодного 
книжного фестиваля всех читателей газеты «Московский ком-
сомолец» ожидают специальные цены на подписку и не только. 
Не упустите свой шанс выгодно подписаться на «МК»!

С наступлением каждого летнего сезо‑
на на дорогах страны активизируются 
мошенники. Причем настолько грамот‑
но, что водители, отдавая им свои кров‑
но заработанные, даже не догадыва‑
ются, что их разводят как лохов. Как не 
попасть на уловки злоумышленников, 
разобрался портал «АвтоВзгляд». 

В столичном регионе расплодились злоу‑
мышленники, пытающиеся обманным путем вы‑
манить из кармана доверчивых коллег по трафику 
деньги. Схема проста, как две копейки. И что 
самое печальное — фактически не подпадающая 
под уголовную ответственность.

Представьте, что вы толкаетесь в заторе 
(мошенники промышляют именно в пробках, а 
нередко сами их и инициируют), где «втыкаетесь» 
в обездвиженную иномарку с иностранными ре‑
гистрационными знаками, рядом с которой стоит 
прилично одетый мужчина с канистрой и подня‑
той вверх рукой. Как не помочь брату‑водителю, 
когда у того кончился бензин? А вот никак! Ибо на 
помощь и рассчитывает якобы попавший в беду 
голосующий автомобилист.

Отдать пару‑тройку сотен «деревянных» 
чужеземцу (как правило, на авто обманщиков 
красуются белорусские и армянскими номера) 
сегодня не жалко практически никому. Но только 
представьте, сколько таких добрых и отзывчивых 
граждан проезжает мимо попрошайки. История 
о том, что еду из/или в соседнюю Беларусь, а до 
заправки в пробке не дотянул, особо сентимен‑
тальных «рулевых» пробивает даже на тысячу‑
полторы вновь дешевеющих рублей. А что — с 

каждым может случиться, да не каждый поможет. 
А тут бедолага еще и обещает вернуть денежки 
на банковскую карту или на телефон. Да только 
ни денег, ни бедолаги вы в своей жизни больше 
никогда не увидите.

Что примечательно — в правоохранительных 
органах уже знают о подобном способе развода, 
но сделать с этим ничего не могут. Привлечь к 
ответственности лицо, умеющее красиво го‑
ворить, невозможно. Как, впрочем, и назвать 

потерпевшим того, 
кто собственноручно отдал 

деньги незнакомцу, при этом не взяв рас‑
писки и не запечатлев регистрационные знаки 
автомобиля, которые к тому же легко могут ока‑
заться ненастоящими.

Вот если бы на аферистов‑попрошаек мас‑
сово пошли заявления от жертв с указанием при‑
мет мошенников, номеров машин и описанием 
ситуаций, то тогда их можно было бы привлечь 
к уголовной ответственности по ст. 159 УК РФ 
«Хищение чужого имущества путем обмана или 
злоупотребления доверием». Максимальное 
наказание по этой статье предусматривает до 
двух лет лишения свободы.

Правда, для начала обманщиков нужно пой‑
мать. Впрочем, ни полицейские, ни облапошен‑
ные водители не тратят личное время на всю эту 
катавасию — сумма ущерба незначительная, а 
значит, преступники и дальше будут разводить 
развесивших уши сердобольных драйверов.

Мирон ГОРИН,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

ШТРАФНАЯ 
ЦВЕТОКОРРЕКЦИЯ
Накажут ли водителя 
за пересечение желтой 
линии разметки 
обочины

ТРИ КОпЕЙКИ НА БЕНЗИН

Аферисты 
освоили 
новый метод 
«развода»  
на дорогах

АВТОпОДСТАВА

АВТОЛИКБЕЗ

РЕКЛАМА

Автовыкуп
дороже всех

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

В Северной столице 
проходит ретроспектива 
французского искусства 
ХХ–ХХI веков

пАРИЖАНЕ ОТКРЫЛИ  
В пИТЕРЕ 
«пУНКТИРНУЮ ЛИНИЮ»
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Нелли Шварц.

Жак Нестле.

Жак Нестле.

ИДКА.



  Весенняя встреча главы Федерации 
гандбола России Сергея Шишкарё-
ва и российских журналистов уже 
стала доброй традицией. В этот раз 
мы собрались в канун важнейших 
матчей сборных России. Впрочем, 
разговор коснулся не только нацио-
нальных команд. 

Об отборе на чемпионаты мира и Европы

— В этот раз женская сборная России сыгра‑
ет отборочный матч чемпионата Европы в гостях 
против команды Португалии. А права на ошибку 
уже нет: необъяснимое поражение от Австрии в 
два мяча, проигрыш Румынии на выезде с раз‑
ницей в один. Не хочется повторения мужской 
истории, когда ничья с Черногорией поставила 
крест на надеждах сыграть на «Европе». Осеч‑
ки бывают, все бы ничего, но уже не за горами 
следующая Олимпиада. 

Главный тренер Евгений Трефилов повез 
экспериментальный состав. Он сказал: «Мы 
очень рано закончили чемпионат, девчонки уже 
настроились на отдых». Хотя получается так, что 
в том году он сам просил ускорить сроки чем‑
пионата России, чтобы у сборной было больше 
времени на подготовку. Но не поехали опытные 
игроки: Самохина, Ильина, Петрова, Манагарова 
и Кочетова. Но костяк есть, будем надеяться, что 
более молодые игроки лучше мотивированы. 
Надеемся на достойный результат. Ну а 3 июня 
в астраханском «Звездном» мы принимаем Ав‑
стрию. Петрова к команде там присоединится. 

Мужчины играют с чехами стыковой от‑
бор на мировое первенство 2019 года, 8 июня 
в Пльзене и через четыре дня в Перми. У чехов 
зал небольшой, на 2500 человек, но чешские 
товарищи обещают аншлаг, свой мы тоже рас‑
считываем заполнить. У нас на Урале дворец 
больше, и мы тоже рассчитываем его заполнить. 
Нам в любом случае надо пробиваться, чтобы 
либо совсем удачно там выступить и отобраться 
на Олимпиаду, либо попасть в зону мировой ква‑
лификации к Токио‑2020. Не могу не вспомнить 
игру 11 января в Казани. Заметьте, в городе, где 
нет профессионального гандбольного клуба, в 
игре против финнов случился аншлаг: свыше 
4000 болельщиков в «Баскет‑холле». И ведь никто 
никого не тянул на трибуны. Будем надеяться, что 
в скором времени в столице Татарстана появится 
клуб высших достижений. 
О скандале с юношеской сборной России

— Трем девушкам, попавшимся на мельдо‑
нии в 2017 году, во вторник сократили срок дис‑
квалификации. Мы безмерно рады, но медаль, 

конечно, жалко. Антонина Скоробогатченко, ко‑
торая в тот момент была доведена до отчаяния, 
теперь прислала письмо, где были примерно 
такие строки: «Это лучший день в моей жизни, 
спасибо!». Наша юридическая служба сработала 
отлично. К делу подключили ФСБ и СК РФ. Док‑
тор Краснов отстранен от профессиональной 
деятельности на полтора года. Почему это ад‑
министративное дело? Потому что распростра‑
нение мельдония в нашей стране не попадает 
под уголовную ответственность. Но понятно, что 
в «деле о стаканчиках с лекарствами» Краснов 
не главное действующее лицо. Наша задача — 
найти и наказать заказчика. 

В связи с этим никаких пластиковых ста‑
канчиков, когда спортсмен полностью доверяет 
своему доктору, не будет. Он должен видеть 
упаковку или блистер, где указано, что ему пред‑
стоит принять. Также — никаких спонсорских 
подарков в виде брикетов с водой. Нужно быть 
предельно аккуратными. 
О делах домашних и не только

Чемпионаты России выдались нескучны‑
ми. В женской Суперлиге «Ростов‑Дон», если 
говорить о регулярном сезоне, пропустил впе‑
ред сразу два клуба — «Ладу» и «Астраханочку». 
Потом, конечно, выиграл «золото», но по ходу 
сезона сохранялась интрига. Ростовчанки мо‑
лодцы еще и потому, что впервые сумели войти 
в «Финал четырех» Лиги чемпионов. Жаль, что 
снова проиграл еще один почти что наш клуб — 
«Вардар», ведомый тренером, чье мастерство 
растет на глазах, — Ириной Полторацкой. 

У мужчин наконец‑то получилась хорошая 
интрига. «Спартак» (Москва), недавно созданный, 
бросил вызов самим «Чеховским медведям». 
Да, красно‑белые могли выиграть чемпионат 
или Кубок России, но немножко не хватило. Пер‑
спективы команды, говорю сразу, устойчивые. 
Единственное, над чем надо работать, так это 
над обретением собственного дома. Потому 
что ходить по кругу от дворца до дворца, пере‑
пробовав за сезон четыре разных, это не очень 
удачное занятие. Мы прорабатываем этот вопрос. 
Как вариант, УСЗ «Дружба» в Лужниках или та же 
самая Малая спортивная арена, где «Спартак» 
принимал «Чеховских медведей» в домашней 
игре. Другое дело, этот вопрос придется решать 
после окончания чемпионата мира. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Напомним, что в 
борьбе за титул чем‑
пиона мира примут 
участие 32 силь‑
нейшие нацио‑
нальные сборные 
планеты, разбитые 
на 8 групп (по 4 ко‑
манды в каждой). 
В каждой группе 
будет сыгран кру‑
говой турнир, в ходе 
которого каждый 
соперник встретится 
с каждым. Команды, 
занявшие две верхние 
строчки в турнирных та‑
блицах каждой из групп, 
выходят в плей‑офф, где об‑
разуют восемь пар участников. 
Две лучшие команды группы Е сыграют 
в 1/8 финала с лучшими сборными группы F (Гер‑
мания, Мексика, Швеция, Южная Корея). 

БРАЗИЛИЯ
Место в мировом рейтинге: 2 

Прозвище: пентакампеоны (пятикратные 
чемпионы)

Девиз: «Больше чем пять звезд, 200 мил‑
лионов сердец»

Достижения: чемпион мира‑1958, 
‑1962, ‑1970, ‑1994, ‑2002. Обладатель Кубка 
конфедераций‑1997, ‑2005, ‑2009, ‑2013. Об‑
ладатель Кубка Америки‑1919, ‑1922, ‑1949, 
‑1989, ‑1997, ‑1999, ‑2004, ‑2007. Олимпий‑
ский чемпион‑2016.

Коэффициент букмекеров на вы-
ход из группы: 1,04

Главный тренер: Тите
До сих пор не верится, что Бразилия не была 

разрушена после полуфинала ЧМ‑2014 четырех‑
летней давности. Признаться, были серьезные 
опасения, что на следующее утро после 1:7 в 
матче Бразилия — Германия новости будут пе‑
стреть сообщениями как минимум о гражданской 
войне, ставшей следствием бессмысленного и 
беспощадного бунта болельщиков. Жить с таким 
грузом на душе бразильцам невыносимо, и на 
ЧМ‑2018 для подопечных Тите главной зада‑
чей будет залатать ноющую душевную рану. Но 
для начала необходимо становиться первыми 
в группе.

У бразильцев традиционно суперзвездная 
защита во главе с лучшим, пожалуй, на данный 
момент фланговым оборонцем современности — 
Марсело. В атаке имеется сверхзвездный Неймар, 
в опорной зоне есть напарник Марсело по мадрид‑
скому «Реалу» — Каземиро. Есть пара вопросов. 
Например, кто составит Неймару пару в атаке? 
Но при прочих равных кадровый вопрос — один 
из последних, что должен беспокоить тренерский 
штаб Тите.

Если судить по квалификационному турниру, 
то бразильцы в полном порядке. Самый сложный 
отбор в мире пентакампеоны прошли играючи, 
ни разу не дав усомниться в своем господстве на 
континенте, выиграв турнир с отрывом в 10 очков 
от ближайшего преследователя, забив при этом 
заметно больше остальных, а пропустив сильно 
меньше конкурентов. Слабых мест у этой команды 
не видно.

Звезда: НЕЙМАР

Победитель Лиги чемпионов, Суперкубка УЕФА, 
клубного чемпионата мира, олимпийский чемпион, 
обладатель Кубка конфедераций: в послужном 
списке капитана сборной Бразилии отсутствует 
лишь один значимый командный трофей — Кубок 
мира. За ним главная бразильская звезда и при‑
едет в Россию. И кто знает, быть может, именно 
игра на мундиале позволит Неймару приблизиться 
к недоступной, ввиду захвата Роналду и Месси, 
мечте — «Золотому мячу», что вручают каждый 
год лучшему игроку мира.

Главное событие в жизни современной сбор‑
ной Бразилии, несомненно, случилось четыре 
года назад в полуфинале ЧМ‑2014 со сборной 
Германии. Те 1:7 еще долго будут сидеть занозой 
в бразильских сердцах. Часть той боли взял на 
себя и Неймар, но нападающий к тому вселен‑
скому позору пентакампеонов отношение имеет 
весьма отдаленное, ввиду того что не принимал 
участия в уже не раз упомянутой встрече. Тогда 
игроки сборной Бразилии вышли на поле в ма‑
сках с лицом Неймара, выразив таким образом 
поддержку вынужденно пропускавшему встречу 

коллеге. Теперь пришел черед самого Неймара 
возвращать должок и самому отыграть и за себя, 
и за тех парней.

Форвард находится в самом расцвете фи‑
зических сил, хотя скандальных новостей он 
поставляет не меньше футбольных. То обведет 
вокруг пальца УЕФА с его правилами честной 
финансовой игры и, используя кривые схемы, 
переберется за рекордную в истории мирового 
футбола сумму из «Барселоны» в ПСЖ. То заявит о 
возможном уходе из стана парижан, то поссорится 
с партнерами по команде. Неймар — полноценная 
звезда мирового футбола по всем атрибутам, 
но сборной Бразилии нужен в России не бренд, 
способный значительно увеличить общую стои‑
мость сборной пентакампеонов, а лидер в атаке. 
Лидер не в раздевалке, а именно на поле. Сможет 
ли повзрослевший вундеркинд просто сыграть в 
футбол в России? 

Квалификационный раунд: первое место в 
квалификационном турнире: Бразилия — 41 очко; 
Уругвай — 31; Аргентина — 28; Колумбия — 27; 
Перу — 26... Путевки на ЧМ‑2018 получили четы‑
ре лучшие команды Южной Америки. Еще одну 
путевку в межконтинентальных стыках получила 
сборная Перу, одолевшая Новую Зеландию.

Прогноз «МК»: первое место.

ШВЕЙЦАРИЯ
Место в мировом рейтинге: 6

Прозвище: scweizer nati («швейцарцы»)
Девиз: «Четыре языка, одна нация»
Достижения: Серебряный олимпийский 

призер‑1924. Четвертьфиналист ЧМ‑1934, ‑1938, 
‑1954. Участник 1/8 финала ЧЕ‑2016.

Коэффициент букмекеров на выход из 
группы: 1,83

Главный тренер: Владимир Петкович
Главное достижение швейцарского футбола 

в нынешнем веке заключается в первую очередь 
вовсе не в почетном и не в бывало высоком месте 
в мировом рейтинге, а в выстроенной системе, 
которая позволяет и в дальнейшем рассчиты‑
вать на пополнение национальной команды вы‑
сококлассными игроками. Швейцарцы смогли 
сделать то, что не удавалось в разное время 
грекам после победы на Евро или туркам после 
крайне успешных выступлений на ЧМ‑2002 или 
ЧЕ‑2008, — закрепиться в когорте топов. Говоря о 
сборной Швейцарии, мы имеем в виду талантли‑
вое поколение игроков, которое не просто волею 
случая добилось тех или иных успехов, но и смогло 
сохранить завоеванные позиции, что сделать в 
сто крат сложнее.

Швейцарцев не взять на испуг или с наско‑
ка — опытных игроков, вдоволь понюхавших фут‑
больного пороха в европейских топ‑клубах, в рас‑
поряжении Владимира Петковича предостаточно. 
Швейцарцев сложно перетерпеть или вывести 
из себя. Они всегда играют на 0:0, а завершают 
матчи с минимальным преимуществом 1:0. Они 
выиграли 9 из 10 матчей в квалификационном 
раунде, умудрившись при этом занять второе 
место в группе. Но и переоценивать возможности 
сборной Швейцарии не стоит. Особенно если 
не сбрасывать со счетов тот факт, что второе 
место в группе если и гарантирует дальнейшее 

продвижение по турнирной сетке, то не обещает, 
что оно будет продолжительным. 

Звезда: ШТЕФАН ЛИХТШТАЙНЕР

34‑летний правофланговый защитник «Ювентуса», 
бесспорно, является главной звездой швейцар‑
ского футбола. Настойчивый в атаке и надежный 
в обороне — это о нем. Для понимания: больше 
Лихтштайнера голов в составе сборной Швейца‑
рии в квалификационном раунде забил лишь 
лучший бомбардир команды — нападающий Харис 
Сеферович (четыре мяча против трех).

Лихтштайнера смело можно назвать одним 
из лучших правых защитников последнего деся‑
тилетия. Его авторитет в команде не подвергается 
сомнению. Пройдя огонь, воду и медные трубы, 
Штефан обладает опытом, благодаря которому 
капитан швейцарцев найдет общий язык на поле 
с любым арбитром или соперником.

Квалификационный раунд: второе место 
в отборочном раунде в группе В: Португалия — 
27 очков; Швейцария — 27; Венгрия — 13; Фа‑
рерские острова — 9; Латвия — 7; Андорра — 4. 
В стыковых матчах швейцарцы обыграли команду 
Северной Ирландии (0:1, 0:0). 

Прогноз «МК»: второе место.

КОСТА-РИКА
Место в мировом рейтинге: 25

Прозвище: los ticos («костариканцы»)
Девиз: «Нет ничего невозможного, когда 

играет вся страна»
Достижения: Обладатель Золотого кубка 

КОНКАКАФ‑1963, ‑1969, ‑1989. Четвертьфиналист 
ЧМ‑2014.

Коэффициент букмекеров на выход из 
группы: 4,20

Главный тренер: Оскар Рамирес
Принято считать, что современную моду на 

осторожный футбол с оглядкой на свои ворота 
задал Диего Симеоне, показавший со своим 
«Атлетико» всему миру, что бить грандов‑богатеев 
можно с приятной периодичностью, даже за‑
метно уступая сопернику и в плане бюджета, и 
по подбору игроков. А довела подобную игровую 
систему до абсолюта, сделав метод Симеоне 
доступным для понимания и использования аб‑
солютно любым коллективом, именно сборная 
Коста‑Рики.

Костариканцы на предыдущем мундиале со‑
творили одну из самых громких сенсаций, сначала 
выйдя из группы, оставив за бортом плей‑офф 
итальянцев и англичан, а затем обскакав в борь‑
бе за первое место уругвайцев. В 1/8 финала в 
серии пенальти были повержены греки, а путев‑
ку в полуфинал сборная Коста‑Рики уступила 
голландцам по пенальти. Ошеломляющий успех 
команды объясняется довольно просто: поми‑
мо пары звездных игроков костариканцы могут 
похвастать одним очень ценным футбольным 
качеством — умением терпеть.

Команда Оскара Рамиреса не стесняется 
играть вторым номером, паркуя порой у своей 
штрафной такой автобус, что обзавидовался 

бы и Курбан Бердыев. Матч без ударов 
по воротам соперника вовсе? Запросто! 

Не сомневайтесь, будут и такие. Учиты‑
вая, что за фигура в воротах этой сбор‑

ной, подобный план на мундиале может и 
сработать. Громкими именами соперников 

Коста‑Рику не напугать точно — на прошлом 
мировом первенстве пробовали многие, но 

не получилось.
Звезда: КЕЙЛОР НАВАС

Пост в воротах мадридского «Реала» не самое 
подходящее место для голкипера, чтобы от матча 
к матчу демонстрировать себя во всей красе, но 
Кейлор умудряется подтверждать свой высокий 
статус даже в составе «сливочных», чью штраф‑
ную, возможно, можно назвать для стража ворот 
самой спокойной игровой зоной в мире. Вспом‑
ните, сколько раз Навас выручал свою команду 
в Лиге чемпионов, доставая из углов порой не‑
берущиеся мячи.

Если набеги на ворота «Реала» — явление в 
мировом футболе не самое распространенное, то 
в составе сборной Коста‑Рики Кейлор получит на 
мундиале заметно больше работы. Но, как пока‑
зывает практика, это только будет способствовать 
голкиперу в поимке куража, на котором костари‑
канцы и намерены постараться выехать из группы. 
Насколько это реальная задача? Почти невыпол‑
нимая. Но от этого не менее интересная. 

Квалификационный раунд: второе место 
на заключительном групповом этапе квалифи‑
кационного турнира: Мексика — 21 очко; Коста‑
Рика — 16; Панама — 13; Гондурас — 13; США — 12; 
Тринидад и Тобаго — 6.

Прогноз «МК»: третье место.

СЕРБИЯ
Место в мировом рейтинге: 35

Прозвище: «белые орлы»
Д е в и з :  « О д н а  ко м а н д а ,  о д н а 

мечта — Сербия»
Достижения: Участник группового этапа 

ЧМ‑2010
Коэффициент букмекеров на выход из 

группы: 2,45
Главный тренер: Младен Крстаич
Одна из самых молодых сборных ФИФА 

ведет себя как и подобает подростку, поражая 
отсутствием хоть какого‑то намека на стабиль‑
ность результатов. Команда, которая способна 
как проиграть, так и выиграть у любого соперника. 
Конечно, попав в столь представительный квартет, 
выйти из группы сербам вряд ли удастся. Есть 
серьезные сомнения даже в том, что команда 
Младена Крстаича сможет набрать на мундиале 
больше одного очка. 

Звезда: БРАНИСЛАВ ИВАНОВИЧ
Опытный серб прекрасно знаком россий‑

ским любителям футбола по своим выступлениям 
сначала за «Локомотив», а затем и за «Зенит». 
Универсальность в обороне, в которой Иванович 
способен сыграть, по сути, на любой позиции, 
помноженная на умение и понимание того, как и 
когда следует подключиться в атаку, превратили 
Бранислава в настоящую звезду европейского 
футбола. Если угодно, это своеобразный серб‑
ский Лихтштайнер, обладающий схожим набором 
футбольных качеств. Да и фигурой, и возрастом 
эти защитники схожи.

Квалификационный раунд: первое место 
в квалификационной группе D: Сербия — 21 очко; 
Ирландия — 19; Уэльс — 17; Австрия — 15; Грузия — 
5; Молдавия — 2.

Прогноз «МК»: четвертое место.
Александр ПОКАЧУЕВ.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 31.05.2018
1 USD — 62,5937; 1 EURO — 72,5211.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Георгий Бурков (1933–1995), актер театра 
и кино, заслуженный артист РСФСР
Алексей Громов (1960), первый замести‑
тель руководителя Администрации Пре‑
зидента России
Клинт Иствуд (1930), киноактер и режис‑
сер, обладатель четырех премий «Оскар»
Наташа Королёва (1973), эстрадная пе‑
вица, заслуженная артистка РФ
Владимир Кузьмин (1955), рок‑музыкант, 
народный артист России
Константин Паустовский (1892–1968), 

писатель, классик русской литературы
Ян Фрид (1908–2003), кинорежиссер, 
сценарист («Двенадцатая ночь», «Собака 
на сене»)

ДАТСКИй УгОЛОК

Всемирный день без табака.
В с е м и р н ы й  д е н ь  б о р ь б ы  с 
неравенством.
Всемирный день борьбы с рассеянным 
склерозом.
1578 г. — английский исследователь Мар‑
тин Фробишер отправился в путешествие, 
которое привело к открытию Гудзонова 
пролива.
1868 г. — в окрестностях Парижа в 
парке Сен‑Клу прошла первая в мире 
велогонка.

1918 г. — постановлением Наркомпроса 
введено обязательное совместное обу‑
чение школьников и школьниц.
2003 г. — официальное открытие воссо‑
зданной Янтарной комнаты при участии 
Президента РФ Владимира Путина и кан‑
цлера Германии Герхарда Шрёдера.

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
8…10°, днем 13…15°. Переменная облач‑
ность, без осадков, ветер северный, 7–12 
м/с, местами порывы 13–18 м/с.
Восход Солнца — 3.55, заход Солнца — 
20.59, долгота дня — 17.04. По данным ИЗ‑
МИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
будут небольшие возмущения.

СпОРТ

НЕ пРОпУСТИ!

ГЛАВНАЯ ТЕМА ВЫСТАВКА

ВСТРЕЧА

БАСКЕТБОЛ

В древние времена существо-
вали разные виды казней. На-
пример, человека раздевали и 
сажали сверху на муравейник… 
Так за один раз казнили 5–6 тысяч 
муравьев!

Если вам нечего делать, то де-
лайте это на работе, чтобы не 
бесплатно.

Сёма бросил свою девушку, по-
тому что считал, что она с ним 

встречается ради денег, которые 
он ей должен...

Хозяйке на заметку: ваша стиральная 
машина прослужит гораздо дольше, 
если у вас нет денег на новую.

Знаете ли вы, что у левшей деньги 
обычно лежат в правом внутреннем 
кармане, а у правшей — в левом. 
Если же у человека развиты оба 
полушария, то его деньги лежат в 
швейцарском банке.
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  «Немногие понимают, что дом — это 
великий символ. Для понимающе-
го человека дом, которым он вла-
деет, — выражение его жизни», — 
говорил главный герой культового 
романа Айн Рэнд «Источник», архи-
тектор Говард Рорк. Интересно, что 
бы для него значили стадионы, ко-
торые, вероятно, для многих такой 
же символ или вовсе отождествле-
ние жизни. Это особенно актуально 
в преддверии чемпионата мира. 
Идеями строительства стадионов заинте‑

ресовались в Государственном музее архитек‑
туры им. А.В.Щусева. Так родилась выставка, 
посвященная главным спортивным аренам двух 
веков.

«Обычно люди представляют стадионы с 
футболистами и болельщиками, у которых в 
руках файеры, и за этим теряется архитектурная 
особенность сооружения. У нас не было задачи 
просто показать спортивные арены. Мы хоте‑
ли объяснить идеи, которые воплощались при 
строительстве», — поясняет один из кураторов 
«Архитектуры стадионов» Марк Акопян. 

В девяти залах посетители смогут найти 
уникальную коллекцию материалов, среди ко‑
торых фотографии, чертежи и эскизы лучших 
арен страны. По мнению работников музея, 

экспозиция заинтересует как широкую публику, 
так и профессионалов. 

В ней два раздела. В первом раскроется 
история легендарных стадионов СССР. Напри‑
мер, в одном из залов благодаря выставленному 
макету можно будет узнать, какими архитекторы 
прошлого века представляли московскую арену 
«Динамо» и Стадион имени Кирова. Так эти 
задумки кардинально отличались от реально 
построенных объектов! 

Придется по вкусу выставка и любителям 
современности: на экспозиции выставлены 
макеты шести стадионов, построенных специ‑
ально к ЧМ. Особое внимание привлекает ярко 
освещенная арена «Калининград» (на фото). 
Увидеть это стоит еще и потому, что выполнены 
работы на 3D‑принтере. 

В экспозицию войдут не только макеты 
отечественных арен, но и материалы, посвя‑
щенные лучшим современным сооружениям, 
построенным к международным турнирам по‑
следних десятилетий. 

Отдельный зал выделен главной арене стра‑
ны и грядущего чемпионата мира — «Лужникам». 
Директор Музея имени А.В.Щусева Елизавета 
Лихачёва, водя указкой по нереализованному 
проекту стадиона, добавляет: «Архитектура — 
это не только красота, но и удобство». 

Дарья ГИРИКОВА.

  С сухим счетом 3:0 завершилась се-
рия 1/4 финала Единой лиги между 
принципиальными соперниками 
в российском баскетболе — под-
московными «Химками» и красно-
дарским «Локомотивом-Кубанью». 
В третьем матче на площадке ба-
скетбольного центра Московской 
области команда Георгиоса Бар-
цокаса поставила победную точку, 
причем довольно жирную — 86:73. 
И снова игра стала бенефисом ли-
дера команды-победителя и сбор-
ной России Алексея Шведа.

«Химки» образца сезона‑2017/2018 нераз‑
рывно связаны с именем Алексея Шведа. Вот 
и сейчас разыгрывающий желто‑синих внес в 
победу основной вклад. Откуда только силы бе‑
рутся? В Единой лиге команда довольно часто 
проигрывала матчи регулярного сезона. Тем 
не менее «Химки» первыми оформили выход в 

главную стадию домашнего чемпионата и ждут 
соперника, получив как минимум лишние сутки 
на подготовку. 

Генеральный директор БК «Химки» Павел 
Астахов признался, что был уверен в победе 
изначально: 

— Суперсерия была у нас год назад с «Зе‑
нитом», для чего понадобилось пять матчей, — 
сказал он, не скрывая, правда, восторженных 
ноток. — А здесь мы управились за три игры, 

все было предсказуемо. Я был уверен в нашей 
победе. Хочу, безусловно, поздравить игроков 
«Локо» с хорошей борьбой, только вот результата 
им это не принесло. Алексей Швед, наш лидер, 
без преувеличения лучший игрок в Европе. У него 
оптимальный возраст молодости и опыта, вклю‑
чая НБА. Он был сильнейшим осенью на Евроба‑
скете, в этой Евролиге. Мы его не собираемся 
никуда отпускать. Он еще принесет нам титулы, 
поверьте. Ему у нас комфортно. Но между тем 
хочу поздравить всех игроков, администрацию, 
тренеров. Они сделали все для выхода в решаю‑
щую стадию турнира!

...Что же касается решающей стадии, то мат‑
чи пройдут 8 и 10 июня в Москве. В ближайшее 
время «Химки» узнают имя своего соперника по 
полуфиналу. Это будет либо казанский УНИКС, 
либо «Нижний Новгород», где счет в серии 2:1 
и предстоит еще как минимум одна игра в Ка‑
зани. Другую пару составят столичный  ЦСКА и 
питерский «Зенит». 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

■  «Всегда видно, насколько жен‑
щина открыта для флирта» — Ва-
лерия Бурдужа стала замужней 
дамой

■  «К нам могли нагрянуть с облавой 
и отвезти в отделение жен» — пе‑
рипетии биографии Константи-
на Юшкевича

■  «Знакомые говорили: с ребенком 
ты порченый товар» — но это не 
помешало личному счастью Ана-
стасии Меськовой

ЧИТАЙТЕ В ИЮНЬСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА

«АТМОСФЕРА»

В ВЕЛИКОЛЕПНУЮ 
ЧЕТВЕРКУ

Экспозиция «Архитектура стадионов» пройдет  
с 29 мая по 26 августа

ДОМ, ГДЕ ЖИВЕТ ФУТБОЛ

«ХИМКИ» ВОШЛИ

«МК» представляет участников ЧМ‑2018 в группе E

До 
старта мирово-

го первенства-2018 по 
футболу в России остается 

все меньше времени, и «МК» про-
должает самым подробным образом 

представлять участников мундиаля. Се-
годня очередь группы Е, маткой которой 
стали пентакампеоны из Бразилии. Быть 

может, группа не самая интригующая, ведь 
два фаворита на выход в плей-офф очевид-
ны, но особенность заключается в том, что 

второе место, почти гарантированно вы-
водящее в 1/8 финала на немцев, вряд ли 
обрадует что пентакампеонов, что швей-

царцев. Первые наверняка до сих пор 
не могут отойти от случившегося в 
полуфинале мирового первенства 

в Бразилии, в котором немцы 
разгромили хозяев мун-

диаля 7:1.

НУ ЗДРАВСТВУЙ,

гРУппА E
Бразилия, Швейцария, Коста-Рика, 
Сербия
Календарь игр
17 июня: Коста‑Рика — Сербия (15.00 — время мо‑
сковское), Бразилия — Швейцария (21.00)
22 июня: Бразилия — Коста‑Рика (15.00), Сербия — 
Швейцария (21.00)
27 июня: Сербия — Бразилия (21.00), Швейцария — 
Коста‑Рика (21.00)

Бранислав 
Иванович.

Макет калининградского 
стадиона.

ИВАНОВИЧ!

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 
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«ДОКТОР ДЕЙСТВОВАЛ ПО ЗАКАЗУ»
Президент Федерации 
гандбола России  
Сергей Шишкарёв раскрыл 
секреты сезона
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